
МЕДИЦИНА Академик Сергей Готье: Сложнейшие трансплантации органов 
перестали быть прерогативой столичных клиник  

Обыкновенное чудо

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодар 

С
вое эмоциональное об-
ращение к прокурору 
Краснодарского края Сер-

гею Табельскому Анастасия Ко-
товец записала в главном исто-
рическом музее края, где откры-
лась выставка в память погиб-
ших бойцов в зоне СВО. В числе 
экспонатов — личные вещи с 
фронта, снаряжение, инструмен-
ты, форма спасателя, наградные 
документы и фотографии ее 
мужа Георгия. Вдова рассказала, 
что после гибели мужа ее с двумя 
детьми вычеркнули из льготной 
очереди на жилье, и попросила у 
прокурора защиты.

Выстрел в упор
— Эта новость прозвучала для 

меня как выстрел в упор, — 
рассказывает Анастасия. — Мой 
муж свыше 16 лет проработал в 
Краснодарском аварийно-спаса-

тельном отряде, он спасатель 
первого класса, был замести-
телем начальника подразделе-
ния «Кубань-СПАС». С 2018 года 
наша семья стояла в очереди на 
улучшение жилищных условий. 
В сентябре 2022 года в рамках 
частичной мобилизации Георгия 
призвали в армию. В зоне СВО он 
командовал взводом. За прояв-
ленный героизм был удостоен 
Георгиевского креста и ордена 
Мужества.  30 июня 2023 года он 
погиб, выводя свое подразделе-
ние из-под обстрела. А меня за-
тем поставили перед фактом: 
«Вы исключены из очереди на 
улучшение жилищных условий». 
Аргументация чиновников при 
этом просто убивает: дескать, 
Георгий погиб не при исполне-
нии своих должностных обяза-
тельств спасателя, а как воен-
ный... 

Журналисты «РГ» встрети-
лись с ней в прокуратуре Цен-
трального округа, где в большом 

актовом зале сотрудники над-
зорного ведомства нарядили 
елку и пригласили в гости детей 
участников СВО вместе со свои-
ми мамами. Настя пришла на 
праздник вместе с сыном и доч-
кой. Олечка еще совсем малыш-
ка, ей третий год, Леня уже почти 
взрослый — ему 12-й год. Он круг-
лый отличник, осенью прошлого 
года поступил в Краснодарское 
президентское кадетское учили-
ще, где 16 декабря принял прися-
гу. Леонид, судя по разговору с 
ним, гордится своим папой, и он, 
кстати, очень на него похож. 

С момента создания семьи 
Котовцы поселились у мамы 
Анастасии в маленькой кварти-
ре жилой площадью 34,7 квад-
ратного метра, где кроме них 
живет еще Настин брат.

— Мы с мужем надеялись по-
лучить государственную субси-
дию для покупки собственного 
жилья, — говорит Анастасия. — 
Ведь пять лет назад, когда вста-

ли на учет как члены семьи спа-
сателя, нуждающиеся в улучше-
нии жилищных условий, были 
14 по списку. Документы еже-
годно обновляли. После рожде-
ния дочки думали, что вот-вот в 
свою квартиру переедем. Но 
Жора так и не дождался этого. А 
теперь нас из льготной очереди 
вычеркнули, переместив в му-
ниципальную очередь, где наш 
порядковый номер, аж, сразу и 
не выговоришь,..18 370-й.

Спасатель-воин
31 января  Георгию Котовцу 

исполнилось бы 39 лет.  Семья 
жила в станице Елизаветинс-
кой под Краснодаром. Здеш-
нюю школу № 75 окончило 
несколько поколений Котов-
цов. И школьный музей, знаме-
нитый на всю Кубань, хранит 
документы и фотографии, по-
вествующие о жизни 
замечательных ста-
ничников.

Ирина Краснопольская

Н
езависимо от воз-
раста и не только в 
Новый год мы жа-
ждем чуда. Так рас-
порядилась приро-
да. А уж когда это о 
нашем с вами здоро-
вье… Жаждем, что-
бы чудо утратило 

свою единичность, избранность. 
Стало общедоступным. Обыкно-
венным. Об этом говорим с глав-
ным трансплантологом России, 
директором НМИЦ трансплан-
тологии и искусственных орга-
нов имени Валерия Шумакова, 
академиком Сергеем Готье. 

Сергей Владимирович! Меч-
ты о возможности заменить 
больной, не выполняющий 
свои функции орган на здоро-
вый были всегда. Хотя самой 
трансплантации не более 60 
лет. Была мечта... 

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Сейчас транспланта-
ции органов — не только почки, 
но и таких жизненно важных, 
как сердце, печень, легкие — не 
вызывают удивления. Стали 
нормой оказания высококвали-
фицированной, высокотехноло-
гичной, современной меди-
цинской помощи. 

Нормой? Чудо стало обыкно-
венным? И моя любимая ге-
роиня тетя Маша из подъезда 
может рассчитывать, что 
ей в случае необходимости за-
менят ту же почку?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Утверждаю: может!

Для этого она должна быть 
очень богатой?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Нет. В нашей стране 
трансплантация органов вы-
полняется по системе ОМС. Бо-
лее того, место жительства тоже 
не имеет значения. Поскольку 
сложнейшие трансплантации 
перестали быть прерогативой 

столичных клиник. Та же транс-
плантация почки теперь прово-
дится в 38 регионах страны.

А сердца?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Пересадки сердца, 
печени и легких доступны во 
многих регионах.

Но не в любой клинике  могут 
проводить такие вмешатель-

ства. Знаю, как часто вы, 
главный трансплантолог 
России, посещаете регионы. 
Причем в сопровождении ко-
манды, и на месте передаете 
свой опыт. Учите, как органи-
зовать тот или иной вид 
трансплантации в данном 
регионе. Вот перед Новым го-
дом вы вернулись из Кемерова. 
Адрес не случайный? 

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Не случайный! Кеме-
рово далеко от Москвы. Но там 
уже есть свой опыт трансплан-
тации. Поэтому там проводи-
лась специальная конференция. 
Не только в Москве и 
Питере проводятся 
подобные встречи.

СИТУАЦИЯ Почему герой, погибший на фронте, проиграл и в гражданском суде?

Бой после боя

А К Ц Е Н Т

Кемерово далеко от Москвы. Но там уже 
есть свой опыт трансплантации. 
Именно там проводили специальную 
конференцию по этой теме

Елена Гагарина: 
Любая выставка 
в музеях Кремля — 
произведение 
искусства

Великий из Малого. 
Не стало 
Юрия 
Соломина

Устройства стандарта 
Wi-Fi 7 
появятся
в России

Рекордсмен мира 
Климент Колесников хочет 
быть лучшим 
пловцом 
на Земле
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ: за незаконную отмену 
соцвыплат гражданам 
положена компенсация

Доплата 
за ошибку

Наталья Козлова

Исключительно болезненную тему поднял Верховный 
суд РФ, когда изучил материалы спора гражданина и 
чиновников.  Соцзащита заморозила социальные 
выплаты этому человеку из-за долгов по ЖКХ. В за-
конности такого решения и разобрался Верховный суд. 
Он заявил, что за такую приостановку выплат гражда-
нин имеет право на компенсацию морального вреда.

Гражданин, о котором идет речь, — инвалид 3-й 
группы. Он получал соцподдержку — государство 
компенсировало ему половину оплаты за жилье и ком-
мунальные услуги. Но после трех лет выплат компен-
сации приостановили. Об этом гражданин узнал из 
СМС-сообщения от органов местной соцзащиты. 

Прекращение выплат объяснили более чем 
трехмесячной задолженностью за комму-
нальные услуги — в том числе за капремонт. 

ПРОГНОЗ Период 
холодного времени года 
сокращается

Небо и земля

Ольга Игнатова

Продолжительность зимы год от года сокращается. В 
Москве, например, продолжительность холодного вре-
мени сократилась на 10 дней. Но это не означает, что 
нужно ждать ранней весны. Скорее всего, она будет та-
кой же изменчивой, как и нынешняя зима. И все пото-
му, что на фоне явного потепления климата происхо-
дит разбалансировка погодных систем. Тем не менее в 
Гидрометцентре готовятся прогнозировать средние 
климатические процессы на пять лет вперед, расска-
зал в интервью «Российской газете» научный руково-
дитель Гидрометцентра России Роман Вильфанд.

В этом году зима нестандартная. Резко стартовала с 
январских морозов, потом откатилась в мартовское 
тепло, на новогодние каникулы преподнесла ледяной 
сюрприз. Чем можете объяснить такие метания по-
годы?

РОМАН ВИЛЬФАНД: Мы проводили исследования перед тем, 
как выпустить прогноз на холодный период 
года. И выходило, что средняя температура 
будет около нормы и чуть выше нормы.

ТУРИЗМ Майя Ломидзе — 
о национальных маршрутах 
и ценах на отдых 
в наступившем году

Увидеть всё

Ольга Бухарова, Татьяна Панина 

Недавно были утверждены четыре новых националь-
ных туристических маршрута — в Удмуртии, на Кам-
чатке, в Мурманской и Калининградской областях. Те-
перь их 44.  Среди них — «Гранд тур «Вся Карелия!», 
«Кузбасс — огонь в сердце», «Жигулевские выходные», 
«В Сибирь по своей воле», «Горная Шория. К детям 
Тайги».

Правила для таких туров прописаны в постановле-
нии правительства РФ. Рассматривает заявки регио-
нов Экспертный совет по определению национальных 
туристических маршрутов при Минэкономразвития 
РФ, в который входят представители министерства и 
туротрасли. Чем новые маршруты отличаются от 
остальных и какие преимущества получат туристы, ко-
торые отправятся в такие путешествия? Об этом мы 
говорили с сопредседателем экспертного со-
вета, исполнительным директором Ассоциа-
ции туроператоров России Майей Ломидзе.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 12.01.24

Австралийский доллар  59,6614
Азербайджанский манат  52,2246
Армянский драм**  21,9209
Белорусский рубль  28,0635
Болгарский лев  49,6876

Бразильский реал  18,1565
Венгерский форинт**  25,6498
Вон Республики Корея***  67,6227
Вьетнамский донг****  37,1037
Гонконгский доллар  11,3764

Грузинский лари  33,0302
Датская крона  13,0301
Дирхам ОАЭ  24,1748
Доллар США  88,7818
Евро  97,5401

Египетский фунт* 28,7386
Индийская рупия*  10,6581
Индонезийская рупия**** 57,0284
Казахстанский тенге**  19,5839
Канадский доллар  66,3442

Катарский риал  24,3906
Киргизский сом**  99,3974
Китайский юань 12,3630
Молдавский лей*  50,0563
Новозеландский доллар  55,3732

Новый туркменский манат  25,3662
Норвежская крона*  86,0656
Польский злотый  22,3744
Румынский лей  19,5766
СДР  118,6178

Сербский динар** 83,1544
Сингапурский доллар  66,7733
Таджикский сомони*  81,0497
Таиландский бат* 25,3504
Турецкая лира*  29,6526

Узбекский сум****  71,4943
Украинская гривна*  23,2460
Фунт стерлингов  113,0725
Чешская крона* 39,5870
Шведская крона*  86,7917

Швейцарский франк  104,3387
Южноафриканский рэнд*  47,6607
Японская иена**  61,0058

5Август 2019 года. Георгий Котовец, заместитель начальника подразделения 
«Кубань-СПАС».
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Сергей Готье: Мы используем искус-
ственный интеллект как подспорье 
при некоторых манипуляциях.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДОПЛАТА
ЗА ОШИБКУ

Сумма долга за четыре 
месяца, по данным 
управляющей компа-

нии, составила немногим 
больше 3000 рублей. При этом 
фактически весь долг прихо-
дился на один месяц, а долгами 
за три других месяца   оказа-
лись лишь несколько рублей.

Инвалид  с этим не согласил-
ся. По его подсчетам, долга за 
4 месяца у него не было. И та-
кую справку он принес в суд. По 
его заявлению в соцзащите не 
проверили, были ли основания 
для прекращения выплаты. Об 
оплате же за капремонт гражда-
нин уверял, что это не имеет к 
нему отношения: взнос платит 
собственник жилья, а он не вла-
деет помещением.

Гражданин  попросил суд 
признать незаконным приоста-
новление выплаты и взыскать 
с чиновников 3000 рублей мо-
рального вреда  —  ведь неза-
конное решение заставило его 
переживать. Спор заметил пор-
тал Право.ru.

Две инстанции частично 
удовлетворили иск. Прекраще-
ние выплат признали незакон-
ным в той части, в какой оно ка-
салось долга за капремонт. Зато 
прекращение выплат на осно-
вании долга за ЖКХ суды сочли 
законным. Первый суд сказал, 
что незначительность долга не-
важна. Тут имеет значение пе-
риод, за который образовалась 
просрочка по оплате ЖКХ, а не 
ее размер. Поводов компенси-
ровать моральный вред у суда 
тоже не нашлось. Апелляция с 
этим согласилась. Но истец  до-
шел до  Верховного суда, кото-
рый указал на ошибки коллег.

Действительно, сказал ВС, 
при наличии задолженности по 
ЖКХ за более чем три месяца 
соцподдержка приостанавли-
вается. Но для этого есть целый 
ряд условий.

Вот выводы Верховного суда.  
Главное — сама по себе инфор-
мация о задолженности у полу-
чателя компенсации — не без-
условное основание для при-
остановления выплаты.

Второе — нельзя произволь-
но прекратить выплаты — надо 
соблюсти процедуру. Напри-
мер, проверить поступившую 
информацию о долге и причи-
ны его возникновения.

Третье — приостановить 
выплату можно только тогда, 
когда для задолженности нет 
уважительных причин или не 
выполнено соглашение по по-
гашению долга. Если по поводу 
долга возник спор, бремя дока-
зывания — на уполномоченном 
органе.

Четвертое — если причина 
долга уважительная, отказать в 
выплате гражданину нельзя.

Пятое — если долга нет, при-
останавливать соцподдержку 
вообще незаконно.

В этом споре, подчеркнул 
ВС,  соцзащита не проверила, 
соответствует ли информация 
о долге реальному положению 
дел. А значит, судам нельзя было 
говорить о долге как об основа-
нии для прекращения выплаты. 
ВС также уделил внимание во-
просу о компенсации мораль-
ного вреда, посчитав неправо-
мерным отказ в ее выплате.

Если в законе не сказа-
но прямо о необходимости 
компенсировать моральный 
вред, это еще не повод для отка-
за потерпевшему в таких выпла-
тах, сказано в решении ВС. 

Меры соцподдержки долж-
ны создавать достойные усло-
вия жизни гражданам, сохра-
нять их здоровье и уровень 
жизни, а значит, обеспечивать 
достоинство личности, обра-
тили внимание в ВС. И напо-
мнили коллегам про статью 39 
Конституции. Именно она га-
рантирует право каждого чело-
века на соцобеспечение по воз-
расту и в случае болезни.

Если чиновники не соблюда-
ют права граждан на соцобес-
печение — в том числе на посо-
бия и компенсации — постра-
давшие могут получить право 
на компенсацию морального 
вреда, сказал ВС.  

Определение Верховного суда 
РФ № 16-КГ19-2

1

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

и расходовании этих средств 
(по состоянию на 3 января 2024 года)

В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступила 201 000 рублей.
Израсходовано 75 000 рублей.

В избирательный фонд А.Г. Баташева поступило 20 000 рублей.

В избирательный фонд А.В. Богданова поступило 70 000 рублей.
Израсходовано 69 960 рублей.

В избирательный фонд В.А. Даванкова поступило 10 000 рублей.

В избирательный фонд Б.Б. Надеждина поступил 1 873 443,96 рубля. 
Из них 270 000 рублей составили пожертвования от четырех граждан 
(каждое из которых превышало 20 тыс. руб.). 

Израсходовано 780 347 рублей, в том числе произведено 2 плате-
жа на общую сумму 660 347 рублей на оплату услуг информационного и 
консультационного характера.

Гражданину, не указавшему все реквизиты платежа, возвращено 
5300 рублей. В доход бюджета перечислено 28 933 рубля.

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 472 200 903,10 рубля. 
Из них 472 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. 
Это Краснодарский фонд регионального сотрудничества (28 млн руб.), 
МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития (28 млн руб.), 
МОФ регионального развития (28 млн руб.), Татарский ФПРСР 
(28 млн руб.), Красноярский ФПРСР (25 млн руб.), Новосибирский 
ФПРСР (24 млн руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (24 млн руб.), Башкор-
тостанский фонд регионального развития (20 млн руб.), ВФП региональ-
ного развития (20 млн руб.), Приморский ФПРСР (20 млн руб.), Саха-
линский ФПРСР (20 млн руб.), Свердловский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (16 млн руб.), АФПР (15 млн руб.), 
НФПР сотрудничества и развития (15 млн руб.), Самарский ФПРСР 
(15 млн руб.), Крымский фонд поддержки регионального сотрудниче-
ства и развития (10 млн руб.), ЛОФ регионального развития (10 млн руб.), 
НФПР (10 млн руб.), Севастопольский фонд поддержки регионально-
го сотрудничества и развития (10 млн руб.), Фонд поддержки будущих 
поколений (10 млн руб.), Пермский ФПРСР (8 млн руб.), Ставропольский 
ФПРСР (8 млн руб.), ТФ регионального развития (8 млн руб.), ЛФПРСР 
(7 млн руб.), Удмуртский ФПРСР (7 млн руб.), УФПРП (7 млн руб.), Орен-
бургский ФПРСР (6 млн руб.), Алтайский ФПРСР (5 млн руб.), БРОФ 
регионального развития (5 млн руб.), Владимирский ФПРСР (5 млн руб.), 
ВФ регионального развития (5 млн руб.), Омский ФПРСР (5 млн руб.), 
ПФПР сотрудничества и развития (5 млн руб.), Рязанский ФПРСР 
(5 млн руб.), Фонд поддержки регионального сотрудничества и развития 
ЧР (5 млн руб.), ФПРСР Калининградской области (5 млн руб.). Пожерт-
вование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. руб., составило 
200 тыс. руб.

Израсходовано 30 703 062,17 рубля, в том числе произведено 67 пла-
тежей на общую сумму 21 989 858,01 рубля — на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитационных материалов, финансо-
вое обеспечение сбора подписей, оплату других работ/услуг. Общая 
сумма финансовых операций, не превышающих 100 тыс. руб., состави-
ла 8 713 204,16 рубля — на изготовление и распространение печатных 
и иных агитационных материалов, финансовое обеспечение сбора под-
писей, оплату других работ/услуг, а также иные расходы на проведение 
избирательной кампании.

Возвращено средств, поступивших в установленном порядке, на 
общую сумму 72 200 903,10 рубля, из них — 72 млн руб. юридическому 
лицу и 200 903,10 руб. гражданину.

В избирательный фонд Л.Р. Русских поступило 20 000 рублей.
Израсходовано 19 800 рублей.

В избирательный фонд И.В. Свиридовой поступило 20 000 рублей.

В избирательный фонд Л.Э. Слуцкого поступило 30 000 000 рублей.
Израсходовано 32 025 рублей.

Эти сведения основаны на данных, предостав-
ленных  Центральной избирательной комиссией 
 Российской Федерации, филиалом ПАО Сбербанк

ВЫБОРЫ В ЦИК разъяснили 
порядок электронного 
голосования

Если не брать 
бюллетень 

Галина Мисливская

На предстоящем 15—17 марта голосовании на выбо-
рах президента России впервые будут использоваться 
электронные формы волеизъявления. В Центризбир-
коме разъяснили, кто, где и как сможет проголосовать 
в цифровом формате, и сформировали территориаль-
ную комиссию дистанционного электронного голосо-
вания (ТИК ДЭГ).

Напомним, предыдущие выборы главы государ-
ства состоялись в 2018 году, когда еще не было ни он-
лайн-голосования, ни электронных списков, ни мно-
гих других технических новинок, которые стали обыч-
ными в последующие годы. В этот раз ДЭГ пройдет 
в 28 регионах на федеральной платформе. Для участия 
необходимо подать заявление через личный кабинет 
на портале «Госуслуг» до 11 марта. Избиратель, ко-
торый зарегистрировался, но не смог проголосовать 
электронно по тех-
ническим причи-
нам, получит воз-
можность сделать 
это на избиратель-
ном участке.

«Если вдруг воз-
никает у человека 
такая ситуация, что 
он записался про-
голосовать дистан-
ционно, но по каким-то причинам у него что-то там не 
сработало, и у него нет возможности дома, то он (про-
голосует), придя на участок», — сказала председатель 
Центризбиркома Элла Памфилова. «Мы такую задачу 
перед коллегами поставили — чтобы был компьютер, 
где человек сможет проголосовать так, как он записал-
ся — дистанционно», — сообщила она.

Эта мера позволит не только помочь тем, кого под-
вела личная техника, но и отсеять мошенников. Глава 
ЦИК привела пример: бывает, что человек записал-
ся дистанционно, а потом пришел на участок и ска-
зал, что передумал и хочет проголосовать традицион-
но. «Записался, вот, пожалуйста, можешь проголосо-
вать», — отметила она.

На заседании Центризбирком сформировал тер-
риториальную избирательную комиссию, которая 
займется организацией онлайн-голосования на феде-
ральной платформе. Главой ТИК ДЭГ стал Олег Арта-
монов, его кандидатура была предложена Обществен-
ной палатой РФ.

Как и в прежние годы, всем избирателям страны бу-
дет доступна система «Мобильный избиратель», с по-
мощью которой можно внести свое имя в списки для 
голосования на любом участке в РФ и за ее пределами. 
В столице у жителей других регионов будут и дополни-
тельные возможности, поскольку здесь ЦИК разреши-
ла использовать терминалы электронного голосова-
ния (ТЭГ). Желающие проголосовать с помощью ТЭГа 
могут сделать это на любом участке, где есть такое 
устройство. «Голосование на ТЭГе доступно и открыто, 
бюллетенем бумажным — доступно и открыто на том 
участке, куда вы записались», — пояснил зампред ЦИК 
Николай Булаев.

Список участков, оборудованных ТЭГами, Мосго-
ризбирком определит до 20 февраля. Уже известно, 
что их не будут использовать в местах временного пре-
бывания избирателей (больницах, санаториях, домах 
отдыха, на вокзалах, в аэропортах, местах содержания 
под стражей подозреваемых и обвиняемых, и других 
местах временного пребывания). Несмотря на обилие 
цифровых форм голосования — собственную платфор-
му ДЭГ и ТЭГи на участках, бумажный бюллетень в 
столице тоже никуда не денется, заверила глава Мосго-
ризбиркома Ольга Кириллова. «У нас на сегодняшний 
день 7 млн 600 избирателей, и бумажных (бюллетеней) 
мы планируем изготовить 100%», — сообщила она. 

Напомним, выборы президента РФ состоятся 15—17 
марта.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин вручил премии правительства в области СМИ 
за 2023 год

Год начинается с премии
Владимир Кузьмин

В 
с у б б о т у  с о т р у д н и к и 
отечественных медиа от-
метят День российской 

печати. В преддверии празд-
ника премьер-министр Ми-
хаил Мишустин вручил пре-
мии правительства в области 
средств массовой информации 
за 2023 год.

Работа в информационном 
пространстве — очень важное 
поле боя, напомнил глава кабми-
на слова президента. А в услови-
ях, когда Россия проводит специ-
альную военную операцию, за-
щищая своих граждан, — это еще 
и огромная ответственность, до-
бавил Мишустин от себя. Не слу-
чайно и в число лауреатов пре-
мии вошло сразу несколько во-

енных корреспондентов: Алек-
сандр Харченко, Сергей Ши-
лов, Виктор Антонюк, Констан-
тин Михальчевский из инфор-
мационного агентства «Россия 
сегодня» и сотрудники телекана-
ла «Звезда» Павел Кутаренко, Ро-
ман Закурдаев, Виктория Косо-
гляденко. «Они рискуют собой, 
выполняя профессиональный 
долг, создавая четкую картину 
событий из Луганска, Донецка, 
Запорожья, Херсонской обла-
сти, из приграничных регионов 
России», — подчеркнул премьер, 
поблагодарив их за мужество и 
стойкость при освещении СВО.

Правительство отмети-
ло многолетнюю работу двух 
мэтров российских медиа, по-
святивших своему делу жизнь. 
Виталий Игнатенко сегодня воз-

главляет Общественное телеви-
дение России. Но он также зна-
ком отрасли по работе в «Ком-
сомольской правде», на телека-
нале ОРТ и руководству агент-
ством ИТАР—ТАСС. «Везде он 
проявляет лучшие свои качества 
журналиста, постоянный жи-
вой интерес к людям, к событи-
ям», — охарактеризовал лауреа-
та Михаил Мишустин. А Софья 
Дубинская, по его словам, вне-
сла весомый вклад в повышение 
профессиональных стандартов 
отечественных средств массо-
вой информации. «Как исполни-
тельный директор Альянса руко-
водителей региональных средств 
массовой информации она защи-
щает права тех, кто связан с ме-
диа в российских субъектах», — 
добавил глава кабмина.

Премий удостоены творче-
ские коллективы сразу несколь-
ких телевизионных каналов. Ав-
торам и ведущим политическо-
го ток-шоу «Большая игра» на 
Первом канале удалось создать 
уникальный формат откровен-
ного диалога, который наглядно 
демонстрирует, насколько ре-
зультативным может быть пря-
мое общение людей с абсолют-
но разными ценностями, счита-
ет глава кабмина. «О важности 
такого межкультурного взаи-
модействия хорошо знают и на 
Russia Today, — заметил Мишу-
стин. — Его журналисты органи-
зовали освещение множества 
международных проектов, один 
из которых передает широкой 
огласке преступления киевского 
режима».

Экспертный совет премии 
высоко оценил достижения ка-
нала «Россия 24», за что награ-
ду получил его главный редактор 
Евгений Бекасов. Работа телека-
нала «Россия 1» отмечена награ-
ждением ведущих ток-шоу «60 
минут» Ольги Скабеевой и Евге-
ния Попова.

В прошлом году на телевиде-
нии случилось сразу несколько 
юбилеев. Уже 25 лет на канале 
«ТВ Центр» выходит программа 
«Постскриптум». «Все это время 
журналист и телеведущий Алек-
сей Пушков со своей командой 
создает качественную аналити-
ку, которая востребована зри-
телями», — заявил про лауреата 
Михаил Мишустин. А телеканал 
НТВ отпраздновал 30-летний 
юбилей, и лауреатами премии по 
такому случаю стали его сотруд-
ники Сергей Холошевский, Вла-
димир Чернышев, Вадим Такме-
нев, Инна Майорова, Дмитрий 
Завойстый.

Из федеральных СМИ на-
град также удостоены журнали-

сты ТАСС Андрей Блашкевич, 
Вероника Романенкова, Юлия 
Бубнова, Екатерина Коростов-
цева, Анастасия Савиных. Они 
профессионально и оперативно 
освещают деятельность органов 
власти, сообщая о принимаемых 
решениях людям, сказал пре-
мьер-министр.

Традиционно в число лауре-
атов премии попадают регио-
нальные СМИ. «Выпуск местных 
изданий крайне важен, потому 
что именно они знают и понима-
ют свою аудиторию как никто», 
— подчеркнул председатель пра-
вительства. Тем более что неко-
торые имеют давнюю историю. 
Так, 100-летние юбилеи скоро 
отметят газеты «Советский Са-
халин» и «Саткинский рабочий» 
(Челябинская область).

Михаил Мишустин вручил 
сразу несколько наград за об-
разовательные проекты для де-
тей — авторам интернет-ресур-
сов «Библиогид» и «ПроДет-
Лит», изданий «Понимашка» и 
«Классный журнал». Более се-
рьезный развивающий уровень 
у программы «Наука и техни-
ка» телеканала РЕН ТВ, она пред-
ставляет авторский взгляд на 
современные исследования и за-
нимается популяризацией работ 
российских ученых.

Обладателей двух других пре-
мий люди не читают или смот-
рят, а слушают. Радио «Орфей» 
запустило цифровую медиаплат-
форму, где есть специальный раз-
дел для детей, чтобы заинтересо-
вать их классической музыкой, 
рассказал Мишустин. А «Наше 
радио», по его словам, немало 
сделало для формирования му-
зыкальных вкусов, успевая па-
раллельно заниматься поддерж-
кой благотворительных иници-
атив, включая помощь детям- 
сиротам.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин встретился с предпринимателями 

Первые в Европе

Айсель Герейханова, 
Хабаровск

В
чера в Хабаровске 
Владимира Путина 
встретился с предпри-
нимателями Дальне-
восточного региона. 
Модератор встречи,  
председатель «Дело-
вой России» Алексей 
Репик, говоря об успе-

хах Дальнего Востока, также от-
метил позитивные тенденции в 
экономике РФ в целом. Так, рост 
валового внутреннего продукта 
(ВВП) России за 2023 год может 
превысить 4%. «Больше 4%? Ну, 
может быть, да», — согласился 
Путин. По его словам, падение 
этого показателя за 2022 год 
оказалось меньше ожидаемого 
— 1,2%. «Поэтому, может быть, 
и будет побольше рост ВВП», 
— считает президент. Путин 
отдельно подчеркнул, что РФ 
стала первой экономикой Евро-
пы. «Вроде бы нас со всех сто-
рон душат, давят, а по объему 
экономики в целом — первые в 
Европе. Мы обогнали ФРГ и за-
няли пятое место в мире: Китай, 
США, Индия, Япония, Россия. В 
Европе — номер один», — обозна-
чил глава государства.

В разговоре с дальневос-
точными предпринимателями 
Путин также выразил уверен-

ность, что ситуация с инфля-
цией в стране будет улучшать-
ся. «Лучше будет. Потому что 
значительная часть действий 
ЦБ и правительства направле-
на на то, чтобы подавлять эту 
инфляцию», — сказал он. Путин 
уверен, что показатели инфля-
ции выйдут на целевые пока-
затели.

Диалог Путина и представи-
телей бизнеса строился в фор-
мате вопросов и предложений 
к главе государства. Президент 
старался подробно отвечать, а 
с некоторыми инициативами 
спорил. Так, предприниматель 
Хабаровского края Андрей Без-
верхов посетовал на досрочное 
исчерпание лимитов по про-
грамме субсидирования про-
центных ставок для резидентов 
территорий опережающего раз-
вития и свободного порта Вла-
дивосток в рамках постановле-
ния правительства. Он отметил, 
что лимиты были исчерпаны из-
за роста ключевой ставки ЦБ, и 

попросил увеличить эту льгот-
ную программу. На это Путин 
заявил, что высокая ключевая 
ставка носит временный ха-
рактер. «И руководитель ЦБ об 
этом говорит, и эксперты гово-
рят, что по мере решения во-
просов, связанных с инфляци-
ей, с подавлением инфляции, я 
думаю, будет меняться эта по-
зиция», — сказал он. Путин так-
же считает, что наращивание 
льготного кредитования снижа-
ет эффективность мер денежно-
кредитной политики в борьбе с 
инфляцией. «Все, что вы предла-
гаете, — это увеличение той же 
самой денежной массы, поэто-
му это, конечно, теоретиче-
ски можно сделать, но это идет 
вразрез с теми целями, ради ко-
торых поднимается ключевая 
ставка ЦБ»,  — сказал он. Тем не 
менее президент пообещал об-
судить этот вопрос с правитель-
ством. «Я не говорю «нет», но я 
так очень осторожно к этому от-
ношусь», — резюмировал он.

Один из вопросов — включе-
ние объектов общепита в про-
грамму развития внутреннего 
туризма для получения льгот. 
Путин заявил, что программа 
развития внутреннего туриз-
ма, поддержки строительства 
гостиниц, особенно 3—4 звезд, 
работает и дает свои результа-
ты. «Мы распространили это и 
на другие объекты, не только на 
гостиницы, но и на горно-тури-
стические кластеры, на горно-
лыжные курорты. Если объекты 
общепита не входят в эту систе-
му льготирования, то, конечно, 
нужно их туда пристегнуть», — 
сказал Путин. Он добавил, что 
обратится к правительству с 
данным вопросом.

Совладелец рыбной компа-
нии в Приморском крае Алек-
сандр Сапожников обратился 
с просьбой повысить ввозную 
пошлину на рыбу. У президента 
свой взгляд на проблему: резкое 
повышение ввозных пошлин на 
рыбу может привести к росту 
цен на внутреннем рынке,  и это 
опасно. «Я точно посмотрю, по-
мечу для себя. Я попрошу коллег 
это пометить», — при этом заме-
тил он. Как пример того, какие 
могут быть последствия у не-
просчитанных решений,  Пу-
тин привел историю с ценами 
на яйца. По его словам, «дохо-
ды чуть-чуть у людей выросли». 

«Начали больше приобретать 
яйцо, мясо курицы, а вовремя о 
том, чтобы открыть импорт, не 
подумали, — пояснил президент 
и в итоге. — Бум — и цены поле-
тели».

От одного из предпринима-
телей поступило предложение 
субсидировать морские пере-
возки продукции АПК. «Для 
того чтобы стабилизировать 
цены внутри страны, можно 
подумать о субсидировании ка-
ботажных перевозок. Я полно-
стью согласен», — прокоммен-
тировал инициативу президент 
и отметил, что этот вопрос бу-
дет обязательно проработан 
правительством.

Главу государства также по-
просили поддержать резиден-
тов ТОРов и распространить ре-
жим отсрочки по страховым вз-
носам на тех, кто стал резиден-
том ТОР до 1 января 2023 года. 
«Вы правы. Так мы и сделаем. 
Обязательно с правительством 
договоримся. Это правильный 
подход, он справедливый», — 
сказал Путин. Президент счи-
тает возможным предоставить 
статус ТОР приграничным ло-
гистическим центрам, а их чис-
ло на границе с КНР нужно уве-
личивать.  

В Хабаровске Владимир Путин 
посетил анимационную студию 
«Мечталет». 

Премию получил и один из постоянных авторов «РГ» — ведущий программы «Постскриптум» Алексей Пушков. 
Поздравляем!

А К Ц Е Н Т

Вроде бы нас со всех сторон душат, 
давят, а мы стали по объему экономики 
в целом первые в Европе

Верховный суд РФ 
напомнил ниже-
стоящим коллегам 
про статью 39 
Конституции 
России. Она гаран-
тирует право каж-
дого гражданина 
на социальное 
обеспечение 
по возрасту 
и в случае болезни

ДЭГ пройдет 
в 28 регионах 
на федеральной 
платформе
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ПРИГОВОР

ОТ ВОЗМЕЗДИЯ НЕ УЙДУТ

Иван Егоров

В 
ДНР и ЛНР продолжается 
кропотливая  работа воен-
ных следователей и проку-

роров по сбору доказательств 
преступлений украинских бое-
виков.

Речь идет о жестоком об-
ращении с мирным населени-
ем, убийствах гражданских, а 
также пытках и казнях военно-
пленных. Не проявившие осо-
бой доблести на поле боя, мно-
гие боевики ВСУ отличались ка-
кой-то запредельной звериной 
жестокостью ко всем, кто, по 
их мнению, не разделяет их вз-
гляды.  К концу 2023 года рос-
сийскими судами было осужде-
но более 200 украинских воен-
ных и боевиков нацбатальонов. 
Многие из них получили пожиз-
ненные сроки.  

В четверг Верховный суд в 
Донецке приговорил к 25 го-
дам колонии строгого режи-
ма  26-летнего наводчика БТР 
36-й бригады морской пехоты 

ВСУ Александра Ковалыка. Его 
признали виновным в убийстве 
мирного жителя Мариуполя. По 
данным следствия СК РФ, в ап-
реле 2022 года Ковалык нахо-
дился на боевой позиции воз-
ле завода Ильича в Мариуполе. 
В какой-то момент он заметил 
гражданскую машину, за рулем 
которой находился мирный жи-
тель. Ковалык, исполняя приказ 
высшего командования и по-
считав, что обнаруженный гра-
жданин придерживается про-
российских взглядов, не менее 
пятнадцати раз выстрелил по 
машине из пулемета. От полу-
ченных ранений мужчина скон-
чался на месте.

Как отметили в СК, по уго-
ловному делу были допрошены 
свидетели, проведены осмотры 
места происшествия. А также 9 
экспертиз и два следственных 
эксперимента. 

Также вчера Верховный суд 
ДНР вынес заочный приговор 
старшему солдату 12-й бригады 
оперативного назначения нац-

гвардии Украины Александру 
Зажиренко. Основу этой брига-
ды составлял признанный тер-
рористическим и запрещенный 
в РФ полк «Азов». 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе 
Главной военной прокурату-
ры, Зажиренко признали ви-
новным в применении в воору-
женном конфликте запрещен-
ных средств и методов, а также 
убийстве, совершенном с осо-
бой жестокостью.

По данным ГВП, 29 марта 
2022 года Зажиренко во время 
патрулирования в Мариуполе 
обнаружил на одной из улиц ра-
неного безоружного российско-
го военнослужащего, который 
не мог двигаться. В тот же день 
Зажиренко перенес раненого в 
близлежащий дом для допроса. 
Сначала он пытал обессилен-
ного военного, после чего хлад-
нокровно убил его.  За пытки и 
убийство пленного Зажиренко 
приговорили заочно к 28 годам 
строгого режима.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Экипаж вертолета Ми-35 в составе ударной группы армейской авиации поразил неуправляемыми ракетами С-8 скопление живой силы и бронетехники ВСУ на Краснолиманском направлении. 

Украинские жители стали понимать, что киевские власти попросту гонят на убой свое население.

МИНОБОРОНЫ

СРЕДСТВА ПВО СБИЛИ УКРАИНСКИЕ ДРОНЫ НАД ТРЕМЯ РЕГИОНАМИ РОССИИ

Юрий Гаврилов

К
иевский режим не 
прекращает попы-
ток провести тер-
рористические ата-
ки на города России. 
Для варварских ак-
ций украинские во-
енные и спецслужбы 
в основном исполь-

зуют начиненные взрывчаткой 
дроны либо переделанные под 
ударные зенитные ракеты.

Нанести урон гражданской 
инфраструктуре они, как пра-
вило, не успевают. Запугать на-
селение — тоже. Опасные объек-
ты наши средства ПВО обна-
руживают и сбивают еще на 
подлете к целям. Так, в частно-
сти, произошло ранним утром в 
четверг в трех регионах РФ.

П о  д а н н ы м  М и н о б о р о -
ны России, около 04.30 по мо-
сковскому времени беспилот-
ники самолетного типа были 
перехвачены дежурными рас-
четами противовоздушной 
обороны над территорией Ро-
стовской, Тульской и Калуж-
ской областей. По следам со-
бытий региональные власти 
сообщили: пострадавших в ре-
зультате неудавшейся террори-
стической атаки Киева нет. 

В Тульской области укра-
инский дрон сбили вдали от на-
селенных пунктов. В Каменском 
районе Ростовской области, как 
сообщил в своем Telegram-ка-
нале губернатор Василий Голу-
бев, было уничтожено два бес-
пилотника.

Его коллега из Калужской 
области Владислав Шапша на-
писал в соцсетях, что укра-
инский беспилотник взорвался 
на окраине города, над техни-
ческим сооружением насосной 
станции.  «В результате взрыва 
здание получило повреждения. 
Возгораний и пострадавших 
нет», — проинформировал гу-
бернатор.

Не секрет, что всплеск тер-
рористических атак Киева с ис-
пользованием дронов, как пра-
вило, наблюдается в двух случа-
ях. Первый — когда Зеленский и 

его представители выпрашива-
ют  у западных патронов оче-
редную партию оружия, бое-
припасов и денежных траншей. 

Им во что бы то ни стало нуж-
но доказать чиновникам в Ва-
шингтоне и Брюсселе, что такая 
помощь приносит Украине ощу-
тимую пользу. Пусть даже в виде 
варварского нападения на мир-
ных россиян и разрушения гра-
жданских объектов на террито-
рии РФ. Это мы недавно отчетли-
во наблюдали в Белгороде.

В то р о е  о б сто я тел ь ст в о 
напрямую связано с неудача-
ми ВСУ на фронте. Когда пово-
дов для победных реляций у Ки-
ева нет, там в ход пускают отче-
ты о проведенных спецопераци-
ях (читай — терактах). Подобную 
практику власти Украины реа-
лизуют давно — еще со времен 
подрыва Крымского моста.

Про неудачи ВСУ на фронте 
уже открыто говорят западные 
политики и эксперты. О них 
ежедневно сообщает в своих 
сводках Минобороны России. 

Вчера в ведомстве рассказа-
ли, что на Купянском направ-
лении подразделения группи-
ровки «Запад» при поддержке 
авиации и артиллерии отразили 
у Синьковки в Харьковской об-
ласти четыре контратаки штур-
мовых групп украинской 32-й 
механизированной бригады.

«Кроме того, нанесено ог-
невое поражение скоплени-
ям живой силы и техники 25-й 
воздушно-десантной и 95-й де-
сантно-штурмовой бригад ВСУ 
в районах населенных пунктов 
Берестовое Харьковской обла-
сти и Терны в ДНР», — отметили 
в минобороны.

По данным ведомства, за сут-
ки противник потерял на этом 
направлении до 85 человек, 
танк, две боевые машины пехо-
ты, три автомобиля и польскую 
самоходку Krab.

К этим потерям добавились 
понесенные ВСУ в районе Сере-
брянского лесничества на Крас-
нолиманском направлении — до 
160 боевиков, четыре автомо-
биля и самоходная артиллерий-
ская установка «Акация». 

На Донецком направлении в 
районах Андреевки и Клещеев-
ки подразделения группиров-
ки войск «Юг» сильно потре-
пали украинские 22-ю, 42-ю и 
93-ю механизированные бри-
гады. В общей сложности ВСУ 
там недосчитались 260 человек, 
двух БТР, 15 автомобилей, а так-
же гаубиц Д-20 и «Мста-Б».

Еще на трех направлени-
ях спецоперации — Южно-До-
нецком, Запорожском и Хер-
сонском — противник потерял 
более 200 боевиков, четыре 
бронемашины, 10 автомоби-
лей, две самоходки «Акация», 
другую технику и вооружение.  

Наши ракетчики, артиллери-
сты и операторы дронов в тече-
ние суток поразили два склада 
боеприпасов ВСУ, позиции 119 
артподразделений противника 
и его технику в 126 районах.

В Минобороны России до-
бавили, что счет сбитых наши-
ми средствами ПВО вражеских 
беспилотников увеличился еще 
на 29 единиц. Таким образом, с 
начала спецоперации против-
ник потерял в общей сложности 
более 10 600 БПЛА.  

А К Ц Е Н Т

В районах Андреевки и Клещеевки 
подразделения группировки войск «Юг» 
сильно потрепали украинские 22-ю, 
42-ю и 93-ю механизированные бригады

АРСЕНАЛ

ОХОТА ЗА ВРАЖЕСКИМИ РАКЕТАМИ СТАНЕТ ГИБКОЙ

Сергей Птичкин, 
Иван Петров

П
оявилось первое доку-
ментальное подтвер-
ждение того, что россий-

ские военные стали применять 
в зоне проведения спецопера-
ции новые зенитно-ракетные 
комплексы «Гибка-С» на базе 
бронеавтомобиля «Тигр-М». 
Редкий фотокадр, на котором 
запечатлена боевая машина, за-
действованная на линии боево-
го соприкосновения, опублико-
вал Telegram-канал «Военный 
обозреватель».

Впервые об успешном при-
менении в зоне СВО таких 
комплексов сообщалось еще 
летом прошлого года. Однако в 
Сети не размещались снимки, 
которые бы демонстрировали 
участие такой военной техники 
в боевых действиях.

Самоходный зенитно-ракет-
ный комплекс (ЗРК) войсковой 
противовоздушной обороны 
ближнего радиуса «Гибка-С» 
создавался для придания высо-
кой мобильности переносным 
ЗРК типа «Игла» различных мо-
дификаций и «Верба».

Комплекс представляет со-

бой турельную установку, на 
которой крепятся контейнеры с 
зенитными ракетами. Рассмат-
ривались различные варианты 
шасси. Наиболее оптимальным 
сочли бронеавтомобиль «Тигр».

Готовый ЗРК «Гибка-С» 
впервые был показан военным 
в закрытой части форума «Ар-
мия-2016». В дальнейшем его 
неоднократно демонстрирова-
ли на других выставках уже в 
открытом режиме. 

Комплекс предназначен для 
прикрытия войск на марше, на 
позициях и во время ведения 
боевых действий. Самостоя-

тельно или вместе с другими 
средствами ПВО он способен 
засекать и поражать широкий 
круг средств воздушного напа-
дения противника — от самоле-
тов тактической авиации и кры-
латых ракет до высокоточных 
боеприпасов и беспилотников.

Стоит отметить, что «Гибка» 
в морском исполнении давно 
стоит на малых артиллерийских 
кораблях «Астрахань» и «Вол-
годонск», а также на большом 
противолодочном корабле «Ви-
це-адмирал Кулаков». И при 
создании сухопутного вариан-
та разработчики использовали 
уже готовые компоненты кора-
бельного 3М-47 «Гибка».

Боевая машина «Гибка-С» 
оснащена оптико-электронной 
станцией наблюдения и пуско-
вой установкой, которая обес-
печивает круговое наведение по 
горизонтали и позволяет изме-
нять угол возвышения контей-
неров с ракетами. В походном 
положении установка склады-
вается и ложится на крышу бро-
невика. Готовый к применению 
боекомплект — 4 ракеты. Внутри 
машины перевозятся еще 4.

Управление установкой и ра-
кетами осуществляется с опера-
торского пульта, помещенного 
в салоне бронеавтомобиля. Си-
стема управления обеспечивает 
применение в любое время суток 
при любых погодных условиях. 

В экипаж боевой машины 
входят водитель, командир-о-
ператор и два стрелка-зенитчи-
ка. При необходимости послед-
ние могут спешиваться и само-
стоятельно использовать имею-
щиеся ПЗРК из укладки. За счет 
этого обеспечена возможность 

одновременного пуска по трем 
разным целям или до трех ракет 
по одной.

Боевые качества «Гибки-С» 
зависят от типа используемых 
ракет. Так, изделие 9К338 «Иг-
ла-С» позволяет атаковать воз-
душные цели на дальностях 
до 6 км и высотах до 3,5 км на 
встречных и догонных курсах. 
Двухспектральная инфракрас-
ная головка самонаведения дает 
высокую надежность сопрово-
ждения и вероятность пораже-
ния цели. При использовании 
ПЗРК 3К333 «Верба» дальность 
увеличивается до 6,4 км, высота 
— до 4,5 км. Трехканальная ин-
фракрасная головка самонаве-
дения отличается повышенной 
надежностью и помехозащи-
щенностью.

Для слежения за воздушной 
обстановкой, обнаружения и 
сопровождения целей исполь-
зуется специальная машина на 
базе «Тигра». Она несет мало-
габаритную РЛС 1Л122 «Гар-
монь», которая размещается на 
крыше броневика, а в салоне на-
ходится операторский пульт.

Заметим, что еще опыт вой-
ны в Югославии показал эф-
фективность применения пере-
носных зенитно-ракетных 
комплексов против крылатых 
ракет. Эффективны они и про-
тив дронов с бензиновыми дви-
гателями. А высокая мобиль-
ность «Гибки-С» значительно 
повышает качество противовоз-
душной обороны в зоне СВО.  

Комплекс «Гибка-С» предназначен для прикрытия войск на марше, на позициях и в ходе ведения боевых действий. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

МОБИЛИЗАЦИЯ ПОХОРОНИТ КИЕВСКИЙ РЕЖИМ
Роман Шкурлатов, предсе-
датель правления общерос-
сийской организации «Офи-
церы России», подполков-
ник запаса:

— Законопроект о мобилизации, 

который последний месяц 

рассматривается законодатель-

ной властью на Украине и обсу-

ждается активно в украинском об-

ществе, стал уже притчей во язы-

цех. Документ в первоначальной 

редакции, попавший в медийное 

поле, вызвал шквал недовольства. 

Причем не только среди населе-

ния, но и среди политического 

истеблишмента, депутатского кор-

пуса, военного руководства. По-

сле этого Зеленский стал валить 

все на Залужного (главнокоманду-

ющий ВСУ. — Прим. «РГ»), якобы 

это он потребовал еще людей на 

фронт, поэтому власти вынужде-

ны принимать такие драконовские 

законы о мобилизации. Но Залуж-

ный тут же открестился от этого. 

Если в отношении нехристя За-

лужного вообще можно употре-

бить такой глагол. В общем, он 

перебросил этот «горящий каш-

тан» пану Зеленскому, сказав, что 

никаких цифр он не запрашивал, а 

лишь упомянул о том, что ему нуж-

но кем-то воевать. 

Подводя некий итог того, что 

происходит сейчас на Украине в 

мобилизационном плане, можно 

сказать одно — они выгребают по-

следние ресурсы. Воевать ВСУ уже 

почти некем. Средний возраст 

украинского солдата — 48—50 

плюс. Это люди никак не мотивиро-

ванные, насильно отловленные в 

городах и весях Украины и силком 

притащенные на фронт. Они все 

как один несильно обучены воен-

ному делу, несильно подготовлены, 

практически не владеют навыками 

применения оружия. Особенно что 

касается западного вооружения, 

которым напичканы ВСУ. У того ре-

сурса, который сейчас сидит в око-

пах с украинской стороны, навы-

ков применения такого современ-

ного оружия попросту нет.

При этом в Киеве хотят мобилизо-

вать все, что движется, всех, кто 

может держать в руках оружие, 

даже если эта рука одна. Снижены 

критерии приема в армию по ин-

валидности, по возрасту, по росту, 

по психическому состоянию. До-

шли уже до женщин, скоро, не ис-

ключаю, дойдут и до несовершен-

нолетних. 

Но они забывают одно: их основ-

ной мобресурс либо сбежал в 

страны Европы, либо тусит в киев-

ских клубах, откупившись от при-

зыва в войска. 

Показательный момент — этот на-

шумевший закон кроме шумихи 

тут же вызвал рост цен на услуги 

по нелегальному освобождению 

от службы в армии. Цена сразу 

подскочила до 25 тысяч долларов. 

То есть люди, отвечающие за мо-

билизацию, станут еще богаче. 

При этом сыновья богачей и укра-

инцы при деньгах все равно пред-

почтут откупиться. А грести в ар-

мию продолжат сельчан и бедня-

ков. ВСУ уже давно стали рабоче-

крестьянской армией, а теперь и 

вовсе станут люмпен-войсками. 

Попытка протащить новый закон о 

мобилизации и последующие за 

этим действия военкоматов станут 

последним гвоздем в крышку гро-

ба режима Зеленского. Уверен, 

что мобилизация его добьет.  

Борис Рожин, эксперт Цен-
тра военно-политической 
журналистики:

— Многие проблемы мобилизации 

на Украине, помимо простого ис-

черпания ресурса добровольцев, 

заключаются в том, что под 

контролем Киева сейчас осталось 

около 19 миллионов населения. 

До 10 миллионов человек с учетом 

появления новых регионов и бе-

женцев из других областей отчали-

ли в РФ. И еще до 10 миллионов 

скрываются от Зеленского в Евро-

пе и странах СНГ.

При этом средний возраст насиль-

но мобилизуемых на Украине по-

высился с 47 лет в сентябре до 50 

лет в декабре 2023 года. И эта тен-

денция, очевидно, будет нарастать, 

поэтому и готовятся загребать жен-

щин (недавно объявили, что закуп-

лено 50 тысяч комплектов жен-

ской формы) и инвалидов 3-й груп-

пы, студентов и «разбронирован-

ных» работников с предприятий. 

«Танцы» вокруг нового драко-

новского закона о мобилизации — 

это уже история про перекладыва-

ние ответственности за дальней-

шее трупозаваливание, которая 

будет вести к дальнейшей депопу-

ляции Украины. 

Весь «банкет» уже давно сидит на 

финансовой игле Запада. В месяц 

по минимуму весь этот балаган об-

ходится США и НАТО в 5 миллиар-

дов долларов прямых вложений, 

не считая целевых оборонных па-

кетов. При этом США явно на-

строены переложить основное 

финансирование нацистского 

проекта на Украине на своих евро-

пейских вассалов.

Алексей Анпилогов, 
военный эксперт, политолог 
(РИА Новости Крым):

— Киевский режим в любом случае 

будет проводить тотальную моби-

лизацию, в том числе женщин, что 

будет означать уничтожение гено-

фонда нации и будущего самой 

Украины, независимо от итогов 

специальной военной операции. 

Мобилизация женщин на Украине 

так или иначе происходит уже сей-

час. В частности, женщины, имею-

щие медицинское образование, 

уже подлежат призыву в ряды ВСУ, 

на них распространяются соответ-

ствующие ограничения на выезд. 

На сегодняшний день речь идет о 

том, чтобы значительно расши-

рить рамки категорий граждан, ко-

торые подлежат призыву.

Киевский режим будет проводить 

незаконную, неконституционную 

всеобщую мобилизацию, в том 

числе женской половины гра-

жданского населения. Число пред-

ставительниц слабого пола в ВСУ 

будет только расти. Фактически 

Украина уже переходит к тоталь-

ной войне. Но женщины — это 

основа генофонда нации, во 

многом от них зависит восстанов-

ление численности населения. В 

том случае, если женщин в массо-

вом порядке отправят на передо-

вую, можно считать, что Украина 

проиграла свое будущее, незави-

симо от итогов СВО.

Украинское общество, безусловно, 

крайне негативно оценивает такую 

перспективу, с возмущением вос-

принимает снижение призывного 

возраста и тотальную «охоту» воен-

комов на мужчин по всей стране.

В этой ситуации киевский режим 

опасается массовых народных вы-

ступлений и уже готовит силовые 

структуры для подавления вероят-

ных бунтов. Сейчас на Украине 

усиливаются внутренние войска и 

в целом репрессивная практика. 

Любые выступления против моби-

лизации будут клеймиться как «по-

собничество врагу», хотя фактиче-

ски это будут просто выступления 

испуганных, отчаявшихся людей, 

которые не хотят потерять свою 

жизнь и здоровье и волнуются за 

судьбы своих близких.

Подготовил Иван Петров

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

А К Ц Е Н Т

ВСУ уже давно стали рабоче-крестьян-
ской армией, а теперь и вовсе станут 
люмпен-войсками.  Представители же 
элиты по-прежнему будут откупаться
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— О новейшем вооружении 
России читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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СВЯЗЬ В России скоро появятся устройства стандарта Wi-Fi 7

Сеть не затянется

Олег Капранов

М
е ж д у н а р о д н а я 
ассоциация Wi-
Fi  A l l i a n c e  за-
регистрировала 
новейший стан-
дарт беспровод-
ной связи — Wi-Fi 
7. Как ожидается, 
первые новин-

ки с поддержкой Wi-Fi 7 могут 
появиться в России уже в кон-
це января. Эксперты отмечают 
широкие возможности стандар-
та. Однако остаются вопросы о 
лицензировании в России. 

Инженеры Wi-Fi Alliance  
обещают, что Wi-Fi 7 (802.11be) 
позволит сделать гибридную 
реальность — ближе, промыш-
ленность — точнее и быстрее.  
Wi-Fi 7 отличает расширен-
ная полоса пропускания кана-
ла — 320 МГц по сравнению со 
160 МГц, которые предлагают 
Wi-Fi 5, 6 или 6E, что означа-
ет двукратный рост пропуск-
ной способности и огромный 
рост реальной скорости загруз-
ки данных. Максимальная ско-
рость для Wi-Fi 7составляет 46 
Гбит/с или 5,75 Гбайт/с. Игру 
объемом 100 Гбайт теоретиче-
ски можно будет скачать всего 
за 20 секунд.

Ожидается, что в этом году 
уже будет выпущено 233 млн 

устройств с поддержкой Wi-Fi 7, 
а к 2028 г. — 2,1 млрд. При этом 
первые образцы гаджетов с под-
держкой Wi-Fi 7 могут появить-
ся в России уже в конце января.

На сегодняшний день оста-
ются открытыми вопросы регу-
лирования использования но-
вого стандарта. На глобальном 
рынке роутеры с поддержкой 
Wi-Fi 7 уже выпустили Netgear, 
TP-Link и Eero.  Первые смарт-
фоны с Wi-Fi 7 ожидаются уже 
в январе.  Как заявили «РГ» в 
представительстве компании 
TP-Link, «в наших устройствах 
для российского рынка пока не 
будет этого стандарта, так как в 
нем используется 6 ГГц, а на за-
конодательном уровне это не 
разрешено до сих пор». Анало-
гичной точки зрения придержи-
ваются и другие производители 
сетевого оборудования, опро-
шенные «РГ».

В минцифры не разделя-
ют этого подхода. «Дополни-
тельных решений ГКРЧ для ис-

пользования канала в 320 МГц 
не требуется, частотная сет-
ка и диапазоны не отличаются 
от стандарта Wi-Fi 6E, который 
может использоваться внутри 
помещений согласно решению 
ГКРЧ от 23 декабря 2022 г. (про-
токол № 22-65)», — сообщили 
в пресс-службе министерства. 
В минцифры особо отметили, 
что на сегодняшний день «от 
участников рынка не поступало 
запросов на разработку правил 
применения Wi-Fi 7».

Опрошенные «РГ» эксперты 
отмечают, что имеет место опре-
деленная недосказанность со 
стороны регулятора, в частно-
сти «Wi-Fi 6E все же предполагал 
использование полосы до 160 
МГц и не очень понятно, в какую 
сторону в таком случае можно 
ожидать расширения», — гово-
рит собеседник «РГ».

Вызывает вопросы и то, как и 
для чего может быть применен 
WI-Fi 7. Не так давно операто-
ры МТС и «ЭР-Телеком» объ-

явили о тестировании провод-
ного интернета со скоростью 
до 10 ГБит/с. Однако заявлен-
ные скорости до 40 Гбит/нико-
му не нужны, уверен IT-эксперт 
и главный редактор vilianov.com 
Сергей Вильянов.

«Единственная реальная ин-
новация Wi-Fi 7 — это сбор во-
едино трех диапазонов, на ко-
торых Wi-Fi работал раньше. То 
есть 2.4 ГГц, 5 ГГц и 6 ГГц. Совре-
менные роутеры умели это де-
лать, но объединение на уровне 
стандарта, несомненно, будет 
работать стабильнее. Также сле-
дует понимать, что использова-
ние трех диапазонов увеличи-
вает расход энергии как переда-
ющего (роутер/точка доступа), 
так и клиентского устройства. 
И если в ноутбуке или стацио-
нарном компьютере это не кри-
тично, то в смартфоне вызовет 
проблемы с автономностью. Так 
что, скорее всего, формально 
заявляя совместимость с Wi-Fi 
7, гаджеты будут по-прежнему 
работать на одном из диапазо-
нов», — отмечает Вильянов. Од-
нако главное преимущество Wi-
Fi7 не в скорости как таковой, а 
способности к более гибкой ра-
боте в условиях многоквартир-
ных домов, где эфир засорен 
другими WI-Fi сетями.

«Wi-Fi 7 может избежать по-
мех, усилить сигнал и его каче-

ство в многоквартирных домах 
и пространствах, где достаточ-
но большое количество поль-
зователей», — полагает веду-
щий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.  В то 
же время, эксперт уверен, что, 
несмотря на не до конца урегу-
лированные вопросы по сер-
тификации Wi-Fi 7 в России, 
устройства будут завозиться 
по параллельному импорту и 
станут доступны для пользова-
телей.   

На сетях Wi-Fi 7 можно будет 
скачать фильм в 4К-качестве всего 
за несколько секунд.

А К Ц Е Н Т

Ожидается, что в 2024 году будет 
выпущено 233 млн устройств 
с поддержкой Wi-Fi 7, а к 2028 г. — 2,1 млрд 

РЕШЕНИЕ 

КС дал 
критерии 
вреда 
для уголовных 
статей  

НЕРВЫ СДАЛИ 

Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ раз-
решил квалифицировать пси-
хическое расстройство, насту-
пившее у пострадавшего в ре-
зультате травм или насилия, не 
только как тяжкий вред здоро-
вью, но и как вред средней сте-
пени тяжести. 

По мнению судей, если физи-
ческие травмы дифференциру-
ются в зависимости от длитель-
ности расстройства здоровья и 
степени утраты общей трудо-
способности, этот же критерий 
может применяться и к их пси-
хологическим последствиям.

 С жалобой на то, что суды 
произвольно применяют по-
ложения статьи 111 УК РФ 
«Умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью», в 
высшую юридическую инстан-
цию страны обратился пенсио-
нер из Якутска. Более десяти 
лет назад он поспорил с сосе-
дом, который пьяным сел за 
руль. Ссора переросла в драку. 
Медики зафиксировали у по-
страдавшего травмы и наступ-
ление тревожного расстрой-
ства — он опасался новых вспы-
шек агрессии у соседа. Возбу-
ждения уголовного дела по фак-
ту причинения вреда здоровью 
пенсионер добивался более 
четырех лет: в органах МВД ему 
отказали 26 раз, и каждый раз 
решение сотрудников полиции 
отменяли прокурор или суд. 
Но когда в 2017 году дело было 
все-таки возбуждено, то квали-
фицировали его по статье 112 
УК — причинение вреда средней 
степени. А в 2021 году уголов-
ное дело обидчика прекратили 
за истечением срока давности. 
Кстати, что если бы оно было 
квалифицировано по статье 
111 УК РФ, то срок давности к 
тому моменту еще не истек бы.

— «Психическое расстрой-
ство» является квалифицирую-
щим признаком тяжкого вреда 
здоровью (статья 111 УК РФ), 
— указал пострадавший в жало-
бе, — но для критерия «психиче-
ское расстройство» не приве-
дено ни одного медицинского 
критерия, то есть не дано ни од-
ной его медхарактеристики.

По статье 21 Конституции, 
«никто не должен подвергать-
ся пыткам, насилию, другому 
жестокому или унижающему 
человеческое достоинство об-
ращению». Психическое здо-
ровье — особая составляющая 
здоровья человека. Вместе с 
тем уголовная ответственность 
за насильственные посягатель-
ства на личность, в том числе на 
физическое и психическое здо-
ровье, должна быть соразмер-
на характеру и степени обще-
ственной опасности.

Суды не могут не учитывать, 
что УК прямо относит психи-
ческое расстройство к призна-
кам тяжкого вреда здоровью. 
При этом медицинские крите-
рии определения степени тяже-
сти вреда лишь указывают, что 
возникновение психического 
расстройства должно находить-
ся в причинно-следственной 
связи с причиненным здоровью 
вредом, но не конкретизируют 
ни характер, ни длительность 
расстройства, ни объем его фак-
тического влияния на образ жиз-
ни пострадавшего. Но, по мне-
нию судей, формально прирав-
нивать, к примеру, краткосроч-
ное расстройство психики к по-
тере зрения, слуха и другим тяж-
ким увечьям, указанным в статье 
111 УК, было бы неправильно. 

— Для физических повре-
ждений определяющими ста-
новятся критерии длительно-
сти расстройства здоровья или 
степени утраты общей трудо-
способности, — указал КС. — В 
контексте принципов равен-
ства и справедливости отсут-
ствуют разумные конституци-
онные основания не применять 
такого рода критерии и в слу-
чае причинения повреждений, 
которые повлекли психические 
расстройства.

Таким образом, положения 
статей 111 и 112 УК РФ при-
знаны не противоречащими 
Конституции РФ, однако дело 
пострадавшего от побоев пен-
сионера должно быть пере-
смотрено.  

Уголовная ответ-
ственность 
за посягательства 
на личность долж-
на быть соразмер-
на опасности

БЕДНЫХ СТАЛО МЕНЬШЕ
Росстат зафиксировал сокращение числа людей с дохо-
дами ниже границы бедности. В 2023 году их насчиты-
валось 16 млн, или 11,1 процента населения, что ниже 
аналогичных показателей 2022 года (17,2 млн человек 
и 11,8 процента населения). Однако остается неравен-
ство в доходах.

Если в третьем квартале 2022 года на долю 10 про-
центов беднейшего населения (9,9 тыс. руб. в месяц) 
приходилось 2 процента всего объема денежных дохо-
дов, то к концу третьего квартала 2023 года показатель 
не изменился. Обращает на себя внимание и структу-
ра расходов: траты самых бедных на еду выросли до 48 
процентов. При этом вместо мяса и фруктов они ста-
ли еще чаще покупать сахар и хлеб. Данные отражают 
и рост децильного коэффициента — разницы в доходах 
10 процентов самых богатых и самых бедных слоев. 
Средний доход в беднейшей группе — 9,6 тысячи руб-
лей, в самой богатой — 145,2 тысячи. 

В Росстате считают, что снижению уровня бедно-
сти способствовала реализация государственных ад-
ресных социальных программ для наиболее уязвимых 
групп населения, 
а также рост зар-
плат, пенсий и иных 
видов доходов. В 
частности, средняя 
зарплата в первом 
квартале 2023 года 
номинально вырос-
ла на 10,7 процента, 
до 66,7 тыс. руб., ее 
реальный рост со-
ставил 1,9 процен-
та. Кроме того, с  1 
января 2022 года 
было введено еди-
ное пособие на детей и беременных (его теперь полу-
чают 7 млн детей и 230 тыс. женщин), были проиндек-
сированы МРОТ, прожиточный минимум и страховые 
пенсии. 

Заметно повлияли на снижение бедности и соц-
контракты. По оценке Счетной палаты, соцконтракт 
стал эффективным инструментом в борьбе с бедно-
стью. Доказательства тому содержатся в докладе «Ана-
лиз результативности оказания в 2021 и 2022 годах 
государственной социальной помощи на основании 
социального контракта с точки зрения снижения уров-
ня бедности». Как следует из доклада, наибольшее ко-
личество контрактов (220 тыс., или 39 процентов) за-
ключались для помощи в поиске работы. Через три ме-
сяца 89 процентов соискателей продолжали работать, 
причем 60 процентов — на том же месте. За два года по-
сле заключения соцконтракта доходы повысились в 
среднем у 66 процентов малоимущих граждан, а у 28 
процентов  среднедушевые доходы семьи превысили 
размер прожиточного минимума в регионе. Вторым 
по востребованности стал соцконтракт на открытие 
бизнеса (156 тыс., или 28 процентов). Более 70 про-
центов его пользователей увеличили свой доход, в 37 
процентах случаев среднедушевой доход семьи превы-
сил региональный размер прожиточного минимума. 
На третьем месте — соцконтракты для выхода из тяже-
лой жизненной ситуации (125 тыс., или 22 процента). 
В среднем у почти половины получателей выплат по 
ним (52,5 процента) повысились доходы семьи, у 22,5 
процента — среднедушевые доходы семьи также пре-
высили размер прожиточного минимума. Всего же, по 
подсчетам аудиторов, за два года региональные власти 
заключили с малоимущими россиянами более 558 тыс. 
соцконтрактов (в среднем 55,5 тыс. руб. по одному со-
глашению). В тех регионах, где активно практиковался 
соцконтракт, уровень бедности снизился ниже феде-
рального. 

Основными причинами сокращения количества 
бедных людей в 2023 году эксперты считают расшире-
ние мер поддержки детей в малоимущих семьях и ре-
кордно низкий уровень безработицы. 

 По официальной статистике, в структуре денежных 
доходов населения наибольшую долю занимает зар-
плата — около 60 процентов. Следом идут социальные 
выплаты, в том числе пенсии и стипендии (19), а так-
же прочие денеж-
ные поступления, 
куда входят и тене-
вые доходы (12,4). 
На долю доходов от 
предприниматель-
ской деятельности 
приходится 6,1 про-
цента, на доходы 
от собственности 
— 4,4.  

Новая цель пра-
вительства — сни-
зить уровень бед-
ности  до 6,6 про-
цента к 2030 году. Но темпы снижения бедности могут 
замедлиться, считает проректор  НИУ «Высшая шко-
ла экономики» Лилия Овчарова. «Это произойдет, — 
говорит она, — если сократятся доходы населения от 
собственности и предпринимательства, а также в не-
наблюдаемых секторах экономики». Далее, полагает 
эксперт, для сокращения числа бедных правительству 
придется искать новые инструменты. 

Основная часть российской бедности — это семьи 
с детьми. Классическая семья бедных — это неполная 
семья с невысоким доходом, в которой двое-трое де-
тей. Пенсионер же по определению не может считаться 
бедным, потому что пенсия всегда выше, чем прожи-
точный минимум. Таким образом, люди бедные — это, 
как правило, люди работающие. Работающие за день-
ги, близкие к МРОТ, и у которых в семье несколько че-
ловек. 

Однако почти каждая российская семья имеет не-
кий теневой доход, который не находится в поле зре-
ния государства. Значит, можно предположить, что в 
реальности наши граждане живут чуть лучше, чем это 
явствует из официальной статистики. У малообеспе-
ченных есть, например, натуральные поступления. 
Очень многие ведут сельское хозяйство, имеют ого-
роды. То, что люди выращивают сами, — это не более 
15—20 процентов от общего уровня дохода. Кроме того, 
есть подработки всякого рода, которые не фиксируют-
ся в зарплате и не оформляются официально.

При этом в России все настойчивей разговоры о 
возвращении к прогрессивному налогообложению как 
возможному способу преодоления массовой бедности. 
Но практика показывает, что введение прогрессив-
ной шкалы налогообложения тут же порождает массу 
способов ухода от налогов. Народ просто начнет пря-
тать деньги. Поэтому никаких дополнительных денег 
на борьбу с бедностью введение прогрессивной шкалы 
не позволит собрать. Введение прогрессивной шкалы 
приведет лишь к снижению сбора налогов, и средств на 
борьбу с бедностью будет меньше, чем сейчас.  

Росстат зафикси-
ровал сокращение 
в 2023 году числа 
людей с доходами 
ниже границы 
бедности 

Никаких дополни-
тельных денег 
на борьбу с бедно-
стью прогрессив-
ный налог не поз-
волит собрать 

— Все колонки автора
rg.ru//sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Все о гаджетах читайте 
в спецпроекте «Технологии» 
на сайте
rg.ru/infotech

КОШЕЛЕК Нотариальные тарифы 
в этом году останутся 
на прежнем уровне

Печать 
не подорожает

Владислав Куликов

Федеральная нотариальная па-
лата приняла принципиальное 
решение: тарифы на 2024 год 
не изменятся. Все останется как 
есть, повышения не будет.

Напомним, в прошлом году 
были введены новые правила 
расчета нотариальных тарифов. 
Пользуясь случаем, тарифы по 
многим нотариальным действи-
ям были значительно снижены. 

Например, после введения 
новой тарифной системы во 
многих регионах стала ниже 
стоимость обращения к нота-
риусу для оформления сделок с 
жильем. Например, региональ-
ный тариф снизился на 44 про-
цента в Краснодарском крае, на 
41 процент — в Нижегородской 
области, на 38 процентов — в Та-
тарстане, на 33 процента — в Ле-
нобласти и на 35 процентов — в 
Московской области.

«Посмотрим на конкретные 
примеры, — рассказывают в но-
тариате. — Так, в Москве нота-
риальное удостоверение сдел-
ки купли-продажи квартиры 
стоимостью 10 миллионов руб-
лей обойдется в 33 000 рублей. 
Возьмем квартиру за 7 млн руб-
лей: в Санкт-Петербурге за га-
рантии нотариуса необходимо 
будет заплатить 25 700, в Мо-
сковской области — 28 700, в Ле-
нинградской — 29 000, в Сочи 
— 26 495, а в Нижнем Новгоро-
де — 28 065 рублей. Удостове-
рение нотариусом сделки с жи-
льем стоимостью 5 млн рублей 

обойдется жителям Казани в 22 
890 рублей, Екатеринбурга — 24 
630, а Ростова-на-Дону — в 22 
000 рублей».

Законом был введен единый 
тариф, состоящий из двух ча-
стей: федеральной и региональ-
ной.  Федеральная часть — ана-
лог существовавшей до того го-
сударственной пошлины. Регио-
нальный тариф должен ежегод-
но рассчитываться для каждо-
го субъекта РФ в отдельности 
по специальной формуле. Пре-
дельные размеры регионально-
го тарифа для каждого региона 
утверждает правление Феде-
ральной нотариальной палаты. 
Расчет производится в соответ-
ствии с формулой, утвержден-
ной минюстом.

«Двухкомпонентная тариф-
ная система нотариата позво-
ляет решить поставленные за-
дачи: обеспечить контроль со 
стороны государства и доступ-
ность нотариальных действий 
для граждан, сохранить прин-
цип самофинансирования нота-
риальной деятельности и иметь 
ресурсы для ее дальнейшего 
развития, — отмечает прези-
дент ФНП Константин Корсик. 
— При этом утвержденная ми-
нюстом формула и рассчитан-
ные по ней предельные значе-
ния тарифов учитывают ключе-
вые социально-экономические 
показатели регионов, гаранти-
руя тем самым доступ жителей 
всей страны к столь важной для 
них квалифицированной пра-
вовой помощи».  
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в секунду составит максималь-

ная скорость для Wi-Fi 7. Но не 

факт, что столь высокая ско-

рость интернета может сейчас 

кому-то понадобиться, считают 

эксперты

ТОРГОВЛЯ В Москве откроется 18 новых 
торговых центров

Место встречи
Ангелина Зеленькова

В 
э т о м  г о д у  в  М о с к в е 
откроется 18 новых тор-
говых центров. Вопреки 

прогнозам о закрытии существу-
ющих ТЦ, выяснилось, что этот 
формат торговли по-прежнему 
востребован, но в несколько из-
мененном виде. 

Сейчас в столице работает 
около 700 крупных торговых 
центров. Из 18 новых, которые 
готовятся к открытию, 10 рай-
онных ТЦ. Они появились на 
месте советских кинотеатров 
под брендом «Место встречи». 
Например, в Кузьминках на 
улице Маршала Чуйкова уже 
весной заработает Kuzminki 
Mall, а ближе к третьему кварта-
лу на западе столицы откроется 
West Mall. Кроме торговых то-
чек в них обещают обустроить 
зоны отдыха и спорта, игровые 
пространства, фуд-корты. «Это 
не просто большие площади с 
бутиками, а современные об-
щественные пространства, где 
можно найти магазины, кли-
ники, кинотеатры, фитнес-цен-
тры, творческие кружки, лек-
ции и даже картинг», — расска-
зал Олег Войцеховский, управ-
ляющий директор Российского 
совета торговых центров.

Будет ли такой формат вос-
требован? Однозначно да, го-
ворит эксперт. По его словам, 
москвичи доверяют ТЦ, пони-
мая, что именно в них раньше 
всего появляются все новин-
ки. К тому же новые центры 
для большинства горожан бу-
дут расположены в пяти-деся-
ти минутах ходьбы от дома. При 
выборе арендаторов владельцы 

ТЦ ориентируются на запро-
сы жителей района. На своем 
сайте компания ADG group, ко-
торой доверили создание «Мест 
встреч», собирает пожелания и 
идеи горожан для развития их 
районного центра.

Торговые площади в новых 
ТЦ займут крупные отечествен-
ные бренды, такие как Gloria 
Jeans и Melon Fashion Group 
(Zarina, Befree, Love Republic, 
Sela). «Арендаторам помень-
ше удобно размещаться рядом 
с известными марками, с по-
мощью которых проще раскру-
тить свой бренд», — добавил 
Олег Войцеховский.

Интерес москвичей к оф-
лайн-торговле  не  угасает. 
Компаниям же она продолжает 
приносить основной доход, под-
тверждает Евгения Хакбердие-
ва, региональный директор де-
партамента торговой недвижи-

мости NF Group. «Мы не пред-
сказываем «смерти» офлайна 
и видим его дальнейшее разви-
тие, а онлайн-торговля — лишь 
дополнительный канал про-
даж», — говорит она.

Суммарная площадь плани-
руемых к открытию ТЦ состав-
ляет около 420 тыс. кв. м. «Заяв-
ленные площади являются ре-
кордом. Для сравнения, самый 
большой прирост торговых пло-
щадей за последние годы был в 
2021 году — он составил 281,4 
тыс. кв. м, а в 2023 году было 
открыто всего 50,7 тыс. кв. м, что 
стало самым низким значением 
за последние 20 лет», — коммен-
тирует Анастасия Мельникова, 
преподаватель кафедры пред-
принимательства и логистики 
РЭУ им. Г.В. Плеханова.  

Москвичи доверяют ТЦ, понимая, 
что именно в них раньше всего 
появляются все новинки.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕНДЕНЦИИ Авторынок закончил 2023 год с рекордным 
результатом. Что его ждет в 2024 году?

Скорость реакции
Александр Чупров

П
осле массового ухода за-
рубежных брендов рос-
сийский авторынок во-

шел в 2023 год с острым дефи-
цитом, однако благодаря на-
плыву китайских машин и па-
раллельному импорту ситуа-
ция в течение года нормализо-
валась. Это во многом позволи-
ло притормозить рост цен, ко-
торый в последние годы достиг 
небывалых масштабов.

На высокой ноте
Российский авторынок, кото-

рый в ноябре показал некоторое 
снижение спроса, в последний 
месяц 2023 года установил но-
вый постсанкционный рекорд. 
Так, за декабрь россияне приоб-
рели 119,5 тыс. легковых автомо-
билей — это в 2,1 раза выше пока-
зателя годичной давности, а так-
же на 9% больше, чем в ноябре, 
сообщили эксперты агентства 
«Автостат» со ссылкой на дан-
ные АО «ППК» и с учетом соб-
ственной сегментации. Стоит 
отметить, что данный результат 
стал возможен, несмотря на по-
вышение ключевой ставки до 
16%, которое естественным об-
разом привело к удорожанию 
автокредитов, обеспечивавших 
в минувшем году порядка 40% 
всех продаж новых машин. 

По словам директора по мар-
кетингу АГ «Авилон» Андрея 
Каменского, высокий спрос на 
автомобили в декабре минув-
шего года можно объяснить 
набором таких факторов, как 
различные поддержки, акции 
и предложения, предоставляе-
мые как самими брендами, так 
и дилерами, традиционные для 
окончания календарного года. 
Покупателей, например, при-
влекали скидки за трейд-ин и 
кредит по китайским брендам, 
а также прямые поддержки от 
представительства на конкрет-
ные модели. Выход новинок и 
обновление модельного ряда 
в свою очередь также положи-
тельно отразились на динами-
ке спроса.

«И, конечно, стремление 
клиентов совершить покупку 
в ближайшее время обусловле-
но в том числе ожиданием даль-
нейшего роста цен. Покупатели 
стремились приобрести авто по 
старым ценам и с выгодными 
предложениями. Рост цен в на-
ступившем году продолжится, 
но без резких и существенных 
изменений. Можно ожидать, 
что в течение года стоимость 
новых автомобилей будет рас-
ти в пределах 3% каждый квар-
тал», — говорит Каменский.

Руководитель дилерского 
направления автомобильно-

го маркетплейса Fresh Евгений 
Житнухин отмечает, что пред-
посылок для появления скидок 
на автомобили прошлого года 
выпуска на данный момент нет, 
поскольку на рынке сохраняет-
ся дефицит и у автосалонов в де-
кабре не было необходимости 
распродавать складские остатки 
перед наступлением нового года. 

Есть миллион! 
В целом же продажи новых 

легковушек в нашей стране 
по итогам 2023 года увеличи-
лись на 69% и составили 1 млн 
059 тыс. единиц, сообщили экс-
перты агентства «Автостат» со 
ссылкой на данные АО «ППК» и 
с учетом собственной сегмента-
ции. Таким образом, после худ-
шего в истории российского ав-
торынка 2022 года, когда он рух-
нул в 2,4 раза, до 626,3 тыс. ма-
шин, миллионная отметка вновь 
достигнута. Однако нынешний 
результат все еще на 30% ниже 
уровня досанкционного 2021 
года (1 млн 516 тыс. шт.).

Между тем российский ав-
торынок, который в лучшие 
времена занимал второе ме-
сто по величине в Европе после 
Германии, в 2022-м впервые за 
многие годы выпал из пятерки 
лидеров. А в прошлом году 
смог частично отыграть пози-
ции, обогнав Испанию и заняв 

в результате пятую строчку в 
европейском рейтинге, следу-
ет из статистики консалтинго-
вой компании LMC Automotive.

Что касается марочной 
структуры продаж, первенство 
на российском авторынке удер-
живает Lada, чья реализация в 
2023 году выросла на 86%, до 
324,4 тыс. машин. А вот среди 
иномарок сменился лидер — им 
стала китайская Chery с показа-
телем 119 тыс. проданных авто-
мобилей (рост в три раза). Тре-
тье место занял Haval, реализо-
вавший 111,7 тыс. своих кроссо-
веров и внедорожников (рост в 
3,2 раза). Далее следует Geely — 
автомобили этой марки выбра-
ли 93,6 тыс. покупателей (рост 
в 3,5 раза). Замыкает Топ-5 рос-
сийского авторынка Changan, 
чьи дилеры реализовали 47,8 
тыс. машин против 2,6 тыс. еди-
ниц годом ранее.

«Среди факторов, которые 
определяли российский авто-
рынок в 2023 году, — колебания 
курса рубля, дефицит автомо-
билей, рост ставки утильсбора 
и повышение ключевой ставки 
ЦБ. В текущих условиях мож-
но в среднем прогнозировать 
объем рынка по итогам 2024 
года в районе 1,2—1,3 млн про-
данных автомобилей. Очевид-
но, что китайские бренды про-
должат наращивать свою долю, 
которая сейчас выше 50%», — 
прогнозирует Каменский.

Как считает гендиректор 
ГК «Автодом» Андрей Оль-
ховский, объем продаж за 2023 
год мог быть еще на 8—10% 
больше при стабильной си-
туации по ключевой став-
ке. Прогноз на 2024 год, кото-
рый основывается на текущих 
уровнях по макропоказателям 
и ожиданиям, составляет при-
мерно 1,2—1,25 млн автомоби-
лей. По мнению эксперта, при 
изменении ситуации с клю-
чевой ставкой, вернее, с да-
той, когда ЦБ примет решение 
ее снижать, будут меняться и 
объемы продаж.  

Небо и земля 
И что месяцы холод-
ного полугодия будут 
очень неоднородными. 

Пока все подтверждается. Если 
вспомните, то в октябре и ноя-
бре уже теперь прошлого, 2023 
года, было именно так: полови-
на месяца была холодной, поло-
вина — теплой. И в декабре ана-
логично. Первая половина дека-
бря 2023 года соответствовала 
январским значениям темпе-
ратур. Но не в Москве, а в Сык-
тывкаре. А вторая половина ме-
сяца оказалась супертеплой — 
практически мартовской. В ре-
зультате месячная температура 
в центре оказалась в пределах 
нормы.

Почему такие колебания? 
Тому несколько причин. Глав-
ное — влияние такого явления, 
как Эль-Ниньо.

Но оно же возникает в Тихом 
океане, у берегов Южной Аме-
рики. Как-то от нас дале-
ковато…

РОМАН ВИЛЬФАНД: Когда темпера-
тура воды на экваторе начина-
ет подрастать, то это тепло рас-
пространяется по всему Север-
ному полушарию. Затем изме-
няется циркуляция воздушных 
масс. Все это приводит к таким 
резким колебаниям темпера-
тур. Это предсказывалось. Но и 
в целом в будущем, хотя и будет 
уменьшаться скорость эмиссии 
парниковых газов, климат все 
равно будет теплеть. Специаль-
но выпущен релиз Всемирной 
метеорологической организа-
ции, в котором отмечается, что 
при потеплении климата вари-
абельность (изменчивость) по-
годы будет увеличиваться. Что 
мы с вами сейчас и наблюдаем.

Но если потепление вод в Ти-
хом океане оказывает влияние 
на климат в Северном полу-
шарии, в том числе и в России, 
то по логике зима, наоборот, 
должна быть супермягкой. 
Разве не так?

РОМАН ВИЛЬФАНД: Это упрощен-
ный взгляд. Нужно все время 
иметь в виду, что на фоне потеп-
ления климата происходит раз-
балансировка погодных систем. 
Это означает, что погода будет 
все более и более изменчивой. 
Она и так «дама легкомыслен-
ная». Это климат — «серьезный 
джентльмен». Потепление кли-
мата добавляет еще больше из-
менчивости. Много раз приво-
дил слова академика Обухова: 

«В период потепления климата 
погода нервничает». И это дей-
ствительно так. Сейчас это уже 
отчетливо видно. Все чаще и 
чаще в холодный период будут 
наблюдаться оттепели и очень 
сильные морозы. А летом — вол-
ны тепла, буквально сумасшед-
шей жары и холодной дождли-
вой осенней погоды, когда до-
жди будут заливать определен-
ные территории, поднимая уро-
вень рек до опасных значений. 

И нарушая жизнедеятельность. 
При этом в среднем температу-
ра будет расти.

Это означает, что и вес-
на будет с сюрпризами — не-
предсказуемой, может, за-
тяжной?

Р О М А Н  В И Л Ь Ф А Н Д :  Не возьмусь 
прогнозировать, наступит ли 
весна раньше или позже обыч-
ного. Неблагодарное занятие. В 
целом отмечу, что с каждым де-

сятилетием продолжительность 
зимы уменьшается. Иными сло-
вами, зима наступает позже, а 
заканчивается раньше. Это дей-
ствительно так.

А в Москве насколько сокра-
тилась продолжительность 
холодного периода?

Р О М А Н  В И Л Ь ФА Н Д :  Сократилась 
примерно на 10 дней. За послед-
ние 30 лет. Это очень значитель-
ный показатель.

Но, несмотря на всю измен-
чивость и непредсказуе-
мость погоды, вы планируете 
перейти на прогнозирование 
средней температуры на 5 
лет вперед. 

РОМАН ВИЛЬФАНД: Это крайне се-
рьезный научный вопрос . 
До сих пор существовал раз-

рыв в прогнозах. Существова-
ли прогнозы климатические, 
которые описывали динами-
ку климата на десятилетия. И 
прогнозы погоды короткопе-
риодные. Это прогнозы на ме-
сяц, сезон — теплый или холод-
ный, другими словами — на по-
лугодие. А вот между ними раз-
рыв. Непонятно было, как тем-
пературные макромасштаб-
ные характеристики меняются 
из года в год. И вот в Институ-
те вычислительной математи-
ки создана сильнейшая модель 
климата. Начались экспери-
менты, к которым подключи-
лись сотрудники Гидрометцен-
тра России. Цель — доказать, 
можно ли убрать «серую», не-
познанную зону — описывать 
изменение климата год от года. 
Научный эффект уже виден.

А как это будет применяться 
на практике?

РОМАН ВИЛЬФАНД: Пока об этом 
рано говорить. Через непродол-
жительное время получим прак-
тический результат. Уже удалось 
адаптировать модель к сезонным 
прогнозам. Сейчас идет переход, 
научные разработки к прогно-
зам на пятилетие. То есть какая 
динамика температурного ре-
жима будет в течение пятилетия. 
Деталей здесь, конечно, не будет. 
Но будет общее понимание кли-
матических процессов.  

С каждым десятилетием продолжи-
тельность зимы уменьшается. 

Российский авторынок восстановился благодаря наплыву китайских машин и параллельному импорту.

А К Ц Е Н Т

При потеплении климата вариабель-
ность (изменчивость) погоды будет уве-
личиваться. Что мы сейчас и наблюдаем

РЕШЕНИЕ Кассационный суд 
запретил водителям при ДТП 
ссылаться на темное время 
суток

На аварию 
пролили свет

Владислав Куликов

Третий кассационный суд 
общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкретного 
дела сделал принципиально 
важные разъяснения: водитель, 
сбивший человека, не вправе 
ссылаться на плохие дорожные 
условия, например, темноту и 
лужи на дороге.

Житель Коми, некий гражда-
нин П.,  летом теперь уже поза-
прошлого года сбил насмерть 
мужчину, который шел по обо-
чине. Нижестоящие инстанции 
отправили водителя на полтора 
года в колонию-поселение. 

Однако сам гражданин П. с 
обвинительным приговором не 
согласился: он искренне посчи-
тал, что жертва сама виновата. 
Ведь несчастный пешеход был 
пьян и шел в темное время по 
обочине дороге. Освещения на 
улице нет. Разве можно в таком 
случае винить водителя?

Третий кассационный суд 
ответил однозначно: винить 
можно и нужно. Именно води-
тель обязан был соблюдать осо-
бую осторожность на дороге. 
Темнота — не оправдание, а по-
вод снизить скорость и быть 
внимательным.

Водитель указывал на отсут-
ствие следов торможения, мол, 
по его мнению, это подтвер-
ждает то, что он не усматривал 
в пешеходе опасности для дви-
жения. Идет себе человек по 
обочине и идет. Не исключено, 
что водитель вообще не видел 
пешехода. Или увидел слиш-
ком поздно, когда уже не затор-
мозить. Однако с точки зрения 
закона все это проблемы води-
теля. Человеку за рулем всегда 
надо держать в голове, что на 
темной обочине может оказать-
ся пешеход. 

«Неблагоприятные дорож-
ные условия, а именно: отсут-
ствие освещения и наличие 
лужи, не лишали водителя воз-
можности вести автомобиль со 
скоростью, обеспечивающей 
постоянный контроль за дви-

жением», — подчеркнул касса-
ционный суд.

Вина водителя в том, что он 
«своевременных и достаточ-
ных мер к снижению скорости, 
вплоть до полной остановки ав-
томобиля, не предпринял, в ре-
зультате совершил наезд на пе-
шехода».

«Нарушение осужденным 
указанных выше требований 
Правил дорожного движения 
явилось причиной ДТП и по-
влекло по неосторожности 
смерть потерпевшего», — сказа-
но  в кассационном постанов-
лении.

Ранее Третий кассацион-
ный суд объяснил, как пешехо-
дам правильно переходить до-
рогу. Некий житель Псковской 
области был оштрафован на 
500 рублей за то, что перешел 
проезжую часть не по зебре. 
Наказание было оставлено в 
силе. 

«Пешеходы должны пере-
ходить дорогу по пешеход-
ным переходам, а при их от-
сутствии — на перекрестках по 
линии тротуаров или обочин. 
При отсутствии в зоне видимо-
сти перехода или перекрестка 
разрешается переходить доро-
гу под прямым углом к краю 
проезжей части на участках без 
разделительной полосы и огра-
ждений там, где она хорошо 
просматривается в обе сторо-
ны», — пояснил кассационный 
суд.  

Ни темнота, 
ни лужи на дороге, 
ни плохая погода 
не оправдывают 
водителя: он обя-
зан все учесть 
и быть осторожен

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto
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— Как пережить период 
морозов: читайте на сайте 
советы ученых, врачей, 
ветеринара и психолога 
rg.ru/art/2716346
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КОНТРОЛЬ Компаниям 
грозит внеплановая 
проверка при начислении 
зарплат ниже МРОТ

Зарплатная 
планка

Ирина Жандарова

Минтруд ввел новые индикаторы риска для внеплано-
вых проверок работодателей, соответствующие измене-
ния введены приказом министерства. На внеплановые 
проверки действует мораторий, но он не касается слу-
чаев нарушения трудового законодательства.

Перечень индикаторов риска при осуществлении 
госконтроля за соблюдением трудового законодатель-
ства пополнился двумя новыми пунктами. Внеплановая 
проверка грозит работодателям, если будут выявлены 
признаки выплаты зарплаты ниже минимального раз-
мера оплаты труда и сокращение обязательных отчис-
лений в СФР на 50% при отсутствии кадровых измене-
ний за квартал. Анализ выплаты зарплаты ниже МРОТ 
будет производиться путем соотношения фонда оплаты 
труда и количества работников за отчетный период, по-
яснила эксперт Контур.Школы по труду и заработной 
плате Юлия Бусыгина. Если работник отработал пол-
ный месяц, его заработная плата не должна быть мень-
ше МРОТ, рассказывает глава юридической практики в 
SuperJob Александр Южалин.

Есть ряд случаев, когда выплата зарплаты ниже 
МРОТ является законной, к примеру, если сотрудник 
взял отпуск за свой счет, работал в режиме неполного 
рабочего времени, а также если он был отстранен от ра-
боты без сохранения зарплаты. Районные коэффициен-
ты, северные надбавки, доплаты и компенсации за рабо-
ту в особых условиях должны начисляться сверх МРОТ, 
уточняет Южалин. «Работодателям в ряде случаев при-
дется давать пояснения надзорному органу», — пояс-
няет Бусыгина. Это позволит избежать штрафов, если 
компания имела право выплатить зарплату сотруднику 
ниже МРОТ. Инспекторы при проведении внеплановой 
проверки запрашивают у компании документы, а рабо-
тодатель может предоставить письменные объяснения. 
За выплату зарплаты ниже МРОТ изначально штраф не 
очень большой — до 50 тыс. руб., отмечает Южалин. Но 
повторное нарушение удваивает его размер, а руково-
дителю грозит дисквалификация до 3 лет.  

ПРОФИЛАКТИКА 

Профосмотры проведут 
на предприятиях 

К врачу — 
на работе

Ирина Невинная

С нынешнего года в стране стартовал проект по раз-
витию промышленной медицины: усилится диспан-
серное наблюдение за работниками, профосмотры бу-
дут проводить прямо на предприятиях с помощью вы-
ездных врачебных бригад. В Красноярске вчера откры-
ли первый в Сибири инновационный Центр промыш-
ленной медицины — его медики будут следить за здоро-
вьем работников 15 крупнейших предприятий Крас-
ноярского края, подведомственных ФМБА.

Развивать медицину «по месту работы» выгодно: 
если улучшить профилактику заболеваний (а на мно-
гих предприятиях есть места с вредными условиями 
труда), можно сэкономить на оплате больничных. Вто-
рой бонус — более доступная медпомощь людям ак-
тивного возраста — тем, кому из-за занятости на рабо-
те сложно регулярно бывать у врача. Вспомним, еще в 
советское время, случись проблема с самочувствием, 
можно было прямо во время работы забежать к цехо-
вому врачу или в ведомственную медсанчасть. Кста-
ти, и подлечиться можно было без отрыва от произ-
водства — в вечернем профилактории. Сейчас предла-
гается восстановить хотя бы элементы той признан-
ной во всем мире семашковской системы — но с учетом 
современных ре-
алий и возможно-
стей. И тут кстати 
опыт ФМБА — агент-
ство сохранило це-
ховую медпомощь, 
а создаваемые по 
всей стране Цен-
тры промышлен-
ной медицины дают 
возможность ор-
ганизовать медпо-
мощь работникам 
на самом современ-
ном уровне.

Первый такой центр — в качестве «пилота», в том 
числе и для опробования цифровых медтехнологий, — 
был открыт два года назад в Дубне.

 «За прошедшие полтора года мы сформировали 
Концепцию развития промышленной медицины как в 
системе ФМБА, так и по заданию Правительства Рос-
сии. Эта Концепция будет служить методологической 
базой для развития промышленной медицины в це-
лом в нашей стране. К 2027 году все «атомные» горо-
да должны иметь современную сеть проммедицины, 
а на территории всей страны будет работать более 60 
комплексных центров», — рассказала «РГ» глава ФМБА 
Вероника Скворцова.

 Развивается сеть «цифровых здравпунктов» на 
производствах — там проводят предсменные и после-
сменные медицинские осмотры, включая оценку пси-
хофизиологического состояния — для работников по-
тенциально опасных производств это очень важно.

 «Мы выстраиваем работу так, чтобы цеховой врач вы-
полнял не только контрольные функции, но и был личным 
помощником, коучем для каждого работника — ведь ему 
известны особенности условий труда и  профессиональ-
ные риски. Он занимается профилактикой и помогает 
работникам сохранять работоспособность. В цифровых 
здравпунктах можно получить консультацию и узкого 
специалиста — дистанционно, с помощью телемедици-
ны», — рассказал «РГ» главный внештатный специалист 
службы промышленной медицины ФМБА Игорь Калинин.  

Центр проммедицины в Красноярске оснащен та-
ким образом, чтобы врачи могли отслеживать первые 
изменения в состоянии организма пациентов, прово-
дить углубленное обследование и делать обобщающие 
выводы. «Для руководителей предприятий информа-
ция, которую они получают по итогам медосмотров, 
необходима для понимания производственных рис-
ков и улучшения условий труда. Это, безусловно, важ-
нейшая часть развития наших предприятий, системы 
здравоохранения края и, что самое важное, заботы о 
здоровье красноярцев», — отметил губернатор Красно-
ярского края Михаил Котюков.  

В цифровом 
здравпункте 
можно получить 
консультацию 
врача — узкого 
специалиста
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАДА 
ВСТАЕТ НА ДЫБЫ
Павел Дульман

Намечавшееся на четверг голосование укра-
инских депутатов за скандальный законопроект 
о мобилизации не состоялось, документ отправи-
ли на доработку в кабмин. Все потому, что офису 
Зеленского пока не удалось набрать 226 смель-
чаков, готовых рискнуть своим будущим и одо-
брить крайне непопулярное в обществе решение. 
Дополнительно и депутаты от оппозиции проде-
монстрировали верность традициям украинского 
парламентаризма и впервые за четыре с лишним 
года заблокировали президиум. Причем сделали 
это из-за женщины. Разброд в стройные ряды па-
триотов Украины внесла небезызвестная Марья-
на Безуглая, фанат войны до последнего украин-
ца и украинки, принципиальный критик главко-
ма Залужного и близкого к нему генералитета. За 
эту принципиальность парламентская оппози-
ция, которую уже называют  «партией Залужно-
го», вознамерилась сместить ее с поста замести-
теля главы комитета по безопасности. Но вынести 
на рассмотрение этот вопрос не удалось — в Раде 
началась потасовка, за которой из передних рядов 
невозмутимо наблюдала сама Безуглая. Тем не ме-
нее соперники Зеленского продемонстрировали 
решимость оппонировать президентскому офису 
в стенах Рады всерьез. И тем сорвали план Зелен-
ского лихим кавалерийским наскоком, вопреки 
критическим отзывам парламентских комитетов 
и юристов, принять законопроект о мобилизации 
за основу, чтобы позже торговаться только о мел-
ких деталях. Противники Зеленского дали ему по-
нять, что утопят президентский вариант мобили-
зации в альтернативных законопроектах, завалят 
сотнями поправок, превратят законодательную 
работу в привычное шоу, а если потребуется, при-
менят рукоприкладство к спикеру Стефанчуку. 
Доработка законопроекта о мобилизации в каби-
нете министров дает Зеленскому некоторую пере-
дышку. К дискуссии обязательно подключат воен-
ных, чтобы новая редакция выглядела совместным 
решением, которое можно анонсировать в воскре-
сенье перед спонсорами Украины в Давосе.  Пока 
же насильственная мобилизация продолжается. 
Без всяких правил.  

СКАНДАЛ Президент Эквадора готов обменять российскую технику на помощь США. 
После чего Вашингтон отправит ее на Украину

Банановый гамбит
Юрий Когалов

П
резидент Эквадора Дани-
эль Нобоа на фоне объяв-
ленной им войны с нар-

кокартелями, которые были 
приравнены к террористиче-
ским группировкам, заявил о 
планах передать США старую 
технику советского, россий-
ского или украинского произ-
водства. Взамен он хочет по-
лучить современное амери-
канское оборудование, которое 
собирается использовать для 
войны с бандами. Заявление это 
прозвучало, как признал сам 
Нобоа, после его встречи с аме-

риканским послом в Эквадо-
ре Майклом Фицпатриком. Тот, 
по словам президента, заверил, 
что США предоставят пакет по-
мощи Эквадору буквально че-
рез несколько дней.

Представитель Белого дома 
Джон Кирби заявил, что кон-
кретные планы помощи Кито в 
Вашингтоне еще не разработали. 
Впрочем, ради того, чтобы запо-
лучить старую российскую тех-
нику, такая помощь может быть 
оперативно оказана. Еще год на-
зад глава Южного командования 
ВС США генерал Лора Ричард-
сон заявила, что у ряда стран Ла-
тинской Америки есть россий-

ское вооружение, которое Ва-
шингтон хотел бы заменить на 
американское. Куда в этом слу-
чае США перенаправят старую 
технику, не вызывает сомнений.

Интересно, что и ранее вла-
сти Эквадора изучали возмож-
ность передачи Украине совет-
ских вертолетов, однако реше-
ние не было принято. Это можно 
объяснить несколькими причи-
нами. Во-первых, передача во-
енной техники третьим стра-
нам обычно запрещена услови-
ями контрактов, и Россия как 
правопреемница СССР не да-
вала разрешения на ее постав-
ку на Украину. Во-вторых, Рос-

сия остается одним из крупных 
торговых партнеров Эквадо-
ра, в отличие от Украины. В то-
варообороте Эквадора Россия 
имеет долю в 2,8 процента, что 
ставит ее на восьмое по важно-
сти место. В основном речь идет 
о поставках в нашу страну бана-
нов. Торговля этими плодами яв-
ляется одной из главных состав-
ляющих экспорта Эквадора, она 
приносит ежегодно порядка 3,5 
миллиарда долларов в бюджет. 
А это около 10 процентов всего 
дохода, который приносит экс-
порт. Примечательно, что в Рос-
сию идет до 25 процентов всех 
поставок бананов, выращен-
ных в Эквадоре (больше только 
в ЕС — около 30 процентов).

Власти южноамериканской 
республики не могут не пони-
мать, что переданная ими США 
техника может быть использо-
вана против одного из их круп-
нейших торговых партнеров. Но 
почему же Кито готов на этот не-
дальновидный шаг? Ответ, воз-
можно, кроется в неопытности 
президента Эквадора. 35-лет-
ний Даниэль Нобоа стал са-
мым молодым главой государ-
ства в истории страны. А до это-
го в политике он провел всего 
лишь пару лет: из бизнесмена 
он переквалифицировался в де-
путата только в 2021 году. Уже 
после подведения итого выбо-
ров эксперты предупреждали, 
что Нобоа будет сложно управ-
лять страной, учитывая его не-
большой опыт работы на госу-
дарственных должностях.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Гааге начался процесс по обвинению Израиля в геноциде 

Тель-Авив призвали в суд
Александр Гасюк 

В 
четверг Международ-
ный уголовный суд 
(МУС) в Гааге присту-
пил к предварительным 
слушаниям по иниции-
рованному Южно-Аф-
риканской Республи-
кой делу о признании 
жестких действий Из-

раиля в секторе Газа геноцидом 
и требовании к Тель-Авиву не-
медленно прекратить боевые 
действия в палестинском анкла-
ве. Противоречивый статус МУС, 
который, с одной стороны, счи-
тается формально независимым 
судебным органом ООН, а с дру-
гой, не раз принимал политиче-
ски ангажированные решения и 
подстраивался под конъюнктур-
ные интересы отдельных стран, 
делает этот процесс во многом 
показательным. 

Стартовавший  процесс 
«ЮАР против Израиля» открыт 
для публики и в прямом эфире 
транслировался на сайте Меж-
дународного суда ООН. Начав-
шись с трехчасового выступле-
ния представителя Южной Аф-
рики перед 17 судьями МУС, 
слушания продолжатся в пят-
ницу, когда в качестве ответчи-
ка слово будет предоставлено 
Израилю. Еще 29 декабря ЮАР 
предоставила гаагскому суду 
84-страничный документ, в ко-
тором заявила, что действия 
Израиля в секторе Газа «носят 
характер геноцида, поскольку 
направлены на создание усло-
вий для уничтожения значи-
тельной части палестинской на-
циональной, расовой и этниче-
ской группы». Напомнив о ты-
сячах жертв среди гражданско-
го населения Газы, Претория по-
требовала принять к Израилю 
«временные меры» для защиты 
«от дальнейшего, серьезного и 
непоправимого ущерба прав па-
лестинского народа». И указала, 
что Тель-Авив не предоставил 
жителям сектора продоволь-
ствие, медикаменты, топливо и 
другую гуманитарную помощь, 
тем самым нарушив свои обяза-
тельства в соответствии с кон-
венцией о геноциде от 1948 года. 
Парадоксально с исторической 
точки зрения, что обвинения 
в нарушении этого фундамен-
тального документа, который 
был утвержден в качестве части 
международного права как от-
вет на уничтожение Германией в 
годы Второй мировой войны бо-
лее 6 миллионов евреев, сегодня 
официально выдвинуты против 
потомков жертв немецких на-
цистов.

Это обстоятельство делает на-
чатое разбирательство в МУС по 
израильско-палестинскому делу 
чрезвычайно чувствительным 
для Израиля. Еврейское государ-
ство просто не может допустить 
признания его действий в Газе 
«геноцидом», что в международ-
ном общественном мнении офи-
циально поставит на одну доску 
непропорционально жестокие 
действия Тель-Авива против па-
лестинцев с Холокостом.

В этой связи еврейское госу-
дарство развернуло интенсив-
ную публичную и тайную ин-
формационно-дипломатиче-
скую кампанию против обвине-
ний в геноциде. Тель-Авив разо-
слал в свои посольства по всему 
миру депеши с требованием к 
еврейским дипломатам оказать 
давление на политиков в стра-
нах своего пребывания в целях 
инициирования критических 
публичных выступлений про-
тив антиизраильского иска в 
МУС. И все же под давлением на-
чатого МУС разбирательства, а 
также неопровержимых цифр — 
более 23 тысяч погибших пале-
стинцев — израильский премьер 
Биньямин Нетаньяху смягчил 

тон. Так, в день начала процес-
са в Гааге Нетаньяху заявил, что 
Израиль не намерен по итогам 
военной операции на постоян-
ной основе оккупировать пале-
стинский анклав или изгонять 
из него население. Исход разби-
рательства по делу «ЮАР про-
тив Израиля», которое, по оцен-
кам экспертов, может затянуть-
ся на годы, важен не столько с 
юридической, сколько с поли-
тической и моральной точек 
зрения. Для Израиля, который 
не признает юрисдикцию МУС, 
его вердикты не являются обя-
зательными для выполнения. 
Но вот страны глобального Юга 
сделают далеко идущие выводы, 
если увидят, что для «коллектив-
ного Запада» одно дело — судить 
за геноцид сербов или выдви-
гать обвинения против России, 
и совсем другое видеть в каче-
стве ответчиков израильтян.  Да 
и сам факт подачи ЮАР иска на 
европейской территории про-
тив Израиля с обвинениями в 
совершении геноцида обнажает 
«слабость Европы» и «разногла-
сия» между странами ЕС по это-
му вопросу, отмечает издание 
Politico.eu.  

А К Ц Е Н Т

ЮАР предоставила гаагскому суду 84-страничный документ, 
подтверждающий, что действия Израиля 
носят характер геноцида

Между тем

Почти полторы тысячи финских артистов подписа-

лись под обращением, в котором они требуют запре-

тить участие в музыкальном конкурсе «Евровидение» 

исполнителям из Израиля. Если этого не будет сдела-

но, то финские артисты грозят сами отказаться от вы-

ступлений на конкурсе. Аналогичное требование ра-

нее озвучили представители музыкальной индустрии 

Исландии. В качестве причины названа военная опе-

рация, которую армия Израиля начала против секто-

ра Газа после нападения боевиков движения ХАМАС 

на израильские поселения 7 октября. Жесткие дей-

ствия и бомбовые удары израильских военных со-

провождаются значительными жертвами среди мир-

ного палестинского населения, что некоторые зару-

бежные политики и активисты считают военными 

преступлениями. В частности, такую точку зрения 

озвучил Олли Александр, который будет в этом году 

представлять на конкурсе Великобританию.

Хотя организаторы конкурса утверждают, что Евро-

видение не является политическим мероприятием, 

это далеко не первый раз, когда конкурс использует-

ся как политический инструмент. Ранее его органи-

заторы неоднократно использовали площадку про-

тив России и для поддержки Украины.

Между тем накануне Международная федерация 

хоккея (IIHF) отстранила сборную Израиля от со-

ревнований, которые проводятся под эгидой этой 

организации. Официально это объясняется «сооб-

ражениями по обеспечению безопасности» как са-

мих израильских спортсменов, так и соперников. 

В этом году планировалось участие мужской сбор-

ной Израиля в мировом первенстве под эгидой IIHF 

в третьем по уровню дивизионе (дивизион II, груп-

па A). Напомним, в 2022 году IIHF отстранила сбор-

ные России и Беларуси от участия в своих соревно-

ваниях из-за конфликта на Украине.

Подготовил Игорь Дунаевский

УШЛИ ПО-КИТАЙСКИ

Александр Ленин

Четырехсерийный документальный фильм-рас-
следование о высокопоставленных чиновни-
ках-коррупционерах вышел в прайм-тайм на ки-
тайском государственном канале CCTV. Предсе-
датель КНР Си Цзиньпин призвал не проявлять 
милосердия и жалости к взяточникам, напомина-
ет издание South China Morning Post. В ленте идет 
речь о бывшем заместителе Центробанка Китая, 
экс-мэре города Люпаньшуй в провинции Гуй-
чжоу, а также о двух видных футбольных деяте-
лях — тренере национальной сборной страны и ру-
ководителе Китайской футбольной ассоциации. 
Все они были уличены во взяточничестве в круп-
ном размере.

К примеру, занимавший ранее должность зам-
главы Народного банка Китая Фань Ифэй брал 
огромные суммы денег от крупных предпринима-
телей за предоставление кредитов и другие услуги. 
В свою очередь, экс-руководитель города Люпань-
шуй Ли Цзайюн решил подзаработать на строи-
тельном бизнесе в сфере туризма. Это привело к 
тому, что из 23 проектов, которые были им одобре-
ны, 16 оказались неэффективными. Общая сумма 
на возведение объектов и инфраструктуры соста-
вила около 21 миллиарда долларов, что сопоста-
вимо с величиной валового внутреннего продук-
та упомянутого выше населенного пункта в 2022 
году. Экс-глава Китайской футбольной ассоциации 
Чэнь Сююань перед назначением на свою позицию 
получил «странные» подарки от двух клубов — по 
41,5 тысячи долларов США от каждой из команд. 
При этом представители спортивного мира, как 
оказалось, могут быть еще и причастны к органи-
зации договорных матчей. Проштрафившиеся чи-
новники уволены со своих постов, против них за-
ведены уголовные дела. Все они покаялись в соде-
янном, о чем самостоятельно рассказали зрителям 
в фильме.  

МНЕНИЕ 

В структуре импорта России из Эквадора основная доля поставок при-

ходится на продовольственные товары (порядка 99%), включая рыбу, 

цветы, овощи и фрукты (в том числе бананы), кофе, чай, масличные се-

мена и плоды, напомнила доцент кафедры экономической теории РЭУ 

им. Г.В. Плеханова Екатерина Новикова. Однако при негативном вариан-

те развития событий в этой стране импортировать бананы в Россию 

можно будет из таких стран, как Филиппины, Гватемала и Колумбия. «По-

ставки из Эквадора задерживаться не будут. Контрагенты уже под-

твердили, что все идет в рамках договора. Возможно, будут небольшие 

сдвиги, но точно ничего не будет отменяться», — сказала в беседе с «РГ» 

доцент кафедры ибероамериканских исследований экономического фа-

культета РУДН Виктория Кузнецова. С другой стороны, добавила она, 

президент Эквадора ввел в стране режим военного конфликта, который 

предполагает вероятность закрытия транспортных узлов и перекрытия 

границ. «Но до тех пор, пока в договоры не введен пункт о форс-мажор-

ных обстоятельствах, ожидается исполнение обязательств строго в 

срок», — отметила Кузнецова.

Россельхознадзор ранее заявил о том, что пока не фиксирует каких-ли-

бо проблем с поставками фруктов из Эквадора, где накануне власти вве-

ли режим «внутреннего вооруженного конфликта». В пресс-службе ве-

домства напомнили, что основными импортируемыми фруктами из Эк-

вадора в Россию являются бананы и ананасы, и в 2023 году из этой стра-

ны к нам было поставлено 1,3 млн тонн бананов и 723 тонны ананасов.

Руководитель отдела привлечения партнерской сети цветочных магази-

нов FMART by Flowwow Рафаэль Шакуров также подтвердил «РГ», что на 

данный момент перебоев с поставками цветов из Эквадора в Россию не 

зафиксировано: все партнеры выполняют свои обязательства. «Учиты-

вая то, что плантации разбросаны по всей стране, вполне возможно, что 

в дальнейшем могут начаться проблемы с логистикой из-за перекрытия 

дорог, но самолетов это не коснется», — добавил Шакуров. Он также на-

помнил, что, помимо Эквадора, в Россию привозят цветы из Кении и Ко-

лумбии. Несмотря на то, что там отсутствуют определенные сорта, эти 

страны не уступают Эквадору по качеству и ассортименту благодаря 

схожему климату, отметил эксперт. «Также всегда есть возможность 

обратиться к производителям из России. В случае перебоев с поставка-

ми из Эквадора россияне точно не останутся без цветов на праздники», 

— уверен Шакуров. «РГ» также отправила запрос в Ассоциацию импорте-

ров плодоовощной продукции, но там отказались от комментария, объ-

яснив это тем, что пока сложно делать какие-либо прогнозы.

Подготовила Татьяна Шмелева

В МИРЕ

РУЛИТ ФУТБОЛ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим 

Непреодолимая любовь к футболу, присущая 
большинству жителей Апеннин, подтолкнула 
местных сенаторов отложить обсуждение нового 
пакета помощи Украине, который накануне одо-
брила палата депутатов. Ради просмотра в пря-
мом эфире столичного дерби с участием команд 
«Рома» и «Лацио» они официально укоротили 
свой рабочий день. Выслушав доводы министра 
обороны Гвидо Крозетто, парламентарии посчита-
ли, что с обсуждением военной поддержки вполне 
можно повременить, и поэтому не стали в среду 
выдавать мандат правительству на реализацию 
этой инициативы. «Украина может подождать. 
Министр обороны не учел тот факт, что сенаторы — 
это прежде всего болельщики, которые единоглас-
но проголосовали за укороченный день», — про-
комментировало инцидент онлайн-издание The 
Huffington Post, обратив внимание на то, что все 
главы парламентских групп являются заядлыми 
тиффози, как здесь называют футбольных фана-
тов. Согласно официальной версии, сенат решил 
позволить себе подобную выходку и взять, выра-
жаясь футбольным языком, тайм-аут, «потому что 
нижняя палата в тот же день этот вопрос уже об-
судила». Но большинство итальянских СМИ убе-
ждены, что это лишь плохо сформулированный 
предлог. Между тем обескураженный министр 
обороны Гвидо Крозетто все-таки успел накануне 
анонсировать «двойную стратегию» по Украине. 
Как пояснил политик, Рим продолжит оказывать 
военную помощь Киеву, однако будет сочетать ее 
с большим количеством обязательств по поиску 
путей урегулирования конфликта путем перего-
воров.  
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США решили извлечь выгоду из тех трудностей, которые власти Эквадора испытывают в борьбе с преступными 
группировками (на фото — захват главаря банды «Лос Лобос»).

Слушания в Международном уголовном суде стартовали с выступления представителя ЮАР перед 17 судьями. Представитель Израиля выступит в качестве ответчика в пятницу.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАКТИКА Онкохирурги 
удалили гигантскую 
опухоль 

Взяли вес

Юлия Василькина, «Российская газета», Самара

Жительница Тольятти упала на улице, и скорая увезла 
ее в больницу. Во время осмотра медики сразу увиде-
ли, что у 42-летней женщины сильно увеличен живот. 
Но дальнейшее обследование пациентки повергло всех 
буквально в шок: врачи, обнаружили доброкачествен-
ную опухоль брюшной полости диаметром в… 62 сан-
тиметра и весом более 24 килограммов.

Как рассказали в Тольяттинской городской клини-
ческой больнице № 5 (ТГКБ № 5), обхват талии по ли-
нии пупочного кольца пациентки составлял 132 см. 
И это при росте 164 см! Оказывается, женщина уже 
несколько лет мучилась от болей, но не обращалась за 
медпомощью, потому что боялась операции.

Врачам пришлось сначала стабилизировать состо-
яние пациентки. Был проведен консилиум и принято 
решение — делать лапароскопическую операцию.  Как 
признались хирурги, за свою практику они не встреча-
ли еще опухоли такого размера и веса.  

Операцию выполняла бригада абдоминального 
отделения онкослужбы Тольятти. «Мы использовали 
высокотехнологичное оборудование: ультразвуковые 
ножницы, коагулятор и многое другое. Во время опе-
рации увидели, что опухоль оттесняет внутренние ор-
ганы и плотно прилегает к стенкам брюшной полости 
и малого таза. Сосуды из-за сдавливания были увели-
чены в диаметре в два-три раза. Поэтапно отделили 
опухоль, восстановили функционирование органов», 
— рассказал завотделением абдоминальной онкологии 
ТГКБ № 5 Сергей Симатов.

Послеоперационный период прошел без осложне-
ний, и уже на двенадцатые сутки пациентку выписали. 
А врачи в который раз призывают пациентов регуляр-
но проходить диспансеризацию, чтобы не подвергать 
свое здоровье подобным рискам.  

ДАТА Московской 
больнице Святителя 
Алексия 120 лет

Исцеление 
Марка

Татьяна Владыкина

Единственной в стране церковной больнице Святи-
теля Алексия исполнилось 120 лет. Больше века она 
спасает и немощных одиноких стариков, и раненых, и 
неизлечимо больных. Сегодня это не просто современ-
ная клиника, но и научный, учебный центр. А главное — 
здесь традиционно теплое отношение к каждому па-
циенту. Один из них — Марк Гогунский из села Николь-
ского Волновахского района Донецкой области. Улыб-
чивый, жизнерадостный. Недавно ему исполнилось 25 
лет. Весной прошлого года он попал под обстрел и едва 
не лишился ноги. О своем спасении в больнице Святи-
теля Алексия Марк рассказал «РГ».

До трагедии Марк с мамой трудились при Свя-
то-Успенском Николо-Васильевском монастыре. 
Мама, Наталья Петровна, — художник-иконописец, 
певчая. Сын тоже пел на клиросе. Шестого марта он от-
правился на помощь военным, их часть располагалась 
рядом. «Было морозно, ребята пытались растопить 
печь, но ничего не получалось, — вспоминает молодой 
человек. — Обратились в село за подмогой. Я выяснил 
причину, собрался домой за инструментами».

Марк не успел сделать и пары шагов, как его подбро-
сило взрывной волной. «Мина прилетела так бесшум-
но, что я даже не услышал свиста, но секунды в воздухе 
запомнил навсегда», — говорит он. В своем молниенос-
ном полете Марк успел заметить, что с ногой что-то не 
то — колено неестественно вывернулось назад.

Его подхватили выскочившие из дома солдаты. Вы-
звали машину, на-
ложили жгут. Всю 
дорогу до больни-
цы Марка держал за 
руку военный: «Я 
начинал терять со-
знание, он сжимал 
мне руку». Через 40 
минут добрались до 
Волновахи. В боль-
нице срезали оде-
жду, накрыли простыней и согрели… феном. А дальше — 
операционная, наркоз. Проснулся в Донецке, в реани-
мации.

«У меня было перебито все — бедренная кость, связки, 
артерии», — рассказывает Марк. Он потерял много кро-
ви. Грозила ампутация. Но на помощь военному хирур-
гу из Волновахи пришли донецкие врачи, рискнувшие 
сшить развороченную осколками ногу. Из Донецка Мар-
ка привезли в Мариуполь, а оттуда волонтеры церковно-
го штаба — в Москву. 25 марта пациент Гогунский прибыл 
с тяжелым заражением в больницу Святителя Алексия. 

«Доктор Кирилл Комов тут же отправил меня в опе-
рационную и провозился со мной до трех ночи, — вспо-
минает молодой человек.  Сейчас он на лечении в Ели-
заветинском филиале больницы в Жуковском. Здесь 
открыт центр протезирования и медицинской адап-
тации. Каждый день Марк занимается на тренажерах, 
учится передвигаться на костылях. Этот филиал по-
строен на территории Пантелеимоновского прихода. 
В храме ежедневно идут службы, на которых старается 
бывать и Марк. Конечно, надеется встать на ноги, сно-
ва увидеть свою обитель. А еще надеется, что здесь по-
могут и его маме. Когда она приехала навестить сына, 
ее обследовали и обнаружили тяжелейший рак.

Спрашиваю Марка, чувствуется ли пребывание в 
церковной больнице? Он отмечает простые вещи: воз-
можность перекреститься, видеть иконы в палатах и 
на этаже, общаться с православным персоналом, при-
ходить на ежедневные службы… Больница Святителя 
Алексия — многопрофильное лечебное учреждение. Ее 
учредителем с 1992 года стала РПЦ. В клинике лечат-
ся пациенты из всех регионов России вне зависимости 
от вероисповедания. Платные медуслуги больница не 
оказывает. Сегодня у нее три филиала . На ее базе кли-
нические кафедры крупнейших медуниверситетов 
страны. Учебный центр клиники проводит курсы по 
программе «Младшая медсестра/медбрат по уходу за 
больными». А с весны прошлого года появился отдель-
ный курс для тех, кто хочет в качестве добровольцев 
помогать в больницах и госпиталях Донбасса. 

Алексей Заров, главный врач и директор больницы 
Святителя Алексия, оказался в Донбассе два года назад 
в составе гуманитарной миссии. С тех пор регулярно 
ездит туда вместе с коллегами, организует специали-
зированную медпомощь. Больница отправляет рейсы 
с врачами, а также привозит на лечение в Москву тя-
желых пациентов. Деятельность больницы в Донбассе 
поддерживается Фондом президентских грантов.  

Обыкновенное чудо

Сергей Владимирович! 
И все же: если взглянуть 
в интернет, то продол-

жается подача каждого слу-
чая пересадки как некое чудо.

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Я не возражаю про-
тив таких публикаций. Более 
того, хочу подчеркнуть: пере-
садка органов — это чудо, по-
тому что дает новую жизнь. 
Да, теперь уже обыкновенное. 
И самое важное: доступное. И 
наша главная задача — посто-
янно увеличивать эту доступ-
ность. 

В ушедшем году впервые 
в России проведено 3 тысячи 
трансплантации разных орга-
нов. Более всего — почки. Много 
это или мало? Казалось бы, 
много. Но только не в масшта-
бах нашей страны. Тут очень 
важно кроме решений чисто 
медицинских проблем, даже 
проблем донорства, воля, от-
ветственность администраций 
регионов. Бесплатная для па-
циента пересадка органов сто-
ит огромных денег для государ-
ства. 

Вы можете сказать, какие 
регионы вас поддерживают 
более всего?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Ирина Григорьев-
на, вы неправильно задали во-
прос. Поддерживать надо не 
меня. Поддерживать надо отно-
шение к трансплантации, как 
к единственному возможному 
пути оказания помощи тяже-
лобольным пациентам.

Самой острой проблемой 
до сих пор считается до-
норство? Поиск донорского 
органа?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: По большому счету, 
да. И так во всем мире. Транс-
плантация как вид медицинской 
помощи зависит не только от 
медицинских возможностей, 
но прежде всего от четкой ор-
ганизации работы. В частности, 
работы по донорству. В нашем 
деле еще очень важны чисто 
этические проблемы, проблемы 
взаимоотношений. Здесь умест-
но сказать о пересадке печени. 

Дело в том, что печень — осо-
бый орган. Хотя она одна у че-
ловека. В отличие от почки. Ча-
сто донорами почки становят-
ся близкие люди. Они жертвуют 
одну почку для спасения своего 
родственника, потому что с од-
ной почкой можно жить. А пе-
чень и того хитрее! Хоть она и 
одна, но у нее можно взять необ-
ходимый фрагмент, спасти че-
ловека. А донор не пострадает: 
его печень сама восстановит-
ся. Это особенно заметно, когда 
речь о детях. У нас сейчас нет 
проблем со спасением детей, у 

которых по разным причинам 
отказали или почки, или печень.

Не однажды присутствова-
ла на особой акции, которую 
проводит ваш центр. Устра-
ивается торжество, главные 
участники которого дети и 
их родственники, в основном 
родители. Этим детям тре-
бовалась пересадка почки или 
части печени. Донорами ста-
ли их близкие. Этим донорам 
вы вручаете специальные ди-
пломы и почетный знак «Да-
рящему часть себя». Однако 
вернемся к главной теме: как 
вы выбираете регион, город 
для очередной командиров-
ки представителей Шума-
ковского центра?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Так есть же данные 
статистики! Из этих данных мы, 
например, узнаем, сколько лю-

дей в этом месте на гемодиали-
зе. Напомню, гемодиализ — дав-
няя процедура, которая помога-
ет выживать людям, у которых 
по разным причинам отказыва-
ют почки. В былые времена это 
было единственным шансом 
спасения. Да, непростым, нелег-
ким и недешевым. 

Но гемодиализ — это жизне-
спасающая процедура. И не-
мало людей получают возмож-
ность жить благодаря гемодиа-
лизу. Но среди них много таких, 
которым пересадка почки дает 
новое качество жизни. В этом 
есть две опции. Во-первых, это 
уменьшение расходов государ-
ства на выполнение гемодиа-
лиза. Во-вторых, это появление 
свободных диализных мест для 
тех, кто в них нуждается.

Не случайно, повторюсь,  все 
начиналось именно с пересад-
ки почки.  Даже есть тому 
удивительное свидетельство: 
великий роман великого Ми-
хаила Булгакова «Собачье 
сердце». Написан в 1925 году. И 
в нем о возможности пересад-
ки органов. 

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Дополнение позво-
лите? Прежде всего напомню, 
что сам Михаил Булгаков был 
врачом. И это, на мой взгляд, не 
такая уж случайность. Немало 
примеров великих произведе-

ний, авторами которых были 
врачи. Есть что-то особенное 
в нашей профессии?.. Но хочу 
сказать о другом. О том, что сам 
Булгаков многие годы страдал 
от почечной недостаточности, 
из-за нее преждевременно ушел 
из жизни. И не исключено, меч-
тал о том, что хорошо бы заме-
нить больной орган здоровым. 
Однако помочь ему тогда никто 
не мог. Не было и речи о возмож-
ности пересадки почки.

Не случайно говорите имен-
но о пересадке почки. Имен-
но с пересадки этого органа 
началась трансплантоло-
гия. И еще: булгаковский герой 
профессор Преображенский 
пересаживал гипофиз собаки. 
И великий основоположник 
трансплантологии, наш соо-
течественник Владимир Де-

михов начинал с пересадки на 
собаках. Но… Не станем ухо-
дить в глубь истории. Какие 
органы, части органов можно 
сейчас пересаживать?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Принято говорить 
о жизненно важных, от кото-
рых зависит продолжитель-
ность жизни. К ним относятся 
почка, печень, сердце, легкие 
и комплексы этих органов. Что 
такое комплексы? Это когда од-
новременно пересаживаются 
и почки, и печень, или сердце 
и легкие. Именно от них преж-
де всего зависит человеческая 
жизнь.

А грудную железу пересадить 
можно? Сейчас, например, 
пришивают пальцы свои или 
чужие. Или капризного челове-
ка не устраивает нос. Можно 
его пересадить и не остаться 
с носом?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Если честно, мы не 
из разряда кремлевских мечта-
телей. Хотя мечтать не возбра-
няется даже трансплантоло-
гам. Кроме того, убежден, что на 
ваши вопросы можно ответить 
утвердительно. Другое дело — 
зачем? Палец, конечно, нужен. 
Но лучше, если пришивается 
свой потерянный, а не чужой. 

Понимаю, как для женщи-
ны важна красота груди. И для 
мужчины тоже. И это тоже воз-

можно. Но… По большому сче-
ту: зачем? Тем более что суще-
ствуют колоссальные возмож-
ности пластической хирургии, 
и мы друг другу не соперни-
ки. Мы коллеги. Но самое глав-
ное! При трансплантации орга-
нов назначается соответствую-
щая терапия, направленная на 
подавление иммунитета. Это 
никто и нигде не отменял. Это 
необходимое условие успешно-
сти трансплантации. И необхо-
димо исходить из этого посыла.

Я исхожу. И бог с ним, с но-
сом. Но однако спрошу: мозги 
пересаживать можно? Или их 
заменит искусственный ин-
теллект? 

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Если честно, мне бы 
не хотелось в начале нового года 
говорить об искусственном ин-
теллекте, может, потому что я 
человек старомодный.

Кто бы поверил… Шутите?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Вот в конце ушедше-
го года было широко отмечено 
90-летие выдающегося учено-
го, нейрохирурга, Героя Труда, 
академика Александра Нико-
лаевича Коновалова. И я, при-
ветствуя всемирно известного 
ученого, сказал: (цитирую сам 
себя), если бы у всех нас был та-
кой интеллект, как у Александра 
Николаевича, то об искусствен-
ном и речи не было бы. 

Увы, такое дано не всем. По-
тому: искусственный интел-
лект в трансплантологии 
приживется или нет? Или бо-
итесь, что тут будет такой 
дефицит донорских органов, 
что проблема эта так и не 
возникнет?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Не надо так мрач-
но. Мы используем искусствен-
ный интеллект как подспорье в 
выполнении некоторых мани-
пуляций. Но опираемся не на 
него, а на команду профессио-
налов. 

Не понаслышке знаю, как 
много у вас молодых специали-
стов. И замечено: чувствуют 
они себя уверенно, если не ска-
зать, по-хозяйски. И в ваших 
поездках по регионам они не-
пременные участники?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Я этим горжусь! 
Собственно, здесь нет ничего 
необычного. Во всем мире транс-
плантология — явный удел моло-
дых специалистов. Может, по-
тому, что среди всех отраслей 
охраны здоровья она моложе 
многих. Кроме того, пересадить 
орган — операция не простая и не 
быстрая. Нужны чисто физиче-
ские возможности, чтобы ино-
гда сутками не выходить из опе-
рационной.

К сожалению, не могу сказать, 
что вы, Сергей Владимиро-
вич, из молодых. Но знаю, что 
можно в течение всего дня вам 
названивать, а вы не берете 
трубку по простой причине: 

еще идет операция. Вы чело-
век обязательный, перезвони-
те. И меня не удивляет, что 
есть силы и для звонка, и для 
дальнейшего разговора…

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Не могу иначе! Я же в 
молодом коллективе, у меня мо-
лодые команды, и необходимо 
соответствовать. Вот наступил 
Новый год. Вся страна еще на ка-
никулах, а трансплантологи уже 
работают. Да, мы не скорая по-
мощь. Но представьте ситуацию: 
вот лежит пациент, ему требует-
ся пересадка сердца. И вдруг — в 
самые праздники — нам звонят 
из центра органного донорства, 
который возглавляет профессор 
Марина Минина, и сообщают, 
что для нашего пациента есть до-
норское сердце. И что, по-ваше-
му, я или мои коллеги останутся 
дома? Исключено! Все без вся-
ческих ссылок на дела, заботы, 
возможность отдыха появятся 
в клинике, войдут в операцион-
ную и пересадят сердце. 

Признаюсь, во время этих 
новогодних каникул такие си-
туации были. У нас, трансплан-
тологов, незыблемый принцип: 
имеющийся донорский орган 
обязательно должен быть ис-
пользован, поскольку его всегда 
ожидает какой-либо реципиент. 

До сих пор нередко говорят, 
что нужный орган можно 
заполучить по блату, что 
«Лист ожидания» можно 
обойти.

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Мы знаем об этих 
сплетнях. Распределение до-
норских органов настолько 
прозрачно, что злоупотребле-
ние невозможно. Но давно гово-
рится: на каждый роток не на-
кинешь платок.

Новогодние каникулы закон-
чились. Уже есть план посеще-
ния регионов?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Важно, чтобы жите-
ли новых регионов получили 
возможность трансплантаци-
онной помощи.

Надеюсь, ваши сверстники 
не посетуют, что сегодня на-
зовем тех, кто молод, но не-
смотря на это — надежда 
трансплантологии. Хотя бы 
несколько фамилий.

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Вам все можно! Тем 
более что таких у нас много. 
Прежде всего это заведующие 
отделениями и хирурги Артем 
Рашидович Монахов, Джабраил 
Азизович Сайдулаев, Иван Вла-
димирович Пашков, Шамиль 
Ринатович Галеев, Тимур Абдул-
наимович Халилулин, Дмитрий 
Вадимович Рябцев…

Одни мужские имена?
СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Пусть на меня не 
обижаются любимые женщи-
ны, но у трансплантологии пока 
мужское лицо… Потому что это 
очень тяжелая хирургия.  

Важно, чтобы жители новых регионов 
наряду с другими получили возмож-
ность трансплантационной помощи.

Пересадка органов не признает ни времени суток, ни праздников, ни выходных.

А К Ц Е Н Т

В России трансплантация органов 
выполняется по системе ОМС. 
Бесплатная для пациента пересадка 
стоит огромных денег для государства

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

G
P

O
IN

T
S

T
U

D
IO

 /
 I

S
T

O
C

K
В клинике лечатся 
пациенты вне зави-
симости от вероис-
поведания 

Ключевой вопрос

И вы постоянно в этой тяжелой хирургии. Сколько же лет мы зна-
комы! Так давно был, как сейчас бы сказали, информационный по-
вод: мне стало известно, что вы впервые пересадили фрагмент пе-
чени от мамы дочери. Вы работали тогда в Центре хирургии име-
ни Петровского. Прошла вечность. На вашем счету больше тыся-
чи пересадок печени, легких, сердечно-легочного комплекса, подже-
лудочной железы… Никогда не жалели, что занимаетесь именно 
трансплантацией?

СЕРГЕЙ ГОТЬЕ: Считаю, что мой профессиональный выбор был правиль-

ным. Я же выпускник Первого, Сеченовского медуниверситета. Мои ро-

дители выпускники Первого меда. И Валерий Иванович Шумаков — 

один из основоположников трансплантологии, чье имя носит наш 

центр, тоже выпускник Первого меда. В Сеченовском всегда был некий 

крен в трансплантологию. 

Да и как я могу сказать зря, если все получилось и получается. А в нашем 

деле спасения людей положительный результат ни с чем не сравнить. 

1

ОПЫТ В Якутии 
заработал 
мобильный 
хирургический 
центр 

ОПЕРАЦИИ  
«НА ДОМУ»
Мария Сергеева, 
«Российская газета»
Республика Саха

В самом большом регионе Рос-
сии со сложнейшей транспорт-
ной схемой жители отдаленных 
районов порой не могут при-
ехать в столицу, чтобы полу-
чить возможность высокотех-
нологичной хирургической по-
мощи.  А вот теперь такая воз-
можность появилась:  создан 
уникальный региональный 
проект с говорящим названием 
«Мобильный хирургический 
центр».

Отныне бригады высоко-
квалифицированных медиков 
региона будут выезжать в рай-
онные больницы для проведения 
на местах хирургических опе-
раций нетранспортабельным и 
невыездным пациентам. Также 
во время такой командировки 
местные хирурги смогут посе-
тить мастер-классы ведущих 
специалистов республики.

Составы мобильных центров 
будут формироваться исходя из 
потребностей районных боль-
ниц. Где-то больше нуждаются в 
полостных операциях, а где-то, 
допустим, в ортопедических. 
Первый район, куда поедет но-
вый мобильный хирургический 
центр, — это Нерюнгри.

— Больше якутян смогут полу-
чать высокотехнологичную ме-
дицинскую помощь на местах. 
Здоровье людей — наш главный 
приоритет, — прокомментиро-
вал событие глава Якутии Айсен 
Николаев.

В регионе, благодаря наци-
ональному проекту «Здраво-
охранение», инициированному 
президентом страны, происхо-
дит масштабная трансформа-
ция системы здравоохранения. 
Так, за последние годы введено 
рекордное количество новых 
объектов: перинатальный и кар-
дио-сосудистый центры, три 
центральные районные больни-
цы, более 80 врачебных амбула-
торий и фельдшерско-акушер-
ских пунктов. Приобретено 229 
единиц автотранспорта, в том 
числе 17 мобильных передвиж-
ных комплексов и 705 единиц 
новейшего медицинского обору-
дования.  

ИНИЦИАТИВА  

Детское 
ожирение 
можно 
предупредить

УЙТИ ИЗ ЗОНЫ 
РИСКА
Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург 

Пилотный проект «Азбу-
ка здоровья» стартовал в 
Свердловской области в сентя-
бре 2022 года. К нему подклю-
чились 480 семей с детьми от 6 
до 9 лет, у которых избыточная 
масса тела.

Работу по выявлению таких 
детей начали с осмотра более 3 
тысяч первоклассников. При-
мерно 20 процентов ребят ока-
зались в зоне риска. Среди при-
чин — злоупотребление фаст-
фудом и продуктами быстрого 
приготовления, поздние обиль-
ные ужины, неправильный ре-
жим сна, отсутствие физиче-
ской активности. А лишний вес 
увеличивает риск развития 
сердечно-сосудистых патоло-
гий, эндокринных заболева-
ний, нарушает половое созре-
вание, а в будущем может при-
вести к бесплодию. 

Родители часто не видят 
проблемы, надеются, что пух-
лый ребенок изменится к под-
ростковому возрасту. Ураль-
ские врачи предлагают не 
ждать, а действовать. Участ-
вовать в «Азбуке здоровья» 
предложили именно семьям, то 
есть и детям, и папам с мамами, 
и даже бабушкам с дедушками.

— Мы понимаем, что пита-
ние ребенка в зоне ответствен-
ности родителей. Они форми-
руют пищевые привычки, как и 
привычку к физической актив-
ности, — говорит руководитель 
проекта Елена Ануфриева. — В 
работе участвует команда спе-
циалистов: педиатры, психоло-
ги, специалисты по лечебной 
физкультуре, диетологи. 

Вместе с родителями врачи 
разрабатывают индивидуаль-
ный план. Малышей не морят го-
лодом — их шаг за шагом приуча-
ют к рациональному питанию и 
физической активности.  
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ПАМЯТЬ В Петербурге 
«Российская газета» 
открыла выставку 
«Метрострой. Война. 
Блокада. История одной 
судьбы»

Узник № 715 

Татьяна Тюменева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Он был конструктором первых советских  эскалато-
ров. За две недели до нападения на СССР его оправи-
ли в командировку в Германию. «22 июня 1941 года. 
Мне не верилось, что я иду по улицам Берлина. Сумбур 
чувств и неизвестность…» Это написал мой дедушка — 
Павел Васильевич Тюменев. 

Потом был концлагерь Дахау, где он стал «номером 
715», но все-таки смог вернуться на Родину, в Ленин-
град. А через месяц началась блокада. Он выжил. И по-
том еще долго проектировал «лестницы-чудесницы» — 
так в то время называли эскалаторы. 

Вчера в петербургском Доме журналиста «РГ» 
открыла выставку «Метрострой. Война. Блокада. Ис-
тория одной судьбы», посвященную  моему деду. В на-
шей семье никогда не скрывалось, что дедушка начало 
войны встретил в Берлине. Но разбирая семейные ар-
хивы уже после смерти моего отца (сына Павла Тюме-
нева), я была поражена тем, с какой скрупулезностью 
дедушка описал и немецкий плен, и блокаду, и строи-
тельство первых линий метрополитена. Отдельной 
стопкой  лежали письма военного времени. Дедушку 
эвакуировали из Ленинграда в 1942 году, его супруга 
(моя бабушка), певица хора Кировского театра, оста-
лась в кольце блокады. Они писали друг другу. В ли-
сточках с печатями военной цензуры открылась исто-
рия их любви, которую они смогли сохранить до конца 
своих дней.  

Среди документов лежала  и справка о том, что в 
июле 1941 года он находился в изоляторе на теплоходе 
«Сванетия». Советских командированных возвраща-
ли на Родину долгим, замысловатым путем, тяжелым 
физически. А когда они приехали в Стамбул, их посе-
лили на «Сванетию». Был документ и о том, что по воз-
вращении в Ленинград дедушку послали рыть окопы, 
справка об эвакуации.  За всем этим стояла не толь-
ко история близкого мне человека, а гораздо больше 
— судьбы многих, оказавшихся в похожей ситуации. И 
прежде всего, советских командированных, находив-
шихся в  Германии 22 июня. Это практически неизвест-
ная страничка истории. Мы хотели ее приоткрыть. 

Руководство Северо-Западного филиала «РГ» при-
няло решение об организации выставки, основанной 
на этих воспоминаниях и документах.  А в конце янва-
ря состоится премьера фильма «Номер 715. Из Дахау 
в блокаду». «Для меня эта история оказалась совер-
шенно невероятной, — рассказал актер Никита Аксе-
нов, который сыграл в фильме  Павла Тюменева. — И не 
только по событиям.  Только представьте: ему удалось 
выехать из Германии, из плена немецкого, и после дол-
гой дороги домой, истощенный физически, он попада-
ет в блокаду. Внутренний стержень героя, его духовная 
стойкость — вот что привлекает. А играть его было про-
сто — особенно, когда я попал в квартиру Павла Васи-
льевича, где все дышит прошлым, все пропитано при-
сутствием этого человека. Ничего не нужно изобра-
жать, все происходит само собой».

Выставка продлится по 29 января.   

Бой после боя

Среди них есть снимок 
1916 года, на котором 
запечатлены предки 

Георгия Котовца, ставшие об-
ладателями двух Георгиевских 
крестов и других наград Россий-
ской империи. 

— Я до сих пор не могу пове-
рить, что Жоры больше нет. Для 
меня он уехал в командиров-
ку и просто не может оттуда по-
звонить, — говорит его отец Ни-
колай Григорьевич, который 
несколько десятков лет работал 
учителем в средней школе. — Он 
еще в детстве решил стать спа-
сателем и серьезно к этому гото-
вился. С третьего класса я брал 
его с собой в походы, учил пере-
правляться через реки и преодо-
левать препятствия. Сын меня 
потом постоянно благодарил за 
полученные навыки. 

В «Кубань-СПАС» Георгий 
пришел после окончания Крас-
нодарского госуниверситета 
физической культуры, спорта 
и туризма. А до этого служил в 
армии в должности разведчи-
ка-пулеметчика разведроты. Он 
участвовал в ликвидации всех 
крупных ЧС на территории края. 
Тушил лесные пожары, боролся 
с последствиями наводнений и 
подтоплений, эвакуировал по-
страдавших, искал заблудив-
шихся в лесу.

В зоне СВО командование до-
верило младшему сержанту ис-
полнять обязанности командира 
взвода. Сослуживцы рассказали, 
как в начале июня  их командир 
без потерь вывел взвод из окру-
жения. И, несмотря на получен-
ную контузию, эвакуировал ра-
неных друзей с поля боя, за что 
прямо на боевой позиции ему 
вручили Георгиевский крест IV 
степени. А второй награды — ор-
дена Мужества — Котовец был 
удостоен посмертно. По словам 
боевых друзей, по их командиру 
враг бил прямой наводкой... 

Его могила на участке по-
четных захоронений городско-
го кладбища Краснодара сей-
час укрылась зелеными еловы-
ми ветками и живыми цветами. 
Все новогодние праздники сюда 
шли не только родные и близкие 
героя, но и совершенно посто-
ронние люди.

Сын Николая Григорьевича 
был и остается спасателем, толь-
ко теперь — в памяти всех, кто его 
знал, и прежде всего — земляков. 
Сотни людей побывали на вы-
ставке, проходившей в главном 
историческом музее Кубани. 

— Я столько слов поддержки 
услышала в свой адрес, что впер-
вые после гибели мужа начала 
улыбаться, — замечает Анаста-
сия.— Не помню уже, кто написал 
этот стих, но он словно о Жоре: 
«Спасатель-воин в трудный час 
придет на помощь, рукою силь-
ной рев стихии укротит, спаса-
тель-воин, его дух ничто не сло-
мит, от всех опасностей он гру-
дью защитит...»

Прокурор против судьи 
 Анастасия, впрочем, не оста-

лась без поддержки. В ее интере-
сах с иском в суд обратился про-
курор Центрального админи-
стративного округа Краснода-
ра, где зарегистрирована и про-

живает семья. В роли ответчи-
ков на процессе, который прохо-
дил в Первомайском районном 
суде, выступали администрация 
Краснодара и министерство ТЭК 
и ЖКХ края, на которое возложе-
ны обязанности по обеспечению 
за счет средств бюджета края 
предоставления единовремен-
ной денежной выплаты «на при-
обретение жилого помещения в 
собственность спасателям про-
фессиональных аварийно-спаса-
тельных формирований Красно-
дарского края и проживающим 
совместно с ними членам семей, 
а также семьям погибших при 
исполнении должностных обя-
занностей спасателей».

Причем в случае их гибели, 
согласно краевому закону, се-
мья должна получить соответ-
ствующую денежную выпла-
ту на жилье в течение полугода. 
Однако вдове Георгия Котовца в 
этом было отказано по причине 
гибели ее супруга «не при испол-
нении должностных обязанно-
стей спасателя». Именно такую 
позицию заняли   чиновники ми-
нистерства ТЭК и ЖКХ края. 

Но прокуратура с ней катего-
рически не согласена. Ведь Геор-
гий Котовец вплоть до гибели на 
СВО являлся действующим спа-
сателем, трудовой договор с ним 
был прекращен приказом от 
14.08.2023 г. по п.6 ч.1 ст. 83 ТК 
РФ «в связи со смертью работ-
ника». 

Как сказано в иске прокуро-
ра, «семье Котовец жилое поме-
щение не было предоставлено 
не только в период его жизни, 
когда он ежедневно исполнял 
свои обязанности как спасатель, 
но и после его гибели, которая 
произошла при исполнении его 
обязанностей как мобилизован-
ного гражданина, привлеченно-
го к выполнению работ в целях 
обеспечения обороны страны и 
безопасности государства». 

Но чиновники   с этим не со-
гласились, о чем неоднократ-
но заявляли в ходе процесса и 
в переданном в суд многостра-
ничном отзыве на иск. По словам 
Анастасии Котовец, «министер-
ство настроено твердо в своей 
позиции»… И возможно, поэто-
му Первомайский райсуд в пол-
ном объеме отклонил иск проку-
рора Центрального округа. 

Однако это решение бу-
дет обжаловано в апелляцион-
ном порядке. Прокурор Кубани 
Сергей Табельский поддержал 
своих подчиненных, назвав по-
зицию министерства формаль-
ной. «Жизнь гораздо многогран-
нее, чем установленные рамки, 
— заявил он.— И не всегда надо 
им строго следовать. Особен-
но меня покоробила фраза «ми-
нистерство стоит твердо». Вы-
ходит, даже тени сомнения не 
было, когда исключали семью 
погибшего спасателя из жи-
лищной оче реди? Это ужасно. 
Обязательно продолжим защи-
щать права семьи на получение 
выплаты. Формальный подход 
тут недопустим».

Закон и реальность
Разговариваю с заместителем 

прокурора Центрального округа 
Тамарой Михайлиди, которая 

представляла в суде интересы 
семьи погибшего спасателя. Она 
расценивает все случившееся с 
семьей Георгия Котовца как во-
пиющую несправедливость. 

— Хотя о нарушении жилищ-
ных прав Анастасии со стороны 
властей речь не идет,— замечает 
она.— Если бы они нарушили за-
кон, мы бы сразу восстановили 
ее и детей в очереди. Этот слу-
чай — наглядный пример того, 
что законодательство отстает 
от новых реалий. Мы ссылаем-
ся на постановление правитель-
ства, согласно которому при 
мобилизации граждан за ними 
должны были сохраниться и со-
циальные, и жилищные права. 
Должностные обязанности за 
нашим Котовцом были сохране-
ны: он как был спасателем, так 
им и оставался вплоть до своей 
гибели, исполняя свой воинский 
долг. Значит, за его семьей долж-
ны сохраниться и жилищные 
права. Но чиновники уцепились 
за закон, предусматривающий 
предоставление жилищных суб-
сидий семьям спасателей, в том 
числе погибших, который был 
принят задолго до объявления 
частичной мобилизации и кото-
рый не отражает современной 
реальности.

По мнению зампрокурора, 
случай семьи Котовец — уни-
кальный для судебной практики 
страны. Прокуратура рассчиты-
вала прежде всего на справедли-
вость Фемиды. Но та предпочла 
из-за повязки на глазах не сле-
дить за тем, что происходит в 
стране, и идти проторенной до-
рожкой.

— Насколько мы узнавали, те 
спасатели, которые были моби-
лизованы и погибли на СВО как 
участники, не состояли на жи-
лищных учетах. Поэтому такой 
судебной практики нет, и нам 
нужно ее формировать, — убе-
ждена Михайлиди.

Кстати, и  врио главы мини-
стерства ТЭК и ЖКХ края Вяче-
слав Шапошник в беседе с корре-
спондентом «РГ» упирал на дей-
ствующее законодательство. Но 
тем не менее признался: «Если 
бы суд поддержал иск прокуро-
ра, мы бы без слов выполнили 
его решение». Но пока правит 
бал безчеловечный подход чи-
новников и представителей Фе-
миды к сложившейся ситуации. 
Взять на себя ответственность, 
видимо, не в их правилах.

Правда, есть надежда, что в 
происходящее вмешается губер-
натор края. Власти Кубани очень 
многое делают для помощи зем-
лякам, выполняющим свой долг 
в зоне спецоперации. А судь-
ба павшего в бою краснодарца 
Георгия Котовца — наглядный 
повод продемонстрировать это 
на примере конкретного героя и 
его семьи. Но пока они молчат.  

«В военкомате Жора скажет, что служил в армии в должности разведчи-
ка-пулеметчика, — вспоминает Анастасия. — В зоне СВО это пригодится».

«Я с детства вместе с отцом участвовал в походах, — рассказывал Георгий Котовец. — И многим навыкам спасателя научился именно там». 

Анастасия Котовец: Когда вставали на учет, как нуждающиеся в улучшении 
жилищных условий, были 14-е по списку. А теперь наш номер...18 370-й.

А К Ц Е Н Т

Семье Георгия Котовца было отказано 
в выплате субсидии на жилье по причи-
не его гибели «не при исполнении 
должностных обязанностей спасателя». 
Именно такую позицию заняли чиновни-
ки министерства ТЭК и ЖКХ края
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Как стало известно, ситуацией 

с Георгием Котовцом и его семьей 

заинтересовался председатель 

Следственного комитета РФ Алек-

сандр Бастрыкин. Он потребовал 

доклад о нарушении жилищных 

прав краснодарской семьи погиб-

шего на СВО спасателя.

Вчера в Петербурге начала работать выставка, посвященная 
практически неизвестной страничке нашей истории.
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МЕГАПОЛИС 

Территория 
ЗИЛ станет 
городом 
бизнес-класса

СЫГРАЕМ 
В РЕГБИ
Александр Мелешенко

Территория бывшего автоза-
вода ЗИЛ остается одним из 
крупнейших проектов реор-
ганизации промзон в Москве. 
За последние годы на месте за-
брошенных цехов вырос це-
лый город с многоэтажками 
оригинальной архитектуры, 
собственными парком, набе-
режной, крупнейшей в стране 
школой и т.д. Продолжаются 
и другие большие стройки — 
например, идет реконструк-
ция Центральной спортивной 
арены «Торпедо» им. Эдуарда 
Стрельцова. Об этом вчера со-
общил в своем телеграмм- ка-
нале мэр Москвы Сергей Со-
бянин. 

«На территории завода со-
здаются жилье, рабочие места 
и вся необходимая для жизни 
инфраструктура, включая дет-
ские сады, школы, поликли-
ники, спортивные объекты, 
автодороги, метро и многое 
другое, — подчеркнул градо-
начальник. — На прошлый год 
было намечено немало — вве-
сти более 546 тыс. кв. м. недви-
жимости, в том числе три дет-
ских сада на 570 мест. Все реа-
лизовано». 

Строители в минувшем 
году также закончили благо-
устройство набережных Мар-
ка Шагала и Южного речно-
го вокзала, открылся после 
реконструкции и сам вокзал. 
Причем все это вполне само-
стоятельные объекты мирово-
го уровня. Набережную Шага-
ла некоторые москвичи назы-
вают лучшей или, по крайней 
мере, самой стильной в Моск-
ве — в этом недавно убедился 
корреспондент «РГ», прогу-
лявшись там с семьей. Мест-
ных жителей и тех, кто при-
езжает туда специально, при-
мерно поровну. 

Причем набережная воз-
никла на месте бетонного при-
чала и еще несколько лет назад 
называлась Проектируемым 
проездом № 4062. А теперь тут 
ландшафтный парк со взрослы-
ми деревьями, прогулочными 
и велосипедными дорожками 
и искусственными холмами. 
Холмы, кстати, тут насыпали 
не просто для красоты — они 
призваны бороться с ветрами, 
чтобы гостей не сдувало во вре-
мя прогулок. Есть здесь и соб-
ственный причал, амфитеатр, 
спортивные и детские площад-
ки и многое другое. 

Впрочем, по словам Собяни-
на, планы на 2024 год в отноше-
нии ЗИЛа не меньше — в эксплу-
атацию должны ввести почти 
600 тысяч «квадратов» как жи-
лья, так и нежилой застройки. 
За счет города, к примеру, стро-
ятся детско-взрослая поликли-
ника и пожарное депо. Первая 
уже практически готова и ско-
ро должна принять первых па-
циентов. Депо также планиру-
ется ввести в строй в этом году. 
Причем в его составе будет тре-
нировочная башня, где спаса-
тели смогут оттачивать свои 
навыки. В ней разместят поло-
су препятствий, учебный по-
жарный гидрант с подземным 
резервуаром, спортивную пло-
щадку и т.д.

Среди крупнейших строек 
ЗИЛа мэр называет ре-
конструкцию Центральной 
спортивной арены «Торпедо» 
им. Эдуарда Стрельцова. Там 
будут проходить соревнова-
ния, в том числе международ-
ные, и тренировки по футболу 
и регби. Причем в департамен-
те строительства «РГ» расска-
зали, что реконструкцию ве-
дет частный инвестор на вне-
бюджетные деньги. Завершить 
стройку он планирует в следу-
ющем году. 

Также за счет инвесторов 
строится технопарк ЗИЛ, отель 
на 909 номеров и поликлини-
ка. Технопарк будет крупным — 
площадь его зданий, соединен-
ных надземным переходом, со-
ставит 114 тысяч «квадратов». 
В комплексе разместятся лабо-
раторно-исследовательские и 
научно-производственные по-
мещения, офисы, коворкинг, 
фитнес-центр с бассейном и 
даже музей «АМО ЗИЛ» — по-
следний позволит сохранить 
память этого места.  

В эксплуатацию 
введут почти 600 
тысяч «квадратов» 
как жилья, 
так и нежилой 
застройки

ТЕНДЕНЦИИ  Как изменятся 
цены на аренду жилья 
в Москве 

Ставки растут 

Сергей Жуков 

Аренда жилья в столице в наступившем году продол-
жит дорожать, констатируют эксперты в сфере недви-
жимости. 

В частности, недавнее исследование портала «Мир 
квартир» показало: в начале 2024 года сильнее всего 
в цене подскочили однокомнатные квартиры — на 19 
процентов. И неудивительно — это самый ходовой фор-
мат съемного жилья, особенно популярный у одино-
ких людей, студентов и молодых пар. Арендные ставки 
на «двушки» тем временем поднялись на 13 процен-
тов, на «трешки» — на 10 процентов. Это обусловлено 
растущим спросом. После того как ипотека стала доро-
жать, многие поняли: быстро обзавестись собственной 
квартирой не удастся. Поэтому потенциальным поку-
пателям, объяснила «РГ» замдиректора управления 
аренды квартир «Инком-Недвижимость» Оксана По-
лякова, пришлось пересматривать свои планы и пока 
снимать жилье.

Правда, и выбор арендных квартир на фоне по-
вышенного спроса ограничен. За последние пол-
года, рассказал коммерческий директор Optima 
Development Дмитрий Голев, срок, за который соб-
ственники жилья находят арендаторов, сократился 
с 33 до 20 дней. Наиболее востребованы квартиры в 
современных благоустроенных кварталах с собствен-
ными парками и развитой инфраструктурой. «Этим 
пользуются инвесторы-рантье, которые намеренно 
приобретают квартиры в подобных проектах для сдачи 
в аренду», — говорит Дмитрий Голев. 

По последним данным, средняя стоимость арен-
ды однокомнатных квартир в Москве сейчас 50 тысяч 
рублей в месяц, двухкомнатных — 70 тысяч рублей, а 
трехкомнатных — 100 тысяч рублей.

Рост ставок, прогнозируют эксперты, в этом году 
продолжится: особенно активное подорожание ожи-
дается после отмены льготной ипотеки на первичном 
рынке. Действие госпрограммы субсидирования ипо-
течных ставок за счет федерального бюджета истекает 
1 июля.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Мошенники 
используют голоса своих 
жертв для вымогательства 
денег у их близких

Голос 
взломается

Юлия Гуреева

За последние пять лет количество киберпреступлений 
в России — как тяжких, так и особо тяжких, увеличи-
лось вдвое. Новым «помощником» хакеров, который 
помогает повышать эту статистику, становится искус-
ственный интеллект (ИИ). Так, с помощью него мошен-
ники уже начали создавать аудиосообщения и вымо-
гать средства у знакомых своих жертв.

Преступная схема работает следующим образом: 
сначала злоумышленник взламывает аккаунт поль-
зователя в WhatsApp или Telegram и скачивает оттуда 
сохраненные голосовые сообщения. Затем нейросеть, 
используя полученные данные, создает новые сооб-
щения с нужным контентом. Это, в частности, может 
быть просьба одолжить большую сумму денег. После 
этого хакер рассылает их вместе с фото банковских 
карт с поддельными именами получателей друзьям 
и родственникам пользователя, рассказали в управ-
лении по организации борьбы с противоправным ис-
пользованием информационно-коммуникационных 
технологий МВД России.

«Синтез речи — это одна из прикладных задач, ко-
торые способны реализовать алгоритмы машинного 
обучения, например VALL-E от Microsoft. Существует 
огромное множество готовых сервисов для генерации 
аудио и видео», — 
объяснил руково-
дитель направления 
по анализу безопас-
ности компании 
«Криптонит» Борис 
Степанов. Он под-
черкнул, что совре-
менным системам 
достаточно даже 
трех секунд речи 
оригинального но-
сителя для того, что-
бы дипфейк — тех-
нология преобразо-
вания изображения 
или голоса человека 
— получился убедительным. Более того, ИИ может каче-
ственно подделать тембр и интонацию человека.

«В скором времени количество фишинговых атак, 
связанных с подделкой голоса, будет возрастать. Мо-
гут возникнуть новые мошеннические схемы: звон-
ки пожилым людям от лица родственников о том, что 
«внук попал в аварию», звонки от лица банков, поли-
ции и так далее. Не исключаем и использование ви-
деозвонков с одновременным синтезом речи и изобра-
жения звонящего в реальном времени. Современные 
технологии это позволяют», — отметил эксперт. 

Как итог, получение доступа к аккаунтам в соцсетях 
и мессенджерах ставит под угрозу любые данные поль-
зователя, которые есть в диалогах, — не только голо-
совые сообщения, но и те же данные банковских карт. 
Злоумышленники могут применять их в ходе создания 
правдоподобной легенды при обмане людей из списка 
контактов скомпрометированного профиля, преду-
предил эксперт по кибербезопасности «Лаборатории 
Касперского» Леонид Безвершенко.

При этом коммерческие предложения по созданию 
дипфейк-видео довольно распространены в «тене-
вом» сегменте интернета. Более того, на сегодняшний 
день количество запросов на этом рынке превышает 
число предложений. Как выяснили исследователи из 
Kaspersky Digital Footprint Intelligence experts и GReAT, 
стоимость одной минуты такого видео начинается от 
300 долларов, а достигает 10 тысяч долларов. Цена мо-
жет зависеть от правдоподобности видео или сложно-
сти его преобразования.

Хотя ущерб от таких взломов довольно большой, од-
нако более значимые проблемы несут хакерские ата-
ки, в ходе которых используются большие языковые 
модели.

«Человеческий фактор по-прежнему играет значи-
мую роль в том, будет ли кибератака успешной или нет. 
Именно поэтому злоумышленники неустанно обнов-
ляют свои тактики и инструменты», — объясняет экс-
перт направления повышения цифровой грамотности 
Kaspersky Security Awareness Татьяна Шумайлова.  

УТРАТА Не стало Юрия Соломина

Великий из Малого
Иван Владимиров 

Е
му довелось играть и 
прокуроров, и царей, 
и вице-канцлеров Рос-
сийской империи, и 
следователей, и от-
ставных адмиралов, не 
говоря уж о полковни-
ке КГБ в «ТАСС упол-
номочен заявить…» 

и адъютанте его превосходи-
тельства… Но ролью, с которой 
Юрий Соломин вошел в исто-
рию мирового кинематографа, 
стала роль путешественника, эт-
нографа, писателя Владимира 
Арсеньева в фильме «Дерсу Уза-
ла» Акиры Куросавы. 

Юрий Мефодьевич вспо-
минал, что во время кастинга 
на роль в фильме его не было в 

Москве, он лежал в больнице. 
Рассказывал: «Там же, в Киеве, 
узнал, что знаменитый японец 
Куросава, незадолго до этого по-
лучивший «Золотого льва» в Ве-
неции и «Оскара» в Голливуде, 
собрался экранизировать кни-
гу Арсеньева с советскими ак-
терами. Помню, подумал: вот 
ведь повезло кому-то!» Куро-
сава взял его на роль Арсенье-
ва без просмотра, лишь увидев, 
как он сыграл офицера Павла 
Андреевича Кольцова в фильме 
Евгения Ташкова. 

Для зрителей тот фильм стал 
едва ли не первым отечествен-
ным культовым телесериалом. 
Сериалом, в герое которого без-
упречные манеры и выправ-
ка белого офицера соединя-
лись со стремлением к социаль-

ной справедливости, отличный 
французский — с преданностью 
идеям революции, а смелость — 
с неотразимостью для женщин. 
В этом смысле капитан Коль-
цов, сыгранный Юрием Соло-
миным, оказался идеальным 
героем оттепели. И — нашим от-
ветом Джеймсу Бонду, на совет-
ской телевизионной террито-
рии, разумеется. 

Потом были и Арсеньев в 
«Дерсу Узала», и Телегин в «Хо-
ждении по мукам», и трактир-
щик Эмиль в «Обыкновенном 
чуде», и Штубе в «И был вечер, 
и было утро...», и многие другие 
в более шестидесяти фильмах и 
сериалах, которые полюбились 
зрителям. 

Но для самого актера род-
ным домом был театр. Малый 
театр, куда он пришел сразу 
после Щепкинского училища. 
Как Соломин рассказывал в од-
ном из интервью, само реше-
ние стать актером пришло после 
того, как он увидел школьником 
в читинском кинотеатре фильм 
«Малый театр и его мастера». В 
1953 году он был принят на курс 
великой Веры Пашенной. Эта 
школа Малого, старая крепкая 

школа актерского мастерства, 
опиравшаяся на почти двухве-
ковую традицию, очень ощути-
ма была в игре Юрия Соломина. 
Он умел делать своих героев не-
отразимыми. Его барственный 
Фамусов, хитрец и умница, об-
ладал такой бездной обаяния, 
изворотливости, практической 
сметки и знания московской 
жизни, что способен был пере-
играть и Чацкого. За тридцать 
лет, которые Соломин играл 
Фамусова, он превратил этого 
«управляющего в казенном ме-
сте» в героя близкого, хорошо 
знакомого, почти родного.

Другой его знаменитой ро-
лью стала роль царя Федора в 
знаменитом спектакле «Царь 
Федор Иоаннович», которую он 
играл почти 30 лет. В трактовке 
Соломина герой в пьесе Алексея 
Толстого представал не жалким 
правителем, а человеком, кото-
рый хочет добра и мира, но ни-
чего не может поделать с все-
общей враждой и жестокостью. 
Эта любовь актера к своим ге-
роям, как и потрясающее уме-
ние открывать в знакомых пер-
сонажах их лучшие стороны — 
отдельный дар Соломина. 

Впрочем, ни царь Федор, ни 
колоритный Фамусов, роль ко-
торого увенчана наградами и 
премиями, ни даже Мольер, ко-
торого Соломин вывел на сце-
ну в первой постановке пьесы 
Булгакова «Мольер (Кабала свя-

тош)» в Малом театре, для само-
го актера не могли «перевесить» 
романтического героя Эдмона 
Ростана. Роль Сирано в знаме-
нитом спектакле Малого теат-
ра Юрий Мефодьевич считал од-
ной из лучших.

Это романтическое видение 
героев, сострадание, восхище-
ние благородством души оче-
видны в режиссерских работах 
самого Соломина. 

Человек театра, даже так — 
человек Малого театра, Соло-

мин в 1988 году был избран его 
художественным руководи-
телем. Он дорожил его тради-
циями, сохранял их. Великий 
актер оказался очень толковым 
руководителем. Слова «эффек-
тивный менеджер» не хочется 
применять по отношению к за-
мечательному артисту. Но в том 
числе и благодаря Юрию Мефо-
дьевичу Соломину Малый театр 
смог и в постсоветское время 
остаться среди самых любимых 
зрителями театров России.  

А К Ц Е Н Т

Он умел делать своих героев 
неотразимыми

— Читайте также: В полиции и ЦБ рассказали о самых 
распространенных уловках мошенников
rg.ru/art/2715236

Искусственный 
интеллект уже 
может вполне 
качественно под-
делать тембр 
и интонацию 
голоса человека

Увидеть всё
Майя, первые нацио-
нальные турмаршруты 
появились в июне 2022 

года. Чем все-таки они отли-
чаются от остальных? В чем 
их изюминка? 

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Это флагманский, 
близкий к безупречности марш-
рут, на котором турист может 
посмотреть самые важные и 
значимые достопримечательно-
сти. То, чем регион может при-
влекать широкую аудиторию 
путешественников.

При этом в каждом регионе 
есть несколько сотен разных 
турмаршрутов, включающих 
посещение объектов, заявлен-
ных и в национальном. Напри-
мер, Рускеала в Карелии — аб-
солютный хит, который вхо-
дит в тысячи турмаршрутов.  
Но «Гранд тур «Вся Карелия», 
кроме Рускеалы, включает 
еще петроглифы и другие яр-

кие точки, которые позволяют 
«распробовать» регион полно-
стью. 

Немаловажно, что нацмарш-
рут должен быть выверен логи-
стически, чтобы не возникало 
никаких вопросов по переме-
щению туристов между точка-
ми и по размещению. Гостини-
цы только классифицирован-
ные, дороги отремонтирован-
ные и по пути предусмотрены 
санитарные остановки. Для ту-
риста поездка по нацмаршруту 
должна стать настоящим отды-
хом — интересным и запомина-
ющимся, а не преодолением и 
испытанием за свои же деньги.

Кроме комфорта для тури-
стов, какая еще цель стоит? 

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Самый главный по-
казатель, который прописан в 
постановлении правительства, 
— маршрут после его запуска 

должен обеспечить плюс 25% 
ежегодного притока туристов. 
А это означает, что он должен 
быть продаваемым и востребо-
ванным.

Если на маршруте все по выс-
шему разряду, то и цена, полу-
чается, выше, чем на других?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Одно из требова-
ний к оператору — должна быть 
предусмотрена вариативность 
размещения.  

У кого-то, допустим, нет воз-
можности размещаться в пяти-
звездочной гостинице. Значит, 
должна быть бюджетная аль-
тернатива. Поэтому на каждом 
маршруте есть возможность 
выбора. Если, конечно, в регио-
не в принципе она есть.

Что касается цены, то по-
скольку эти маршруты входят 
в нацпроект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства», цель 
которого увеличить турпотоки 
внутри страны, то стоимость 
тура не должна стать барьером. 
Цена — только среднерыночная, 
доступная для широкой ауди-
тории. Эти маршруты не ни-
шевые, они должны быть зато-
чены на более-менее массовый 
спрос.

Какие новые маршруты по-
явятся в 2024 году? Какие 
регионы рассматривает экс-
пертный совет?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Поскольку проце-
дура прохождения маршрутов 
для получения статуса «нацио-
нальный» очень непростая, кто 
из тех, кто уже подал заявки, по-
лучит его, сейчас сказать невоз-
можно. 

По практике могу сказать, 
что не было ни одного слу-
чая, когда бы маршрут не вер-
нулся на доработку. Бывает, 
в заявку включают странные 
маршруты, которые никому 
не интересны. И наоборот, по-
чему-то проигнорированы 
объекты, которые были бы ин-
тересны туристу и показали 
бы достоинства региона. Либо 
не продумана логистика. Или 

предлагают только гостиницы 
категории две звезды, куда лю-
дей не поселишь. И самый глав-
ный вопрос — несоответствие 
предлагаемой цены и того на-
бора услуг, которые входят в 
маршрут. 

На данный момент в работе 
находятся заявки от Башкирии, 
Орловской, Липецкой, Ярослав-
ской, Тверской областей, Че-
ченской Республики. Несколь-
ко заявок поступило в декабре, 
они будут отрабатываться вме-
сте с теми, которые поданы в на-
ступившем году.  

Как проходит рассмотрение 
заявок? И за что еще можете 
их не утвердить?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Все заявки посту-
пают в минэкономразвития, где 
они и рассматриваются на пер-
вом этапе. Это должны быть, 
как я уже говорила, самые зна-
чимые и яркие объекты регио-
на. А сам маршрут — таким, что-
бы им мог воспользоваться как 
организованный, так и самосто-
ятельный турист. 

Иногда, когда эксперты про-
ходят маршрут как первые ту-
ристы, становится понятно, что 
тематически увязанный марш-
рут с достойными объектами 
для показа, полностью отвечаю-
щий критериям постановления 
правительства, не соответству-
ет требованиям по инфраструк-
туре.  Это значит, маршрут не 
получит статус национального 
туристического. 

Что это за требования к ин-
фраструктуре?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: На первом месте 
практически всегда и везде это 
вопросы к санитарным оста-
новкам. Условно: через каждые 
два-три часа у туриста долж-
на быть возможность восполь-
зоваться туалетом. Это может 
быть на заправке, в придорож-
ном кафе.

В Европе не только внутри 
регионов, но и между стра-

нами вопрос с санитарными 
остановками решен просто — 
в автобусе есть биотуалеты. 
Может, и нам перенять этот 
опыт?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Когда мы говорим 
о региональных национальных 
маршрутах, то на них, как пра-
вило, набираются группы 15—20 
человек. Это значит, что их по-
везет минивэн. Там установить 
биотуалет невозможно. 

А в некоторых регионах — на 
Сахалине, в Мурманской, Ар-
хангельской областях, в При-
морском крае — в принципе не-
возможно собрать группы по 
40 человек, чтобы заказать 
большой автобус. Плюс там 
имеет значение антропогенная 
нагрузка. Все это в совокупно-
сти ограничивает возможность 
установки биотуалета в транс-
портном средстве.

Майя, по вашим прогнозам, 
насколько может подоро-
жать отдых в России в 2024 
году?

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Мы пока не пони-
маем, какая будет инфляция в 
2024 году, что будет происхо-
дить ближе к летнему сезону. 
Но осторожный прогноз такой: 
цены вырастут в пределах 7%. 
Насколько он сбудется, будет 
понятно только по истечении 
первого квартала.

Как вы считаете, государство 
должно предложить турбиз-
несу какие-то меры поддерж-
ки, чтобы цены не неслись 
вскачь? 

МАЙЯ ЛОМИДЗЕ: Мы видим посто-
янно растущий спрос на вну-
треннем туристическом рынке. 
Таким образом, если есть зада-
ча повлиять на цену (снизить, 
сдержать рост), то имеет смысл 
сделать это путем усиления 
конкуренции. 

То есть создавать новые 
объекты инфраструктуры и но-
вые возможности. Конкуренция 
при растущем спросе позволяет 
не задирать цены.  

Каждую зиму уже 16 лет в Кировске (Мурманская область) строят из снега и льда экскурсионно-туристический 
комплекс «Снежная деревня». 

А К Ц Е Н Т

Майя Ломидзе: Турмаршрут должен 
быть настоящим отдыхом — интересным 
и запоминающимся, а не преодолением 
и испытанием за свои же деньги

Людмила Максакова и Юрий Соломин в фильме «Летучая мышь».
Благодаря Юрию Соломину Малый театр смог и в постсоветское время 
остаться самым любимым зрителями театром в России.

Куросава взял Соломина на роль Арсеньева 
без просмотра, лишь увидев, как он сыграл офи-
цера Кольцова в фильме «Адъютант его превос-
ходительства».
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Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных на территории туристско-рекреационной 
особой экономической зоны, созданной на территориях 

Зеленчукского и Урупского муниципальных районов 
Карачаево-Черкесской Республики, и не сданных в аренду 
Акционерное общество «Управляющая компания Архыз» 

(АО «УК Архыз»), сайт  www.arhyz-resort.ru/

Номер 
п/п

Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв. м.
1 09:05:0030401:82 1 906 392
2 09:06:0021401:163 20 870
3  09:06:0021401:350 56 159
4 09:06:0021401:515 27 448
5 09:06:0021401:545 109 961
6 09:06:0021602:203 25 348
7 09:06:0021401:1548 1 221
8 09:06:0021401:1553 26 878
9 09:06:0021401:1554 9 423

10 09:06:0021401:1555 2 122
11 09:06:0021401:1581 6 537
12 09:06:0021401:1583 2 500
13 09:06:0021401:1585 1 245
14 09:06:0021401:1582 1 652

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

III
Наименование особой экономической зоны
ОЭЗ ППТ «Иваново» на территории г. Иваново
 и Ивановской обл., АО «УК «ОЭЗ «Иваново». 

Телефон: 8 (49336) 2-17-07 
e-mail: zadorozhnayaev@rodtex.nord-tex.ru 

сайт Управляющей компании www.ip-rodniki.ru
Перечень земельных участков

№ п/п Кадастровый номер Площадь (кв. м)
1 37:15:012026:190 71 687,00
2 37:15:012026:185 38 028,00
3 37:15:000000:18 98 322,00
4 37:15:010101:32 17 480,00
5 37:24:020561:773 47 088,00
6 37:24:020561:774 192 724,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1

КСТАТИ 

Гражданская панихида состоится 

15 января, в понедельник, в 11.00 

на Исторической сцене Малого 

театра.

Прямая речь

Андрей Житинкин, народный артист России
Юрий Соломин сумел сохранить театр. Когда все вокруг резко меня-

лось, все пытались угнаться за модой, он сказал, что Малый останется 

театром классического направления, психологической школы, и луч-

шее, что есть в классической драматургии и литературе, всегда будет на 

его сцене. Кто-то его упрекал, что он не ставит современные пьесы, не 

берет их в репертуар, — это неправда, на афише были и современные 

названия. Он успел на высочайшем уровне провести юбилейный сезон 

к 200-летию Александра Островского, и фестиваль, объединивший 

очень многие театры России.

У него болела душа за все. Ему было важно, чтобы были проданы все би-

леты, и что говорят, что пишут о театре, обязательно читал письма зри-

телей, был внимателен к мнениям коллег — старался слушать время.

А в жизни — мы все это чувствовали — он был человек закрытый, очень 

ранимый и очень добрый. Я его видел и сентиментальным, и когда он 

шутил — а он любил и умел ценить юмор. Любил слушать истории о теат-

ральных казусах и накладках. И если актер что-то набедокурил, но сде-

лал это талантливо, он всегда это охотно прощал. 

Алексей Дубровский, режиссер Малого театра
Уход Юрия Мефодьевича Соломина — огромная потеря, которую не вы-

разить никакими словами. Ушла эпоха — советского, российского кино 

— и театрального искусства. Юрий Мефодьевич — великий русский ар-

тист, один из немногих, к кому действительно можно применить это 

слово. Хранитель традиций русского психологического театра. Но кро-

ме того, что он великий мастер, он еще и абсолютно уникальный чело-

век, очень близкий, родной нам всем. Мы фактически потеряли отца.

Подготовили: Инга Бугулова, Валерий Кичин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Музеи Московского Кремля планируют международные проекты с Китаем и Оманом

Смотреть подано
Жанна Васильева 

Н
а «Деловой завт-
рак» в «РГ» при-
шла Елена Гагари-
на,  генеральный 
директор Музеев 
Московского Крем-
ля. О том, можно ли 
предсказать успех 
выставки, как сде-

лать блокбастер, о международ-
ных проектах и новых выстав-
ках Музеев Московского Крем-
ля и выставках в 2024 году она 
рассказала  в «РГ».

Музей в стране ладана
Вы недавно вернулись из Ома-
на, где вели переговоры о сов-
местных музейных проектах. 
Что в первую очередь интерес-
но зрителям Омана, если гово-
рить о коллекциях Музеев Мо-
сковского Кремля? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Нас попросили 
представить нашу коллекцию 
восточного оружия, она лучшая 
в мире. Кроме того, Оман — это 
страна ладана. Поэтому тема ла-
дана, его использования в бого-
служении в России задает еще 
один сюжет выставки. Ладан — 
один из даров волхвов младен-
цу Иисусу. Мы привезем икону 
XVII века с этим рождествен-
ским сюжетом, золотую церков-
ную утварь, связанную с возжи-
ганием ладана во время службы 
в соборе. 

Какой аудитории будет адре-
сована выставка? Туристам? 
Местным жителям? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Наша выставка в 
Национальном музее Омана, на 
мой взгляд, интересна всем. В му-
зее много туристов и много мест-
ных зрителей. Соотношение при-
мерно 50 на 50 процентов.

В Омане женщины получают 
хорошее образование?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Скажу так: прак-
тически все сотрудники, кото-
рые занимаются коллекциями, 
реставрацией, выставками в 
Национальном музее Омана, — 
это хорошо образованные жен-
щины с солидным университет-
ским бэкграундом. Это очень 
приятно. Это не так часто встре-
тишь в арабских странах. 

Кроме того, в музее работа-
ют специалисты из европейских 
стран. В частности, мы встрети-
ли реставратора из Лувра, она 
время от времени приезжает ра-
ботать в Оман, когда требуются 
ее опыт и квалификация. 

Есть ограничения, которые 
надо учитывать при показе 
выставки в арабских музеях?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: В разных стра-
нах — разные традиции. В му-
сульманском искусстве запре-
щено изображение Аллаха и 
пророков. Что касается обыч-
ных людей, а к обычным людям 
относятся и правители, то здесь 
никаких ограничений нет. Вспо-
мните персидскую миниатюру, 
турецкое искусство… Так и в 
Омане нет ограничений на по-
каз изображений человека. 

Султан тоже человек?
ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Конечно. 

С чем, на ваш взгляд, связан 
музейный бум в арабском 
мире? Это вопрос престижа 
или прагматичная история 
для привлечения туристов?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Если речь об Ома-
не, то ни то ни другое. Прежде 
всего это забота о культуре соб-
ственной страны и о том, чтобы 
эта культура, произведения ис-
кусства были доступны людям. 
Но, конечно, развитие туризма 
имеется в виду. 

Оман был огромной импе-
рией, простиравшейся почти 
по всему побережью Восточной 
Африки и не только. Культура 
страны сложная и любопытная. 
Например, один из дворцов, ко-
торый готовится к открытию в 

ближайшее время, был оснащен 
французской мебелью XVIII 
века. Чтобы привести дворец и 
его убранство в порядок, потре-
бовалось очень много усилий. 

Нынешний султан Омана — 
Хейсам бен Тарик Саид, быв-
ший министр культуры. Он уде-
ляет огромное внимание сохра-
нению и реставрации памятни-
ков культуры и истории. Кол-
леги из Омана обращались и к 
нам, и в Эрмитаж по поводу ре-
ставрации старинных предме-
тов и произведений искусства. 
Реставраторы текстиля также 
сотрудничают с музеями Ирана. 

Что касается Национального 
музея Омана, с которым Музеи 
Московского Кремля планиру-
ют обмен выставками, то он хра-
нит произведения, относящиеся 
не только к культуре Омана, но и 
коллекции султана. Музей очень 
интересный. Построенный не 
так давно с соблюдением совре-
менных норм, он оснащен обо-
рудованием, необходимым для 
музейных пространств. Наша 
выставка будет там в безопасно-
сти. А у нас выставка из Омана, 
где будут и оружие, и украше-
ния, и несколько произведений 
из коллекции султана, откроет-
ся в Кремле уже этим летом. Ее 
можно будет увидеть с 11 июля 
до 29 сентября.

В 2022 году правительство 
ввело запрет на вывоз наших 
произведений в любую страну. 
Сегодня этот запрет снят?

Е Л Е Н А  ГА ГА Р И Н А :  Сейчас сняты 
запреты на вывоз музейных 
экспонатов в Китай и Оман. 
Если мы говорим о других стра-
нах, то запреты действуют.

Восточная кухня
2024 год объявлен Годом 
культуры Китая в России — 
России в Китае. Многие по-
мнят выставку сокровищ 
дворца Гугун в Кремле в 2019 
году. Планируется в 2024 году 
что-то подобное?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Наши коллеги из 
Национального музея Китая в 

Пекине предложили подгото-
вить выставку для Музеев Мо-
сковского Кремля о культу-
ре еды в Китае. А мы покажем 
аналогичный проект в Пеки-
не. Поэтому в 2025 году мы 
ждем в Кремле выставку о ри-
туалах еды в Поднебесной им-
перии с древнейших времен и 
до последнего императора. А в 
2024-м мы отправим в Пекин 
выставку о народной, аристо-
кратической и царской культу-
ре еды в России. Это будет до-
вольно большой проект, плани-
руем привезти около 200 экс-
понатов. 

Вы как-то говорили, что для 
разных аудиторий должен 
быть разный язык описания 
сюжетов. Скажем, китай-
цы с интересом воспринима-
ют факты... Наши зрители — 
идеи. Меняется ли концепция 
выставок в зависимости от 
того, на какую аудиторию вы 
рассчитываете? Есть ли ка-
кие-то особенности воспри-
ятия европейских выставок 
в Омане, шире — в арабских 
странах, в Китае?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Арабские страны 
и Китай — это абсолютно разные 
миры. 

Если говорить о Китае, то 
там многие музеи показывают 
европейские выставки, приво-
зят шедевры западного искус-
ства. У зрителей уровень пони-
мания разный, как везде, навер-
ное. Тем не менее правитель-
ство Китая делает все, чтобы 
познакомить китайцев с евро-
пейской культурой, европей-
ской цивилизацией. И делает 
это очень планомерно. 

Что касается Омана, то мы 
там видели выставку совре-
менного искусства из Индии. В 
стране много коллекционеров 
современного искусства. А по-
скольку в России есть опыт со-
седского существования с му-
сульманской культурой, во-
обще восточные элементы в 
русской культуре — важная ее 
часть, то нам проще понять 
то, что происходит в мусуль-
манском мире, чем, например, 
понять китайскую культуру. 
Она необыкновенно интересна, 
но и достаточно сложна для вос-
приятия. 

Как вы отвечаете на во-
прос: Россия — это восток или 
запад?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Россия — это Рос-
сия. Любая культура впиты-
вает элементы иных культур. 
Возьмите, к примеру, Испанию. 
Это восток или запад? Мотивы 
культур Северной Африки там 
присутствуют в каждой дета-
ли интерьера. Тем не менее это 
европейская культура, кото-
рая вобрала в себя множество 
североафриканских и мусуль-
манских мотивов. 

Собрать «вторую 
Оружейную палату»

Выставка «Легенды Крем-
ля: русский романтизм и 
Оружейная палата» ста-
ла одним из главных собы-
тий года для зрителей. А что 
стало основным итогом года 
для вас?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Эта выставка и для 
нас очень значима. И мы про-
должим делать проекты о не са-
мых очевидных историях, свя-
занных с нашими собраниями. 
В частности, есть идея показать 
памятники нашей коллекции, 
связанные с Чингизидами.

В конце марта мы открыва-
ем выставку, посвященную кол-
лекции Павла Федоровича Ка-
рабанова. Он собирал русское 
искусство почти полвека, на-
чиная с 1790-х годов, задолго 
до моды на русский стиль. Его 
особняк на Петровке в Москве 
называли «второй Оружейной 
палатой». Николай I хотел ку-
пить его собрание, но Караба-
нов не готов был с ним расстать-
ся. После смерти Карабанова по 
завещанию коллекция вошла в 
собрание Московского Кремля. 
Скажем, Библия на шведском 
языке, которая по преданию 
принадлежала королю Карлу 
XII, происходит как раз из кол-
лекции Павла Федоровича. 

«Вторая Оружейная пала-
та» вошла в первую?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Можно и так ска-
зать, но, строго говоря, сего-
дня вещи из его собрания — в 
нескольких музеях, в том чис-
ле в Эрмитаже, Русском музее, 
также в Российской националь-
ной библиотеке.

Это результат музейного 
«передела» в 1920-х—1930-х?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Нет. Это было ре-
шение Николая I — разделить 
коллекцию на несколько ча-
стей. К слову, это послужило 
сегодня одним из поводов со-
здать своего рода реконструк-
цию коллекции Павла Федоро-
вича. Мы привозим принадле-
жавшие ему вещи из разных му-
зеев, предлагая зрителю понять 
масштаб и собрания, и лично-
сти коллекционера. 

Получается, коллекции Сергея 
Щукина и Ивана Морозова по-
вторили судьбу собрания Ка-
рабанова?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Я бы не проводи-
ла такие параллели. Это разные 
эпохи и совершенно разные 
коллекции. Начать с того, что 
Павел Федорович происхо-
дил из старинного дворянско-
го рода, в котором бережно 
хранили семейные реликвии. 
Например, серебряный золоче-
ный стакан, созданный в Нюрн-
берге в XVI веке, принадлежал 
Гаврииле Михайловичу Кара-

банову, предку Павла Федо-
ровича. Для Карабанова связь 
с историей была очень лич-
ной. История начиналась даже 
не за порогом дома, а в гости-
ной, даже детской… Иконы XVI 
века, такие, как «Явление Бо-
гоматери Сергию Радонежско-
му» (сейчас в Эрмитаже), таба-
керка с портретом Анны Иоан-
новны, китайская чарка эпохи 
Цин и Библия шведского коро-
ля Карла XII уживались в этом 
собрании весьма органично. 
Они не были просто «куриоз-
ностями», которые ценил XVIII 
век. Парчовые туфельки нача-
ла XVIII напоминали об ассам-
блеях и балах, на которых появ-
лялась бабушка. Табакерка — о 
царском подарке деду. Библия 
Карла XII — о петровской эпохе 
и новой России, которая откры-
вала для себя и китайский фар-
фор, и западное искусство су-
достроения, и роскошь фран-
цузского двора… И все это 
происходило практически в од-
ном столетии — XVIII веке. 

Потом уже собрание Кара-
банова стало увеличиваться, 
прирастая произведениями де-
коративно-прикладного искус-
ства, старопечатными книгами 
и автографами знаменитостей, 
коллекциями эстампов и монет. 

Пример Павла Федорови-
ча Карабанова вдохновлял 
Дмитрия Ивановича Щуки-
на завещать свои коллекции 
Москве?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Я бы сказала, что 
не только Щукина и не только 
пример Павла Федоровича. 

Мы хотим показать, что фор-
мирование коллекции русско-
го искусства шло не только при 
дворе. Людей, которые любили 
русское искусство и собирали 
произведения аналогичные тем, 
что хранились в Оружейной па-
лате, было немало. В Музеях 
Московского Кремля хранятся 
произведения из собраний гра-
фа А.И. Мусина-Пушкина, князя 
Н.Б. Юсупова, князя М.А. Обо-
ленского, М.П. Погодина. Они 
были страстными коллекционе-
рами и любителями старины. И 
так или иначе они были связаны 
с Карабановым или московской 
Оружейной палатой. Выставка 
позволит погрузиться в их мир.

Николай Борисович Юсупов 
русской стариной тоже ин-
тересовался? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Конечно. Просто 
его роскошная коллекция анти-
ков, итальянской, французской 
живописи больше известна. Мы 
хотим исправить эту неспра-
ведливость, а также вспомнить 
имена энтузиастов, собирав-
ших отечественные произведе-
ния декоративно-прикладного 
искусства, рукописи, иконы… 

Яйца Фаберже ждут 
во Владивостоке

Среди партнеров Музеев Мо-
сковского Кремля — музеи Че-
лябинска (Исторический му-
зей Южного Урала) и Влади-
востока (Музей-заповедник 
истории Дальнего Востока 
имени В.К.  Арсеньева), Ха-
баровска (Хабаровский крае-
вой музей им. Н.И. Гродекова). 

Сроки ряда соглашений завер-
шаются. Планируете ли вы 
их продлевать?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: С Челябинском у 
нас соглашение завершается в 
2024 году, но Челябинск хотел 
бы продолжить наше сотрудни-
чество. 

Во Владивостоке соглаше-
ние закончилось в 2023 году. Но 
Владивосток очень хочет сде-
лать выставку Фаберже и нашел 
на это средства. И уже за рамка-
ми соглашения мы запланиро-
вали на конец августа большую 
выставку Фаберже во Влади-
востоке. Это будет эксклюзив-
ный проект. Это первая выстав-
ка Фаберже такого масштаба в 
регионе России.

Выставка будет в Музее име-
ни В.К. Арсеньева?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Да. Музей под этот 
проект переоборудует целый 
этаж, взяв на себя создание всех 
необходимых для такой выстав-
ки условий: от видеонаблюде-
ния, систем сигнализации до 
витрин…

Пистолет из космоса 
в запасе

В коллекции оружия, которую 
вы показываете за рубежом, 
есть космический пистолет, 
который передал в Музеи Мо-
сковского Кремля Алексей Ар-
хипович Леонов?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Нет. Мы показы-
ваем коллекцию царского ору-
жия, в основном парадного. А 
поскольку все парадное ору-
жие было восточным, то у нас 
лучшая в мире коллекция вос-
точного оружия. 

Прямо-таки лучшая?
ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Да. Во-первых, это 
наиболее полная коллекция. В 
Оружейной палате был запас 
парадного оружия, достаточ-
ный для вооружения десяти ты-
сяч воинов. 

Во-вторых, все знают, что 
оружие поступало в коллек-
цию в качестве посольских да-
ров. Но менее известно, что не-
пременным правилом было, 
чтобы подаренное оружие 
было авторским. Иначе гово-
ря, должно было быть указа-
но имя мастера, изготовивше-
го оружие. На Востоке это не 
принято, тем не менее доку-
менты оформлялись для ору-
жия, предназначенного в дар 
русскому царю. Документы, 
подтверждающие авторство, у 
нас сохранились. Поэтому все 
коллекции восточного оружия 
в мире атрибуцию своих вещей 
основывают на документах со-
брания Музеев Московского 
Кремля. 

Кроме того, восточное ору-
жие не только дарилось, его спе-
циально закупали для двора. 

В год 60-летия полета Юрия 
Гагарина Музеи Московского 
Кремля организовали выстав-
ку Нади Леже, где впервые пред-
ставили ее коллекцию драго-
ценных украшений, связанных 
с космосом и первым космо-
навтом Земли. В год 90-летия 
Юрия Алексеевича Гагарина 
планируется ли выставка, по-
священная этой дате? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: В Кремле нет. Но 
все, что попросит предоставить 
Музей космонавтики и музей в 
родном городе Юрия Гагарина 
мы, конечно, дадим. 

Кремль: От Ивана Калиты 
до Горок Ленинских

Продолжается реставрация 
Успенского собора. Итоги под-
водить рано?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Итоги точно рано 
подводить. Если говорить о на-
ходках этого года, то под полом 
Успенского собора археоло-
ги обнаружили остатки фунда-
мента двух храмов, стоявших 
на этом месте в XIV—XV веках. 
Одна церковь была времен Ива-
на Калиты, вторая чуть позже 
была построена архитекторами 
Кривцовым и Мышкиным, но 
была разрушена из-за ошибок 
строителей. Это самые старые 
фундаменты, обнаруженные в 
Кремле. Оба храма были гораз-
до меньше нынешнего Успен-
ского собора. Эти находки по-
могают понять, как выглядел 
Кремль в Средние века. 

В Московском Кремле был со-
здан археологический музей. 
Что с ним сейчас происхо-
дит? Он пользуется популяр-
ностью у зрителей? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: К сожалению, сей-
час музей закрыт — сложная си-
туация с подземными водами. 
Мы надеемся, что в ближайшее 
время работы по отводу этих 
вод будут завершены. До сих 
пор музей работал в тестовом 
режиме. Что касается экспози-
ции, то посетителям она очень 
нравится. Музей рассказывает 
об археологических раскопках 
на месте Вознесенского и Чудо-
ва монастырей. Но там малень-
кое пространство. Максималь-
ная группа — 20 человек.

Нет планов по восстановле-
нию исторических объектов 
внутри Кремля? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: В 1990 году Мо-
сковский Кремль включен в 
список памятников ЮНЕСКО. 
Если бы какие-то здания были 
построены или восстановлены 

после 1990 года, они бы счита-
лись новоделом. 

Но был же не так давно снесен 
корпус!

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Снесен 14-й кор-
пус. Когда определялась терри-
тория исторического памятни-
ка, 14-й корпус был из нее ис-
ключен. 

В 2022 году вы делали выстав-
ку, посвященную Георгию Ва-
сильевичу Чичерину, первому 
советскому министру ино-
странных дел. В конце года 
открылась выставка о Кли-
менте Ворошилове, маршале с 
двумя классами образования. 
Будут ли выставки об эпохе 
оттепели? В советское вре-

мя Музеи Московского Кремля 
открылись для посетителей 
именно во время оттепели.

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Мы делаем вы-
ставки, посвященные советско-
му периоду только в том случае, 
если проект связан с историей 
Кремля и в нашей коллекции 
есть произведения или экспо-
наты об этом времени. К сожа-
лению, по 1960-м годам в Музе-
ях Кремля практически ничего 
нет. Уже в 1950-е все выехали из 
Кремля, началась совершенно 
другая жизнь.

Кабинет Ленина еще оста-
вался в Кремле...

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Все туристы про 
него спрашивают. В 1990-е годы 
вся обстановка была перевезе-
на в музей-заповедник «Горки 
Ленинские». 

Токены подождут
Когда будет закончено строи-
тельство нового здания Му-
зеев Московского Кремля на 
Красной площади?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Планы окончания 
стройки — конец 2025 года. Я, к 
сожалению, ничего нового сей-
час сказать не могу. Как у нас 
была проблема с витринами, так 
она и осталась. Сейчас идут пере-
говоры с несколькими компани-
ями. Надеемся, что переговоры 
принесут результаты. 

Сколько в Музеях Московского 
Кремля единиц хранения?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: 160 тысяч единиц. 

Какой процент вещей в экспо-
зиции? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Примерно 15 про-
центов вещей мы показываем. 

В 2015 году Музеи Московско-
го Кремля получили в дар кол-
лекцию русских орденов, кото-
рые были когда-то проданы 
через Гохран. Это более 100 ко-
ронационных регалий, орден-
ских знаков, наградных и па-
мятных медалей Российской 
империи. Нет ли планов пока-
за этой коллекции?

Е Л Е Н А  ГА ГА Р И Н А :  Мы показыва-
ем ордена из этой коллекции в 
разных проектах, посвященных 
истории XVIII—XIX веков.

Некоторые музеи выпускают 
nft, то бишь невзаимозаме-
няемые токены экспонатов. 
У Музеев Московского Кремля 
нет таких намерений?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Боже упаси. Нам 
хочется иметь дело с настоящи-
ми произведениями искусства. 
Я думаю, что запас тех тем, ко-
торые вокруг любого произ-
ведения искусства можно вы-
строить, неисчерпаем.  

Елена Гагарина: Мы запланировали 
эксклюзивную масштабную выстав-
ку Фаберже во Владивостоке. 

А К Ц Е Н Т

Людей, любивших русское искусство 
и собиравших произведения, 
аналогичные тем, что хранились 
в Оружейной палате, было немало

А К Ц Е Н Т

Я воспринимаю любую 
выставку в музее как создание 
произведения искусства
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Ключевой вопрос

БЛОКБАСТЕР. РЕЦЕПТ БЕЗ ГАРАНТИЙ
Муза Клио близка искусствам. Когда начинает-
ся работа над проектами, что вас вдохновляет? 
Мифология, исторические факты или именно 
искусство дарит идеи, от которых потом мож-
но отталкиваться?

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Я воспринимаю любую выставку в му-

зее как создание произведения искусства. Но вы-

ставка по большому счету это и шоу, и праздник. Она 

должна быть увлекательной, с началом, кульминаци-

ей и ударным завершением. На мой взгляд, ее созда-

ние начинается с темы, интересной не только кура-

торам или хранителям, но и публике. Но, конечно, 

без прекрасных произведений искусства эффектно 

ни одну тему не раскрыть. 

Когда-то выставку в Кремле «Индия. Драго-
ценности, покорившие мир» посетили более 500 
тысяч зрителей. Можно ли предсказать успех 
выставки? 

ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Можно надеяться на успех, но пред-

сказать невозможно. Например, мы сделали перед 

пандемией выставку, посвященную Фаберже и рус-

ским эмальерам. Считали, что у нее были все дан-

ные, чтобы стать блокбастером. Но началась панде-

мия. Проект, посвященный дуэлям, тоже мог бы 

быть блокбастером, но история распорядилась 

по-другому. Конечно, этот проект увидели многие, 

но мы его создавали как туристический хит. 

Существует ли рецепт блокбастера? 
ЕЛЕНА ГАГАРИНА: Имена художников, мастеров, тема 

имеют значение. Они должны привлекать зрителей.

Кроме того, зрители охотно идут на выставки, где 

можно увидеть работы из зарубежных музеев. Это 

работает в любом музее мира. Именно поэтому по-

сле Второй мировой войны огромное количество 

выставок делается на экспорт, произведения искус-

ства кочуют с одной выставки на другую, как заправ-

ские путешественники. И, конечно, межмузейные 

проекты привлекают туристов, превращая отнюдь 

не столичные города в туристическую Мекку. Яркий 

пример — немецкий Эссен. В 1990-е годы в Эссен 

привозили выставки импрессионистов и постим-

прессионистов. Их финансировал «Рургаз». Эссен в 

центре Европы, и не так сложно было туда добрать-

ся. На выставки приезжали миллионы людей. 

Наоборот, если музей делает выставку, опираясь на 

собственную коллекцию, ее шансы на успех у зри-

телей понижаются. Причем уровень представлен-

ных вещей на этот успех практически не влияет.
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На выставку «Легенды Кремля: Русский романтизм и Оружейная палата» 
есть шанс успеть — открыта до 14 января. 
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Второй сезон сериала «Доктор 
Преображенский», Первый канал
Второй сезон сериала «Доктор Пре-

ображенский» выходит на Первом 

канале. Начался показ 8 января, в се-

зоне 8 серий. Ранее Первый канал 

повторял первый сезон. Во втором 

сезоне сменился режиссер: вместо 

Сергея Тарамаева и Любови Льво-

вой — Артем Насыбулин. Другие сце-

наристы: ранее были Ирина Пивова-

рова и Вячеслав Дурненков, теперь 

— Яна Райская, Марина Елатомцева 

при участии Тихона Корнева. Появи-

лись новые артисты, такие, как Аня 

Чиповская, Софья Эрнст, Юрий Чур-

син, Леонид Бичевин и другие. Прои-

зошли изменения в составе продю-

серов, сменился и оператор.

1968 год. Главврач Института красо-

ты — Лев Григорьевич Преображен-

ский — звезда советской пластиче-

ской хирургии. Он все так же упрям 

и принципиален, а желающих по-

пасть к нему на стол все больше. Од-

нако после череды отказов высоко-

поставленным персонам и врачеб-

ной ошибки тучи над Преображен-

ским сгущаются. Пластическому хи-

рургу предстояло сделать опера-

цию спортсменке-гимнастке, кото-

рая собиралась на Олимпиаду. Од-

нако новаторский метод с примене-

нием коллагеновых нитей не оправ-

дал себя. Врачебная ли это ошибка 

или Преображенского обманули? 

Комиссию по расследованию воз-

главляет эффектная чиновница с не-

простым характером — Светлана 

Дронова, с которой у Преображен-

ского сложились близкие отноше-

ния. И теперь конфликт усугубляет 

борьба личного и профессиональ-

ного. Кроме того, Лев Григорьевич 

пользуется повышенным внимани-

ем красавицы и журналистки Лады . 

Как ему выбрать одну из двух, при 

этом сохранив работу и статус, — 

одна из сюжетных линий второго 

сезона сериала…

 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Денис Шведов, актер, 
исполнитель роли доктора 
Преображенского:
— Во втором сезоне Преображен-

ский проходит испытание «звездно-

стью». Мирное время, ему не надо 

уже кого-то аврально спасать, а мож-

но исключительно помогать делать 

людей красивыми. И на визуальное 

совершенство появляется спрос. Во 

втором сезоне Преображенский 

знакомится с новым собой и пытает-

ся осознать, насколько это вообще 

его история — быть звездой. Но ме-

няться он будет и по причине стол-

кновения с двумя женщинами, кото-

рые раскроют в нем новые качества.

 

Смотрите также 
Сериал «Месье Спейд», 
онлайн-кинотеатр Амедиатека, 
с 15 января
Сериал с Клайвом Оуэном в главной 

роли от создателей «Хода королевы» 

и «Тюрьмы Оз» . Главный герой детек-

тивного ретро-сериала, действие ко-

торого происходит во Франции в 

1963 году, — Сэм Спейд (Клайв Оуэн), 

известный по роману Дэшила Хэм-

мета «Мальтийский сокол» и однои-

менному фильму с Хамфри Богар-

том. С прошлого дела прошло более 

20 лет, но разве такой персонаж бу-

дет скучно проводить старость неда-

леко от Лазурного берега в окрест-

ностях городка Бозуль? В местном 

монастыре кто-то убивает шестерых 

монахинь. Спейд, сменивший обра-

щение «мистер» на «месье», берется 

за это дело, даже не подозревая, как 

тьма сгущается над ним...  

Пелагея, «Традиционный 
Рождественский концерт», 
Крокус Сити Холл, 13 января, 
БКЗ «Октябрьский», 20 января 
В новогодние дни Пелагею, которую 

называют «принцессой русского 

фолка», можно было видеть в разных 

праздничных телепрограммах. Спе-

ла она в «Рождестве с Григорием 

Лепсом» на Первом канале старин-

ную казачью песню «Не для тебя» — 

уже в новой, дуэтной версии, где ей, 

кажется, впервые составил компа-

нию на сцене SHAMAN. С гитарными 

переборами, непридуманным сопе-

реживанием, с грудным звучанием 

ее эмоционального, щедрого на ин-

тонации и драматургию голоса. Ис-

полнила и свою недавнюю премьеру 

«Да-ла-рай-да», на которую никак не 

успевает из-за частых гастролей 

снять клип,  — тоже казачью, но уже 

почти плясовую — с лихой и приволь-

ной удалью.

Есть у Пелагеи и более необычная 

для нее премьера — «Ледяное сер-

дце», записанная с рэпером Gone.

Fludd. Причем в ней есть и рэперская 

читка, и оперный вокализ — много 

стилистически разной музыки сое-

динилось в одном треке. Не случай-

но же, что и свою группу «Пелагея» 

теперь называет рок-этно-фолк-арт-

группой…    

Певица пожелала своим поклонни-

кам: «Будьте здоровы и счастливы!» 

Исходя из этих напутствий, и готовит 

программу Рождественских концер-

тов. Отбирает для них и песни, кото-

рые зал снова будет петь вместе с 

ней: и «Валенки», и «Ой, да не вечер!», 

и «Пташечку». Пелагея обещает, что 

на концерте прозвучат русские, каза-

чьи песни в рок-обработке (гитари-

сты ее дивно хороши и полны аран-

жировочной удали), а также автор-

ские хиты в традициях русского 

фолк-рока. Ну и конечно, она будет 

петь и много общаться со зрителями, 

хотя уговаривать их спеть вместе с 

нею уже давно не приходится…

Сама артистка об этом рассказала 

так: «Это очень хорошая идея — от-

метить Рождество в кругу семьи, а 

потом прийти на концерт и вместе 

спеть песни хором большой друж-

ной компанией! Плакать, смеяться и 

наполниться надеждой и уверенно-

стью в завтрашнем дне — в том, что 

все у нас с вами будет хорошо!»

Алена Свиридова, 
«Академ Джаз Клуб», 12 января
Исполнительница модных хитов 90-х 

«Розовый фламинго», «Никто-никог-

да», «Бедная овечка» и многих других 

— стильных, на стыке рок-н-ролла, но-

вой волны и томной, качественной 

эстрады — ныне уже другая.

От былой эстетики модерна, элеган-

тного эпикурейства, гламура и ярко-

го сотрудничества с другими звезд-

ными музыкантами (Владимиром 

Пресняковым, Батырханом Шукено-

вым и другими) Алена Свиридова 

ушла в свое самостоятельное, ни от 

каких продюсеров и коллег не зави-

сящее творчество.

Теперь она любит джаз, освоила ги-

тару. По-прежнему сама пишет пе-

сни, а теперь еще и книги. 

Алена Свиридова уже выступала на 

джазовых фестивалях, а в конце 

2023 года поучаствовала в проекте 

«Дуэты», где соревновалась с моло-

дой кудесницей нео-фолка Тосей 

Чайкиной, собирающей аншлаги на 

фестивале «Дикая Мята». Судьи дол-

го решали, кому отдать победу.

А 5 января у Свиридовой состоялась 

премьера очередной песни «Реки-

морозы», бардовской и лирической — 

под акустическую гитару. Этой певи-

це снова есть что сказать.  

Крещенский фестиваль, 
театр «Новая Опера» 
имени Е.В. Колобова, 
с 19 января по 10 февраля
Фестиваль традиционно посвящен 

памяти основателя театра — знаме-

нитого дирижера Евгения Колобова 

и всегда открывается в день его ро-

ждения. В афише десять вечеров. В 

программе  три сквозные фигуры: 

Сергей Прокофьев, Джузеппе Вер-

ди, Франц Шмидт, вокруг которых и 

выстроена драматургия проекта.

Фестиваль начнется с эксклюзивной 

премьеры: в формате semi-stage и в 

редакции, сделанной специально 

для данной постановки, 19, 21 23 ян-

варя будет показана опера Прокофь-

ева «Война и мир» с подзаголовком 

«Наташа и Андрей». Это совместная 

работа театра «Новая Опера», Моло-

дежной оперной программы Боль-

шого театра России под руководст-

вом Дмитрия Вдовина и «Мастер-

ской Брусникина». Музыкальный ру-

ководитель постановки — дирижер 

Московского Музыкального театра 

имени К.С. Станиславского и Вл. И. 

Немировича-Данченко, главный при-

глашенный дирижер Михайловского 

театра Тимур Зангиев, который впер-

вые выступит в «Новой Опере».

Далее афиша фестиваля строится 

по давно апробированному прин-

ципу: всего понемногу. Будет и опе-

ра Верди «Разбойники» в концер-

тной версии, и таким образом 2 фев-

раля это сочинение будет впервые 

исполнено в России по инициативе 

и под руководством дирижера Алек-

сандра Самоилэ. А 4 февраля про-

звучит одно из самых исполняемых 

в мире вердиевских произведе-

ний — «Реквием».

Неожиданной творческой «модуля-

цией» в программе 6 февраля возник 

хореографический спектакль Челя-

бинского театра современного тан-

ца «Диалоги». В остальном же фести-

валь будет двигаться по привычному 

репертуарному пути, представляя 

концерты в филармонической сти-

листике, но с очень интересными 

редкими программами, что в их еди-

ничном исполнении, по сути, и со-

ставляют ныне художественную ре-

путацию Крещенского фестиваля.

Так, 26 января состоится особенный 

вечер «Шёнберг, Онеггер, Гайдн», 

посвященный Международному 

дню памяти жертв Холокоста. Место 

за дирижерским пультом займет Фи-

липп Чижевский, а откроет програм-

му Missa in tempore belli Гайдна для 

солистов, хора и оркестра, которая 

позднее получила название 

Paukenmesse. В центре — Friede auf 

Erden Шёнберга для хора a cappella — 

проникновенное позднеромантиче-

ское сочинение, написанное на ро-

ждественское стихотворение 

Мейера.

28 января под дирижерской палоч-

кой Фёдора Безносикова состоится 

первое российское исполнение ора-

тории Франца Шмидта «Книга за се-

мью печатями» для солистов, хора, 

органа и оркестра, одного из самых 

значительных произведений извест-

ного австрийского композитора 

первой половины ХХ века. 9 февраля 

состоится «Перевернутый кон-

церт» — вечер в камерной атмосфе-

ре, когда и артисты, и зрители распо-

лагаются на сцене. Финальным ак-

кордом 10 февраля станет концерт 

«Прокофьев, Шмидт» под руководст-

вом Димитриса Ботиниса. Прозву-

чат Симфония-концерт для виолон-

чели с оркестром Прокофьева, где 

солировать будет Александр Князев, 

и Симфония №2 Шмидта. 

Фестиваль моноспектаклей 
«Аэлита», Музей-квартира 
Алексея Толстого, 13—28 января
Музей-квартира Алексея Толстого — 

отдел Государственного музея исто-

рии российской литературы имени 

В.И. Даля. В этой бывшей городской 

усадьбе «красный граф» Алексей 

Толстой прожил с 1941 по 1945 год. 

Это музей диковинок: здесь можно 

увидеть не только любимые кури-

тельные трубки писателя, но и кре-

сла из дворца императора Павла I, 

дорожный сундук эпохи Петра I, ве-

нецианское зеркало в резной раме, 

концертный рояль, на котором игра-

ли Шостакович и Прокофьев, кре-

сло-жаба…

Так что сюда, на Спиридоновку, 2, 

смело можно отправляться на пол-

ноценную экскурсию, а еще до кон-

ца января здесь пройдет театраль-

ный фестиваль «Аэлита». Постанов-

ки привезут со всей России. Все — в 

жанре моноспектакля или чтецкого 

спектакля в формате сторителлинга. 

Один из самых интересных проек-

тов — «Живи вечно» (14 января), в 

основу которого положено письмо 

еврейской матери из романа Васи-

лия Гроссмана «Жизнь и судьба». За 

день до гибели мать пишет сыну 

письмо из еврейского гетто, зная, 

что обречена и никогда не сможет 

прочитать ответ на свое письмо. Но 

она верит, что хотя бы к адресату эти 

строки дойдут.

«Независимый театральный проект 

Григория Гольдмана» из Ставрополя 

привезет «Пессимистическую коме-

дию» (14 января). Это история «вели-

кого слепого» Михаила Паниковско-

го по мотивам знаменитого романа 

«Золотой теленок». Пьеса Григория 

Гольдмана и Яны Скомороховой — 

это рассказ о «маленьком человеке», 

по-своему талантливом, обаятель-

ном, но волею судьбы и историче-

ских катаклизмов превратившегося 

в мелкого афериста. Авторы отошли 

от шаржированности и штампов в 

изображении знаменитого героя 

Ильфа и Петрова, показав его обая-

тельным и незаурядным жуликом, 

собрав как пазл образ, в котором так 

много от гоголевского «маленького 

человека». А для идеального погру-

жения в атмосферу начала прошлого 

столетия в спектакле звучат песни из 

репертуара Леонида Утесова.

 «Любовь все побеждает» (21 января) 

—  история, основанная на биогра-

фии знаменитого «французского во-

робушка», певицы Эдит Пиаф. В спек-

такль Татьяны Зубаревой вошли 

только песни Эдит Пиаф, только в жи-

вом исполнении. 

Еще один музыкальный моноспек-

такль «Осторожно, Танго!» (27 янва-

ря) создан по пьесе знаменитого 

драматурга Свердловского театра 

Музыкальной комедии Константина 

Рубинского. Он совсем не о танце, а 

о том, как танго изменило жизнь од-

ной женщины по имени Вера, кото-

рая потеряла веру в себя, людей и 

любовь. Вера так похожа на каждую 

из тех, что сотнями проносятся по 

улицам. Та, которая часто забывает 

себя «поливать, холить и лелеять». 

История не с неожиданным концом, 

а с неожиданным началом. В спекта-

кле звучит музыка Астора Пьяццол-

лы, Мишеля Леграна и Шарля Азна-

вура.

Также в афише — постановки по 

дневникам Гумилева и Одоевцевой, 

по Достоевскому, Чехову, Маяков-

скому и Введенскому — всего 20 нео-

жиданных спектаклей в жанре «те-

атр одного актера».  

МУЗЫКА Все премьеры V Зимнего фестиваля искусств 

Кармен и Соборяне
КИНО «Стальная хватка» расскажет историю спортивной династии

Рестлинг как цель жизни
Максим Васюнов

С
пектаклем «Не покидай 
свою планету» по Экзю-
пери в МХТ им. Чехова от-

крылся V Зимний международ-
ный фестиваль искусств под ар-
тистическим руководством 
Юрия Башмета. В программе 18 
спектаклей и концертов — на лю-
бой вкус, возраст и кошелек. «В 
этом году мы отмечаем первый 
юбилей. И очень приятно, что 
мы всегда видим, как этот фе-
стиваль нужен публике, нужен 
нам, нужен городу», — рассказал 
«РГ» маэстро. 

Среди участников Зимнего 
фестиваля кроме Юрия Башмета 
и его коллективов — Константин 
Хабенский, Игорь Верник, Миха-
ил Пореченков, Ильдар Абдраза-
ков и другие звезды классиче-
ской и драматической сцены.

Приедут в Москву и зару-
бежные музыканты: известный 
австрийский баритон Маркус 
Верба, Кубинский квинтет сак-
софонов, а на вечере Фламенко 
5 февраля выступит выдающий-
ся испанский певец Дукенде. 
Концерт пройдет в Зале Чайков-
ского. 

По традиции фестиваль по-
дарит зрителям мировые пре-

мьеры. Так, 5 февраля на сцене 
Театра имени Гоголя предста-
вят спектакль «Соборяне. Кар-
тины русской жизни» по рома-
ну Николая Лескова в поста-
новке известной актрисы теа-
тра и кино, режиссера Полины 
Агуреевой. Она же сыграет 
одну из главных ролей. Полно-
ценным участником спектакля 
станет камерный ансамбль 
«Солисты Москвы» под управ-
лением Юрия Башмета. Год на-
зад та же команда представила 
премьеру музыкально-драма-
тического спектакля «Живые и 
мертвые. Солдатами не рожда-
ются» — одного из лучших теа-
тральных проектов 2023 года. 
Как рассказал Башмет, на репе-
тициях постановки по книге 
Симонова пришла идея взяться 
за Лескова. 

Помимо Башмета и Агурее-
вой зрители увидят в «Соборя-
нах» Илью Шакунова, Максима 
Литовченко, Алексея Верткова и 
многих других известных арти-
стов. Все они, судя по уже до-
ступным афишам, будут вслед за 
классикой искать ответы на во-
просы, что есть истина и ложь, 
добро и зло, святость и грех. Так-
же в Театре Гоголя в последний 
день января повторят Симонова. 
Билеты на оба спектакля еще 
есть в продаже, цены начинают-
ся от 1000 рублей. 

Один из самых ожидаемых 
спектаклей в афише Зимнего фе-
стиваля — «Фантастическая Кар-
мен», 20 января на Основной 
сцене Театра им. Гоголя. Идея со-
здать постановку по мотивам но-
веллы Мериме, оперы Бизе и 
«Кармен-сюиты» принадлежит 

самому Башмету. «Там сочета-
ются вокал, балет и игра таким 
образом, что показывается жен-
щина в разных ипостасях», — 
рассказывает маэстро. В поста-
новке задействованы многие 
звезды российского театра, со-
брать которых на одной сцене в 
один вечер — большая удача. В 
главных ролях — актеры Ольга 
Ломоносова, Илья Шакунов, Па-
вел Сафонов, солисты оперы 
Ирина Шишкова, Олег Цыбуль-
ко и солисты балета Екатерина 
Шипулина, Руслан Скворцов, 
Александр Волчков.

А завершится масштабный 
фестиваль грандиозным гала-
концертом в зале «Зарядье» 10 
февраля. Среди приглашенных — 
мировые знаменитости во главе 
с оперным басом Ильдаром Аб-
дразаковым. И, конечно, весь ве-
чер на сцене — «Солисты Мо-
сквы», а также вокальный ан-
самбль INTRADA. Ожидается, 
что на концерте прозвучат Нео-
конченная симфония (№ 8) Шу-
берта и его же Месса Соль мажор 
для хора, органа и струнных. Би-
леты также вполне доступны, от 
900 рублей.  

Валерий Кичин

Ф
ильм «Стальная хватка» 
в оригинале назван по 
имени японского бор-

цовского приема — «Железный 
коготь». Это о рестлинге. Точ-
нее, о легендарном семействе 
фон Эрих — о техасских ребя-
тах, вскоре после войны назвав-
ших себя для понтов прусским 
аристократическим именем и 
снискавших скандальную из-
вестность у болельщиков. А на 
самом деле это семья Адкиссон, 
реально подвизавшаяся на рин-
гах Америки в борьбе за пояс 
чемпиона мира в тяжелом весе.

И была легенда о проклятии, 
нависшем над семьей, — так 
много трагедий выпало на ее 
долю. Семья состояла из отца, 
уже покинувшего ринг, и его 
сыновей, которых он мечтал 
сделать чемпионами, этой ам-
биции подчинив их жизнь и ее 
искалечив. Младший погиб в се-
милетнем возрасте от несчаст-
ного случая, остальные умерли 
от травм и наркотиков или по-
кончили с собой. Выжил и про-
должил карьеру один только 
Кевин — он и стал главным геро-
ем фильма. 

Режиссер Шон Дуркин заин-
тересовался капризом судьбы, 
выбравшей семью Адкиссон 
для своих жестоких утех, и при-
шел к выводу, что роковым про-
клятием была сама эта «одна, 
но пламенная страсть» к победе 
любой ценой, вытеснившая из 
жизни братьев все, кроме тре-
нировок, ринга и ошеломитель-
ных бросков на соперника.

На роль Кевина приглашен 
Зак Эфрон, блестяще дебюти-
ровавший в фильме 2006 года 
«Классный мюзикл». С той 
поры прошло 17 лет, артист 
растерял юношеское обаяние, 
но нарастил гору мышц; его 
живое и смышленое лицо стало 
одутловатым и лишенным ми-
мики — идеальная модель для 
образа парня туповатого, ко-
сноязычного, звероподобного. 
По ходу работы над сценарием 
куда-то пропал еще один брат — 
Крис, но остались все прочие, 
образовав стаю, спаянную 
братской любовью. Такой за-
мкнутый микросоциум, обита-
ющий отдельно от остального 
мира, где существует только 
«Спортаториум» для рестлин-

га. Уже не спорт, а война амби-
ций и род шоу-бизнеса.

Братья эти так изолировали 
себя от жизни, что даже позывы 
секса не потребовали от них  
выхода из спортивного вакуу-
ма к людям, и только настойчи-
вость самой энергичной из 
вьющихся вокруг ринга девиц 
заставила Кевина обратить 
внимание на присутствие в 
мире противоположного пола. 
Любовь пришла незваная: вещь 
плохо лежала, девица ее при-
смотрела, решила присвоить, 
сама нанесла первый поцелуй и 
стала женой потенциального 
чемпиона. Эта предприимчи-
вая девица Пэм (Лили Джеймс), 
образовав семью и родив Кеви-
ну двух сыновей, и спасла его 
от печальной участи погиб-
нуть, подобно братьям, от опу-
стошенности и наркотиков.

Авторы делают акцент на 
истовой вере в Бога, волею кото-
рого и движется сей мир, на се-
мейных узах и братской любви. 
Отец Фриц, до переобувания в 
немецкого наци бывший просто 
Джеком (Холт Маккэллани), — 
президент семьи: не беседует с 
сыновьями, а произносит уста-
новочные речи, формулирует 
стратегию. А трагические собы-
тия объясняет доступно: так 
распорядился Господь. Строга и 
мать Дорис (Мора Тирни) —  
блюдет не допускающий возра-
жений порядок в доме: семья не 
место для дискуссий. По ходу 
фильма мы становимся свидете-
лями распада этого нестойкого 
мирка: братья тяжело пережи-
вают потери, часто впадают в 
отчаяние, в истерику. Чего все 
это стоит, видно из сцены, где 
брат Кевин пытается задушить 

отца, потому что брат Керри 
(Джереми Аллен Уайт) впал в 
ипохондрию и на его глазах за-
стрелился. Финал картины не-
превзойденно плаксив, от му-
жественности «силового героя» 
не остается и следа.

Как ни странно для жанра, 
фильму не хватает динамики. 
Развития характеров, постиже-
ния жизненных мудростей. 
Только косноязычие, только за-
торможенность реакций, слов-
но видишь, с каким трудом во-
рочаются под мощными лбами 
колесики одолеваемой мысли. 
Отсюда стиль диалогов: нет ни 
тени самобытности или юмора 
— любые признаки интеллекта 
для таких недоступны.

Поединков много, они даны 
в точном монтаже, оператору 
Матьяшу Эрдеи в этих сценах 
удается создать взрывоопасное 
нервное напряжение, а саунд-
трек блестяще передает гулкое 
шмяканье крепких лбов о бетон 
спортзала. Фильм привлечет 
поклонников рестлинга, в мень-
шей степени он удовлетворит 
приверженцев жестоких мело-
драм, пусть даже основанных 
на реальных фактах. 

В эпизодах на ринге авторам удает-
ся создать взрывоопасное нервное 
напряжение.

А К Ц Е Н Т

Этот реально существовавший спортив-
ный клан фон Эрихов жил словно в ваку-
уме, и не было для него другой понятной 
жизни, кроме ринга и решающего боя

В программе фестиваля под артистическим руководством Юрия Башмета 18 спектаклей и концертов на любой вкус. 

Пелагея недавно спела премьеру —  
удалую казачью «Да-ла-рай-да».

Могли Гумилев, Адамович 
и Одоевцева стать героями детекти-
ва? Ответ узнаем на фестивале.

Оперу Верди «Разбойники» в России впервые исполнят по инициативе 
и под руководством дирижера Александра Самоилэ.

О рукотворной красоте от гуру пластической хирургии, доктора 
Преображенского мечтали сотни красавиц Советского Союза. 

А К Ц Е Н Т

Приедут в Москву и зарубежные
музыканты: известный австрийский 
баритон Маркус Верба, Кубинский
квинтет саксофонов, испанец Дукенде 

с Александром Алексеевым

КОНЦЕРТЫ

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

с Натальей Соколовой

ТЕАТР

с Сусанной Альпериной
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Ближайшие события 
V Зимнего международного 
фестиваля искусств

13 января, Музей изобразительных 
искусство им. А.С. Пушкина, 20.00.
На концерте «Музыка страны 

от края и до края» Юрий Башмет и 

«Солисты Москвы» подарят публи-

ке «Воспоминание о Флоренции» 

П.И. Чайковского, затем состоится 

премьера уникальных клипов — 

маэстро и его коллектив исполня-

ет музыку Чайковского в самых от-

даленных точках страны — от Саха-

лина до Балтики. 

16 января, Концертный зал
П.И. Чайковского, 19.00.
Программа «Есть только миг», Ка-

мерный хор Московской консер-

ватории и симфонический ор-

кестр «Новая Россия» под руко-

водством Юрия Башмета испол-

нят музыку Александра Зацепина. 

24 января, Концертный зал 
П.И. Чайковского, 19.00.
Всероссийский юношеский сим-

фонический оркестр дает концерт 

в честь дня рождения маэстро. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Рекордсмен Колесников о желании быть лучшим 
пловцом в мире и отказе ехать на Игры на нелепых условиях 

Не прячется 
за чужими спинами

Анна Козина

П
ризер Олимпий-
ских игр Климент 
Колесников начал 
новый год в новом 
официальном ста-
тусе мирового ре-
кордсмена. Накану-
не Международная 
федерация плава-

ния (World Aquatics) ратифици-
ровала достижение россияни-
на, которое он показал минув-
шим летом в финале Кубка Рос-
сии в Казани.

Колесников финишировал 
на дистанции 50 м на спине за 
23,55 секунды, улучшив ре-
зультат американца Хантера 
Армстронга на 0,16 секунды 
(23,71). Клименту, кстати, при-
надлежит и мировой рекорд на 
аналогичной дистанции на ко-
роткой воде (22,11), который он 
установил в ноябре 2022 года.

Климент, утверждения ре-
корда пришлось ждать почти 
полгода. Давай вспомним, как 
же творилась история?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Для всех это 
могло выглядеть неожиданно, 
но в этот раз я чувствовал, что 
у меня есть возможность уста-
новить мировой рекорд. Я вы-
ходил на старт с мыслью, что 
могу проплыть быстрее, чем 
Армстронг. То есть у меня не 
было шока, было просто прият-
но: когда ты в голове представ-
ляешь определенные секунды, а 
потом у тебя все получается на 
финише. Реализация задуман-
ного — это хорошо.

Что для тебя важно в рекор-
де — абсолютное выражение в 
цифрах или победа над сопер-
ником, пусть и заочная? 

К Л И М Е Н Т  К ОЛ Е С Н И К О В :  Для меня 
значимы секунды. Они име-

ют больший фактический вес. 
Например, если ты выигрыва-
ешь без рекорда мира, ты пер-
вый, и это круто. Но только в 
данный момент. А рекорд мира 
доказывает, что ты лучший в 
мире и никто быстрее тебя не 
плавал. Для меня это на голову 
выше, чем просто победить на 
дистанции. Хотя на Олимпиа-
де, чемпионате мира, наверное, 
было бы по-другому. Но на чем-
пионате России заочная борьба 
с Армстронгом или другими ре-
бятами была не так важна.

А ты вообще следишь за меж-
дународными стартами, 
чтобы иметь ориентир?

К Л И М Е Н Т  К О Л Е С Н И К О В :  Слежу за 
своими дистанциями, чтобы 
знать, кто в какой форме. Но не 
акцентирую на этом внимание. 
В голове — свои соревнования, 
фокус на своих секундах. Нужно 
ориентироваться не на других, 
а на свое время. Ребята, думаю, 
так же соревнуются. Но, дол-
жен признать, скорости сейчас 
очень высокие. Не как раньше.

Почему произошел такой 
скачок?

К Л И М Е Н Т  К О Л Е С Н И К О В :  Поколе-
ние меняется. Представление о 
пловцах в плане физиологии ме-
няется. Раньше в полных гидро-
костюмах выступали прям му-
жики здоровые килограмм по 
100. А сейчас 9 из 10 длинные, 

худые, сухие (сам Климент при 
росте 198 см весит 76 кг. — Прим. 
«РГ»). Если сравнить фото чем-
пионата мира 2009 года в Риме, 
когда уйма рекордов пала, и ЧМ-
2023, то это колоссальные из-
менения: сейчас одни хлюпики 
стоят на старте. Когда прошла 
эпоха комбинезонов, которые 
держали тебя на воде, и пловцы 
стали выступать в шортах, уйму 
мышц стало тяжело поддержи-
вать за счет своих сил.

В любом случае ничто не сто-
ит на месте. Подход к трениров-
кам, инвентарь — в совокупно-
сти все влияет на результат. Но 
в первую очередь физиология. 
А еще понимание того, что это 
не предел. 

Прогресс, конкуренция 
подстегивают лидеров?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Конечно, хо-
чется, чтобы подольше посто-
яли твои рекорды, на которые 
тратишь столько сил и време-
ни в спорте. Это как у меня было 
с сотней на спине. Проплыл, 
установил рекорд, а меньше 
чем через полгода его превзо-
шли. Хотя до меня рекорд семь 
(!) лет стоял. Думаешь, как так? 
Всех подстегивает такая конку-
ренция. Сейчас мы плывем 50 м 
на спине из 24 секунд. Через год 
все будут 22 плавать. Барьер па-
дает и все понимают, что реаль-
но плыть еще быстрее.

На Кубке России в Казани и 
на полтиннике, и на сотне на 
спине ты был быстрее чемпи-
онов мира в Фукуоке. Возника-
ли мысли, что мог бы взять 
то золото?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Мельком, мо-
жет, проскакивали. И то спустя 
неделю после соревнований. 
Как я говорил, у меня свои со-
ревнования, свои цели. Мы от-
талкиваемся от тех условий, в 
которых находимся. Поэтому 
можно сидеть и думать, что я бы 
был величайшим из пловцов, но 
надо смотреть по факту. Да, за-
очно можно сказать, что я бы за-
нял первое место. Но как бы слу-
чилось на самом деле, неизвест-
но. Это другие соревнования, 
обстановка, акклиматизация... 
Я, допустим, не могу сказать, 
был бы я там первый или нет.

Денис Панкратов, наш олим-
пийский чемпион и коммен-
татор, не раз отмечал, что 
ты один из первых, кто смог 
перестроиться. Это получи-
лось инстинктивно или ты 
настраивал себя специально?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: В связи с эти-
ми серьезными ограничениями 
и обстоятельствами у нас нача-
лось выживание внутри стра-
ны во всех видах спорта. Пото-
му что тяжело в целом без за-
рубежных соревнований. У нас 
же вся система работает по сле-
дующей схеме: ты выступаешь 
на чемпионате России, отби-
раешься на крупный старт, вы-

игрываешь там и тогда пред-
ставляешь какую-то личность в 
плавании. А сейчас ты чемпион 
России и дальше продвинуться 
нельзя. Надо было сразу пони-
мать, что выживать будут толь-
ко сильнейшие. И никуда от это-
го не деться. Надо либо подстра-
иваться, либо заканчивать. Но 
у нас с тренером всегда была 
позиция: если плывется, надо 
плыть. Мы отталкиваемся от 
того, что можем сами делать, а 
не смотрим по сторонам.

Как отреагировали на крите-
рии допуска World Aquatics?

К Л И М Е Н Т  К ОЛ Е С Н И К О В : Я даже не 
читал этот список. Со слов ре-
бят что-то слышал. В чем смысл 
этих условий, если мы не мо-
жем их принять. Тут полное не-
понимание организацией того, 
что происходит внутри страны. 
Эти же условия могут подойти в 
других странах, но не в нашей.

Скорее всего мы не поедем 
на Олимпиаду. Международный 
олимпийский комитет (МОК) 
объявил о допуске, но критерии 
World Aquatics не поменялись. 
Не то чтобы я смирился. Но по-
нимаю, что на таких условиях 
мы не можем поехать. Поэтому 
работаем здесь.

Олимпийская тема у тебя 
не закрыта, ведь нет золотой 
медали. Это гложет?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: В Токио ду-
мал об этом. Но через неде-
лю-другую все прошло. Это 
свойственно ситуации. Все 
стремятся к олимпийскому зо-
лоту. Но надо отдавать себе от-
чет в том, что три человека на 
миллиард могут на дистанции 
попасть на пьедестал. Недавно 
обсуждали это в контексте син-
дрома выжившего. Все трениру-
ются в надежде, что у них полу-
чится, но получается только у 
троих. Поэтому два моих сере-
бра — очень хороший результат, 
учитывая все обстоятельства 
и проблемы, которые у меня 
были. Да, хочется завоевать 
олимпийское золото. Но если 
мы не поедем на Игры, не буду 
зацикливаться. Помимо этого 
есть уйма вещей поприятнее.

Например…
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Просто жизнь — 
человеческая, без постоянных 
тренировок, когда остается вре-
мя только поесть и поспать. Ре-
ально вся жизнь уходит сюда. 

Ты как в куполе, а что снаружи 
происходит — непонятно. Когда 
проплыл одну Олимпиаду, пред-
ставление поменялось об Играх. 
Потому если их не будет, не буду 
расстраиваться. Есть вещи, ко-
торыми можно заняться по жиз-
ни. И не нужно будет грустить, 
впадать в депрессию.

Надеюсь, ты не подводишь 
к завершению карьеры?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: У меня, кста-
ти, нет понимания, когда закон-
чу. Когда во всем этом варишь-
ся, не представляешь себе жиз-
ни вне плавания. Пока меня 
все устраивает. Мне нравится, 
у меня получается. Пока полу-
чается — буду плавать. 

Ты был номинирован на На-
циональную спортивную пре-
мию как «Спортсмен года». 
Стал лучшим пловцом по вер-
сии ВФП. Такое признание для 
тебя что-то значит?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Честно, это 
не играет большой роли. Если 
мои достижения и заслуги по-
двигнут других ребят занимать-
ся плаванием, прогрессировать, 
вкладывать частичку себя в лю-
бимое дело, то это будет здоро-
во. А просто осознание того, что 
я лучший спортсмен или пловец 
года, меня не трогает. Такому 
званию или портрету на стене в 
кабинете нашей федерации, на-
верное, можно порадоваться на 
закате карьеры, лежа на дива-
не. У меня сейчас мысли о том, 
чтобы поставить рекорд. Если 
ты ставишь рекорд, то ты луч-
ший спортсмен в мире, на зем-
ле. Лучше тебя за все две тысячи 
лет не было. Вот это звучит!  

Если бы не плавание, Колесников стал бы баскетболистом. Климент любит 
не смотреть матчи, а играть: учит элементы по роликам и практикуется.

А К Ц Е Н Т

Все люди эгоисты по натуре. 
Не думаю о том, как меня оценят другие. 
Хочу стать для себя самым быстрым.
К чему и стремлюсь

Рекорд мира не стал для Климента 
Колесникова шоком. Было просто 
приятно реализовать задуманное.

БОКС Чемпион мира Артур Бетербиев 
должен порадовать еще одним нокаутом

Ударит и уронит
Анна Бекетова

Ч
емпион WBC, WBO, IBF в полутяже-
лом весе (до 79,4 кг) россиянин Ар-
тур Бетербиев  будет защищать свои 

пояса от посягательств британца Каллума 
Смита. Поединок, на кону которого также 
будет стоять участие в объединительном 
бое с другим нашим чемпионом по версии 
WBА Дмитрием Биволом, пройдет в ночь с 
13 на 14 января в канадском Квебеке.

Специально для «РГ» прогноз на бой сде-
лал бронзовый призер чемпионата мира-
2023  среди любителей Всеволод Шумков, 
который уже имеет опыт выступления на 
профессиональном ринге. А сейчас он гото-
вится к главному бою в рамках «Ночи чем-
пионов IBA» 3 февраля, где поспорит за зва-
ние претендента на пояс IBA в весе до 57 кг. 

Сможет ли Артур продолжить свою иде-
альную статистику, снова победив до-
срочно?

ВСЕВОЛОД ШУМКОВ: Смит хороший и опасный 
соперник, но, думаю, в этом бою Артур 
Бетербиев снова порадует нас нокаутом. 
Предположу, что Артур закончит поединок 

до 8-го раунда и продолжит свой идеальный 
рекорд. Сейчас на его счету 19 побед и 19 
нокаутов.

Чем может быть опасен Смит?
ВСЕВОЛОД ШУМКОВ: Как я уже сказал, Смит 
сильный оппонент, но, на мой взгляд, у него 
будут большие проблемы в средней и ближ-
ней дистанции, так как он часто подпус-
кает соперников близко к себе и становит-
ся в глухую защиту. Однако у него есть ко-
ронный удар — левый хук. Думаю, он сдела-
ет на него акцент и будет стараться попасть 
именно этот удар.

Многие в преддверии боя говорят о воз-
расте Бетербиева как о его слабом месте…

ВСЕВОЛОД ШУМКОВ: Возможно, возраст Арту-
ра выше среднего по меркам бокса (21 ян-
варя Артуру исполнится 39 лет. — Прим. 
«РГ»), хотя, посмотрев его бои, я не увидел, 
что это его слабое место. Артур — опытный 
и жесткий боксер. Так что болею за Бетер-
биева. Хотел бы увидеть его бой за звание 
абсолютного чемпиона с Дмитрием Биво-
лом. Это очень интересный поединок для 
любителей бокса во всем мире.  

ФУТБОЛ «Реал» в драматичной борьбе 
одолел «Атлетико» в полуфинале 
Суперкубка Испании — 5:3

Это было супер
Артур Нанян

С
толица Саудовской Аравии Эр-Рияд в 
эти дни принимает матчи Суперкуб-
ка Испании. В первой полуфиналь-

ной встрече «Реал» в драматичной схватке 
одолел «Атлетико» — 5:3. В решающей игре 
14 января «сливочные» поборются либо с 
«Барселоной», либо с «Осасуной».

Идея проводить поединки за Суперку-
бок Испании в Саудовской Аравии появи-
лись пять лет назад. Тогда разговор шел о 
том, что турнир переедет на Аравийский 
полуостров на шесть лет, а испанские функ-
ционеры намерены получать с него по 30 
миллионов евро за каждый розыгрыш. В 
итоге было принято решение о заключении 

договора с шейхами на три года. Ради пере-
носа соревнования на Ближний Восток был 
изменен формат Суперкубка. Если раньше 
его победитель выяснялся по итогам двух 
встреч между обладателем Кубка и чемпи-
оном страны, то теперь за трофей борются 
четыре команды: участники финала Кубка, 
а также два сильнейших клуба Примеры.

Матч «Реала» с «Атлетико», как это ча-
стенько бывает в дерби, получился огнен-
ным. «Королевский клуб» уступал в сче-
те 2:3 к 85-й минуте, но проявил характер, 
переведя игру в дополнительное время. Уже 
в овертайме голы Хоселу и Браима Диаса 
принесли «сливочным» победу. Таким об-
разом, «Реал» в третий раз подряд вышел в 
финал Суперкубка Испании.  

Артур Бетербиев — единственный действующий чемпион со 100 процентами побед нокаутом: 19-19.

«Реал» уступал «Атлетико» 2:3 за пять минут до финального свистка, но проявил характер и победил.

Это интересно 

Почему Климент Колесников выходит на предварительные заплывы 
с бородой, а к финалу бреет волосы по всему телу? 
— В целом у всех идет постепенное ускорение по ходу соревнований. 

Получается, что предварительные и полуфинальные заплывы стараем-

ся выдать за счет своих возможностей. Поэтому и не уделяем внима-

ния бритью: ребята кто с бородой, кто с усами, — объяснил Клим. — 

А вот на финал уже все выходят «лысыми», настраиваются на результат.

Разбираемся, почему этот ритуал так важен для пловцов и действитель-

но ли он помогает показать лучшие секунды. Дело в том, что идеально 

выбритое тело улучшает его обтекаемость и снижает сопротивление 

воды. А за счет того, что при сухом бритье удаляют не только волосы, 

но и верхний слой эпителия, появляется так называемое «ощущение 

воды». Ведь кожа становится обновленной и чувствительной. Даже 

щиплет, когда пловцы ныряют в воду. 

ЦИФРА

14
ЛЕТ

Было Клименту Колесникову, 

когда он одержал свою первую 

победу и установил рекорд на 

Всероссийских соревнованиях 

«Веселый дельфин-2014» 

в Санкт-Петербурге. Носки, 

которые в тот день были на нем, 

стали для него талисманом.

Колесников против чемпионов мира-2023 

Дистанция
Климент 

Колесников

Хантер Армстронг 

(США)

Райан Мерфи 

(США)

50 м на спине 23,55 24,05 —

100 м на спине 51,82 52,58 (бронза) 52,22
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ХОККЕЙ Ничушкин стал первой звездой 
игрового дня НХЛ

Удачный дубль
Илья Соболев

Р
оссийский форвард «Колорадо» Вале-
рий Ничушкин был назван главной звез-
дой очередного игрового дня регуляр-

ного чемпионата Национальной хоккейной 
лиги.

Признание Ничушкину принес дубль, ко-
торый помог его команде одержать победу 
над действующим обладателем Кубка Стэнли 
«Вегасом» — 3:0. Тут, конечно, надо отметить 
и другого нашего соотечественника, голкипе-
ра победителей Александра Георгиева, отра-
зившего все 25 бросков по своим воротам.

«Все вносят свой вклад, классно, что мы 
действуем, как команда. В воротах чувствую 
себя отлично, играть очень здорово. Я благо-
дарен тренерскому штабу за эту возможность  
и стараюсь становиться лучше с каждым мат-
чем», — поделился впечатлениями Георгиев. 
Это его второй «сухарь» в сезоне и 15-й в эн-
хаэловской карьере.

Но вернемся к Валерию Ничушкину. Обе 
свои шайбы он забросил в большинстве 
благодаря отличным передачам лидера «Ко-
лорадо», канадца Нэтана Маккиннона. Осо-
бенно запоминающимся получился второй 
пас, который Маккиннон отдал на «пятак», 
находясь спиной к Ничушкину.

Интересно, что у Валеры уже скопилось 
13 шайб в большинстве в этом сезоне. До-
стичь чертовой дюжины Ничушкину удалось 
за 40 матчей. И вот интересный факт: на дан-
ном отрезке со старта «регулярки» только 
легенда клуба канадец Джо Сакик забивал в 
большинстве больше. В сезоне 1995/96 за 40 
матчей от 15 раз реализовал численное пре-
имушество.

А всего у Ничушкина 42 (22 шайбы + 20 
передач) очков в текущем сезоне. На данный 
момент россиянин — четвертый бомбардир 
команды после упомянутого Маккиннона (67 
очков), финна Микко Рантанена (53) и еще од-
ного канадца Кейла Макара (48).  
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